
Вакцины от COVID-19: 
смогут ли они уберечь 
человечество от второй 
волны коронавирусной 
инфекции?

ТОЛЬКО В «РГ» Вадим Яковенко: Все государственное 
имущество будет оцифровано

Открыто на учет

Иван Егоров, 
Калининград

С
вой первый очный прием 
граждан и бизнесменов с 
момента начала панде-

мии Генеральный прокурор 
Игорь Краснов провел в Кали-
нинграде. И если граждане об-
ращались к Краснову как к по-
следней инстанции, которая мо-
жет решить их проблемы, то 
предприниматели попросили от 
лица всего бизнес-сообщества 
продлить мораторий на провер-
ки бизнеса. Перед началом при-
ема в интервью обозревателю 
«РГ» Генпрокурор Игорь Крас-
нов рассказал, почему прилетел 
в Калининград и о политике 
надзорного ведомства, которая 
направлена на максимальную 
открытость.

Игорь Викторович, почему ваш 
первый личный прием граждан 
и представителей бизнес-сооб-
щества прошел не в Москве или, 
например, в Петербурге, а 
именно в Калининграде?

ИГОРЬ КРАСНОВ: Почему именно Ка-
лининград? Это не имеет какой-
то особой подоплеки, не стоит 
ее искать. В Калининградской 
области существуют проблемы, 

которые присущи всем регио-
нам России, но и есть своя спе-
цифика. 

При этом многие вопросы, с 
которыми ко мне обратились 
граждане, требовали незамед-
лительного решения.

То есть без Генерального про-
курора обойтись нельзя бы-
ло?

ИГОРЬ КРАСНОВ: Я требую макси-
мальной открытости от прокуро-
ров, в том числе прямого диалога 
как с гражданами, так и с бизне-
сом. 

Не должно быть формальных 
отписок. Человеку, который 
обратился в прокуратуру, нужно 
разъяснять смысл ответа так, 
чтобы он остался им удовлетво-
рен. И чтобы эта работа была ор-
ганизована на системной основе, 
я считаю важным подавать при-
мер своим подчиненным. 

Это будет разовый прием?
ИГОРЬ КРАСНОВ: Безусловно, нет. Я 
планирую регулярно в таком 
же формате проводить лич-
ный прием граждан и предста-
вителей бизнеса и в 
других регионах Рос-
сии. 

Елена Березина

Р
осимущество в 2020 
году перешло из веде-
ния минэкономразви-
тия в ведение минфина. 
Какие изменения пре-
терпела система управ-
ления госимуществом, 
какой доход ведомство 
принесет в бюджет в 

этом году и как пандемия повли-
яла на планы по наполнению каз-
ны, в интервью «Российской га-
зете» рассказал руководитель 
Федерального агентства по 
управлению государственным 
имуществом Вадим Яковенко.

Вадим Владимирович, панде-
мия ударила не только по 
предпринимателям, но и по 
государству в целом. Как от-
разилась эпидемия на работе 
ведомства, какая доходность 
ожидается в этом году?

ВАДИМ ЯКОВЕНКО: Несомненно, по-
следствия негативны, как в ча-
сти поступления дивидендов от 
компаний с государственным 
участием и прибыли от деятель-
ности ФГУПов, так и от админи-
стрирования доходов от аренды. 
В этом году доходы Росимуще-
ства, по прогнозам, превысят 
450 млрд рублей. Поступления 
от аренды федерального имуще-
ства и продажи земельных 
участков составят около 12 
млрд руб. В целом мы ожидаем 
снижение доходности относи-
тельно уровня прошлого года.

Как ведомство помогало пред-
принимателям?

ВАДИМ ЯКОВЕНКО: Многие аренда-
торы попали в перечень наибо-
лее пострадавших от пандемии 
отраслей экономики. Мы отно-
симся с пониманием к данной 
ситуации и неформально подхо-
дим к каждому конкретному 
случаю. Правительством разра-
ботан алгоритм оказания помо-
щи бизнес-сообществу, и мы на-
ряду с коллегами проводили та-
кую работу. Размер оказанной 
поддержки составил почти 700 

млн рублей. Речь идет как об ос-
вобождении от уплаты арен-
дных платежей, так и о предо-
ставлении отсрочки. 

Недавно Счетная палата зая-
вила, что система управле-
ния госимуществом недоста-
точно эффективна. Вы согла-
сны с такой оценкой?

ВАДИМ ЯКОВЕНКО: На протяжении 
многих лет Росимущество под-
вергается критике в части отсут-
ствия прозрачности и неэффек-
тивности использования феде-
рального имущества. Это те зада-
чи, которые мы поэтапно реша-
ем каждый день. С приходом на 
должность в качестве приорите-
та я поставил цель создать уни-
версальную цифровую систему 
учета всего федерального иму-
щества, что позволит минимизи-
ровать, а в некоторых случаях и 
исключить возможность нару-
шений. Управленческие решения 

станут максимально эффектив-
ны, в том числе с экономической 
точки зрения, только при полной 
оценке и классификации всех 
движимых и недвижимых объек-
тов государственной собствен-
ности, которые должны быть 
максимально результативно во-
влечены в хозяйственный обо-
рот.

Сейчас идет интеграция на-
ших данных с базами Федераль-
ного казначейства и Федераль-
ной налоговой службы, на завер-
шающей стадии сверка с Феде-
ральной таможенной службой в 
части конфискованного в пользу 
государства имущества. В пер-
спективе такая работа заплани-
рована еще с восьмью министер-
ствами и ведомствами, чтобы 
иметь полное и правдивое пред-
ставление обо всем федеральном 
имуществе.

Каковы «слабые точки» 
в работе ведомства? Что 
необходимо сделать, чтобы по-
высить эффективность управ-
ления госкомпания-
ми и доходность по 
дивидендам?

ПРАВО Игорь Краснов после первого личного приема граждан 
рассказал «РГ» об изменениях в работе надзорного ведомства
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Большой клубок проблем 
в регионах связан с передачей в казну 
имущества обанкротившихся ФГУПов 
и акционерных обществ

Австралийский доллар 54,9008
Азербайджанский манат 44,1624
Армянский драм** 15,4897
Белорусский рубль 29,2499
Болгарский лев 45,4821
Бразильский реал 14,3196

Венгерский форинт** 24,6491
Вон Республики Корея*** 64,6470
Гонконгский доллар* 96,8141
Датская крона 11,9561
Доллар США 75,0319
Евро 88,9578

Индийская рупия* 10,2147
Казахстанский тенге** 17,8291
Канадский доллар 57,0108
Киргизский сом** 94,9928
Китайский юань 11,1007
Молдавский лей* 45,1727

Новый туркменский манат 21,4684
Норвежская крона* 82,9604
Польский злотый 19,9633
Румынский лей 18,3058
СДР  106,0959
Сингапурский доллар 55,3088

Таджикский сомони* 72,7053
Турецкая лира* 99,2709
Узбекский сум**** 73,0735
Украинская гривна* 26,6353
Фунт стерлингов  97,4439
Чешская крона* 33,3327

Шведская крона* 85,4295
Швейцарский франк 82,5979
Южноафриканский рэнд* 46,5147
Японская иена** 71,7459

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.09.20

Конструктор 
Герберт Ефремов 
награжден 
орденом Андрея 
Первозванного

Налог на въезд в центр 
мегаполиса 
на автомашине 
избавит горожан 
от пробок? 

Отопление в домах Москвы 
и Подмосковья 
включат 
в этом году 
пораньше 
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ДОКУМЕНТЫ «РГ» публикует 
постановление 
правительства об 
усыновлении детей 
иностранцами

Приемное 
счастье 

Татьяна Владыкина

Сегодня «РГ» публикует постановление правительства 
РФ №1396 «О деятельности органов и организаций 
иностранных государств по усыновлению (удочере-
нию) детей на территории Российской Федерации и 
контроле за ее осуществлением». За последние 5 лет 
наблюдается тенденция снижения усыновления рос-
сийских детей иностранными гражданами. Эта про-
блема долгие годы оставалась очень острой, иностран-
ное усыновление российских детей приостанавлива-
лось из-за гибели детей, а также малой прозрачности 
действия иностранных организаций, занятых этим. Но 
целый ряд принятых решений, а также широко развер-
нувшаяся реальная практика усыновления детей-си-
рот самими россиянами изменили ситуацию. 

— Задача нового документа, вступающего в силу с 1 
января 2021 года— заменить действующее постановле-
ние правительства РФ от 4 ноября 2006 года № 654 по 
аналогичной тематике, — пояснила «РГ» Упол-
номоченный по правам ребенка при прези-
денте РФ Анна Кузнецова. 

АВТОМОБИЛИ Цена 
запчастей выросла, 
вырастет ли цена ОСАГО?

Аварии 
подорожали

Владимир Баршев

20 сентября в России начали действовать обновленные 
справочники  средней стоимости восстановительного 
ремонта  и автозапчастей. Согласно им стоимость за-
пчастей в среднем выросла на 23 процента. Как это от-
разится на ОСАГО? Насколько увеличатся выплаты 
пострадавшим в ДТП, и не приведет ли это к росту та-
рифов и стоимости полисов? Обо всем этом в формате 
видеоконференции, состоявшейся в «Российской газе-
те», рассказал исполнительный директор Российского 
союза автостраховщиков Евгений Уфимцев. 

Евгений Владимирович, откуда взялись эти 23 процен-
та? Как высчитывали среднюю стоимость запча-
стей?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: В справочник, который формирует 
РСА, попадает огромное количество номенклатуры за-
пчастей — порядка 40 миллионов позиций, от малень-
кой шайбочки до рамы или целого двигателя. Для опе-
ративного мониторинга мы сделали так называемую 
корзину наиболее часто бьющихся запчастей. Отобра-
ли наиболее востребованные марки и модели автомо-
билей, а также наиболее часто страдающие в 
ДТП элементы. Например, крыло, фара, 
крышка багажника, бампер и прочее. 

ФИНАНСЫ Банк России 
пока перестал снижать 
ключевую ставку

Паузу можно 
выдержать

Роман Маркелов

Банк России сделал паузу более чем в годовом цикле 
снижения ключевой ставки. Длина перерыва будет за-
висеть от восстановления экономики, курса рубля, ди-
намики инфляции и геополитики. Но в целом цикл сни-
жения ключевой ставки подошел к концу, и ЦБ с боль-
шой долей вероятности опустит ее еще только один 
раз. Из этого вытекает, что заметное снижение ставок 
по вкладам и ряду кредитных продуктов также завер-
шается — в частности, стоимость автокредитов и ипо-
теки теперь гораздо больше будет зависеть от го-
спрограмм по субсидированию ставок.

Решение ЦБ сохранить ключевую ставку на уровне 
4,25% годовых в целом было ожидаемым — на его мак-
симальную вероятность почти две недели назад наме-
кала глава Банка России Эльвира Набиуллина. Она 
подчеркивала, что регулятор будет оценивать не толь-
ко когда использовать оставшееся пространство для 
смягчения монетарной политики, «но и вообще целе-
сообразность использовать это пространство». Ту же 
формулировку ЦБ использовал в объяснении решения 
сохранить ставку, ее Набиуллина позже повторила и на 
пресс-конференции. Она напомнила, что с июня 2019 
года (начала цикла снижения ключевой став-
ки. — «РГ») ставка упала на 3,5 процентных 
пункта, из которых 2 пришлись на этот год.
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Вадим Яковенко: В этом году доходы Росимущества, по прогнозам, превысят 450 млрд рублей.
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«Я вас услышал и поддерживаю», — 
заявил Генпрокурор в ответ на просьбу 
предпринимателей продлить мораторий 
на проверки бизнеса до лета 2021 года
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ПОДРОБНОСТИ Герберт Ефремов в интервью «РГ» рассказал о разработках ракетных систем,
которых нет больше ни у кого в мире 

Фантастам такое в голову не приходит
Игорь Елков

О 
награждении орденом 
Святого апостола Андрея 
П ер в о з в а н н о го  к о н -

структор ракетной и космиче-
ской техники Герберт Ефремов 
узнал накануне видеоконфе-
ренции с президентом.

«В пятницу в семь вечера 
мне сообщили, что предстоит 
разговор по видеосвязи с Влади-
миром Владимировичем», — 
рассказал по телефону корре-
спонденту «РГ» легендарный 
оружейник.

Герберт Александрович, 
Трамп заявил, что все «техно-
логии гиперзвука» русские 
украли у американцев. Если 
бы у вас была возможность 
в режиме видеоконференции 
поговорить еще и с президен-
том США, то что бы ему ска-
зали?

ГЕРБЕРТ ЕФРЕМОВ: Трамп сказал, 
что русским сдал эти «секреты» 
Обама. Только Барак Обама — 
президент США с 2009 года. 
Наши эксперименты по этим 
делам начинали в советское 
время, когда Обама был под-
ростком. Он еще в школу ходил, 

а мы уже экспериментировали 
с гиперзвуком.

Когда камеры выключили, вы 
пообщались с Путиным нае-
дине. То, что вы ему сказали, 
полагаю, секрет. Но на какую 
тему у вас с президентом 
была беседа, сказать можете?

ГЕРБЕРТ ЕФРЕМОВ: Говорили о буду-
щем.

О будущем вашего «НПО ма-
шиностроения», которое со-
здает эти прорывные систе-
мы и технологии?

ГЕРБЕРТ ЕФРЕМОВ: Не только. О бу-
дущем страны, мира. И всего, 
с чем связаны наши возможно-
сти. Это единственный человек 
из руководителей нашей стра-
ны, а я с некоторыми из первых 
лиц общался, который понял, 
что не нужно гоняться за цифра-

ми. Как обычно рассуждают? 
У наших оппонентов, допустим, 
есть тысяча ракет — и мы столь-
ко должны произвести. А так от-
вечать на вызовы не надо! Сде-
лай это по-своему, похитрее. 
И он это отлично понимает. На-
пример, в свое время мы созда-
ли ракету «Метеорит». Хотя 
первоначально на вызов со сто-
роны США — на тысячи амери-
канских «томагавков» — начали 
отвечать созданием аналогич-
ных дозвуковых ракет. Мы же 
предложили сверхзвуковую ра-
кету, которая отвечала услови-
ям нашей страны. И один «Мете-
орит» был по эффективности 
равен десяткам «томагавков».

«Метеорит» летел на высоте 
22 — 25 км. Вражеские радары 
его не видели. А видели ложную 
цель, которую он буксировал. 

И это была настоящая «неви-
димка»: первый «Стелс» 
в мире. На нем еще стоял гене-
ратор искусственной иониза-
ции окружающей среды. И все 
это — на ракете, которую на-
чали создавать в СССР еще 
в 1976 году!А в годы пере-
стройки готовый проект был 
уничтожен. Доводы кон-
структоров о том, что деся-
ток «метеоритов» успешно 
заменяют большое число доз-
вуковых крылатых ракет, на-
верху не услышали. А сегодня 
вас слышат?

ГЕРБЕРТ ЕФРЕМОВ: Этим и отличает-
ся Путин. Он великолепный 
аналитик. 

С вашим участием и под ва-
шим руководством создали де-
сятки систем. Для обывателя 
слишком велик объем инфор-
мации. Назовите три из них: 
важных, удивительных, ин-
тересных.

ГЕРБЕРТ ЕФРЕМОВ: Давайте не три, 
а пять. Итак, П-5: челомеевская 
крылатая ракета, в работе над 
которой и я принимал участие, 
когда пришел к Челомею моло-
дым специалистом. Далее: про-
тивокорабельная П-6. Упомя-

нул бы еще «Гранит», «Метео-
рит» и УР-100Н УТТХ.

Вы ученик Владимира Нико-
лаевича Челомея, а нынешний 
руководитель «НПО машино-
строения» Александр Лео-
нов — ваш. Так? 

ГЕРБЕРТ ЕФРЕМОВ: У меня учеников 
нет. И я не ученик Челомея. 
У нас не учатся, а работают. 
И все сами осваивают в процес-
се. В условиях окружающей но-
визны. И мой сменщик Алек-
сандр Георгиевич Леонов, кон-
структор и разработчик, про-
должает в том же духе.

Вас мама назвала в честь Гер-
берта Уэллса. Хорошо к фан-
тастике относитесь?

ГЕРБЕРТ ЕФРЕМОВ: Плохо! Начинал 
читать, но потом уже не мог. 
Наши дела более интересные, 
чем фантастика. Тебе ставят за-
дачу, которую еще в мире никто 
не решал. А решить нужно. Вот 
ты вместе с коллективом специ-
алистов из разных отраслей 
и ломаешь голову: сочиняешь, 
придумываешь. Какой тут писа-
тель-фантаст справится!? В на-
шем деле ты сам обязан быть по-
чище любого фантаста.  

ПАРЛАМЕНТ 
В Совет 
Федерации 
придут
около
20 новых 
сенаторов

ПЕРЕМЕНА 
МЕСТ
Галина Мисливская

После Единого дня голосования 
избранные губернаторы и зак-
собрания делегируют в Совфед 
новых сенаторов или подтвер-
ждают полномочия прежних. 
В этом году по итогам выборов 
в палату придут порядка 20 но-
вых сенаторов, посчитали в ко-
митете по регламенту. При этом 
несколько видных медийных 
персон ее покинут.

Одним из первых сенатора 
назначил глава Ленинградской 
области Александр Дрозденко — 
представлять регион в Совфеде 
теперь будет бывший вице-гу-
бернатор, заместитель секрета-
ря Генсовета «Единой России» 
Сергей Перминов.

В палате ждут прихода еще 
одного члена Генсовета ЕР. Это 
трехкратный олимпийский чем-
пион, депутат Госдумы Алек-
сандр Карелин. Он избран в со-
став заксобрания Новосибир-
ской области и, как сообщили 
в местном отделении партии, 
будет направлен в СФ вместо 
Владимира Лаптева, тот уже на-
писал заявление о сложении 
полномочий. Официальное на-
значение Карелина должно со-
стояться на первом заседании 
нового состава заксобрания.

Одним из самых известных 
новичков может стать глава Бел-
городской области Евгений Сав-
ченко — он сообщил, что напи-
сал заявление об отставке с по-
ста губернатора. По итогам про-
шедших выборов Савченко из-
бран депутатом областной думы 
и теперь намерен представлять 
ее в Совете Федерации. Наделе-
ние экс-губернатора сенатор-
скими полномочиями ожидает-
ся 22 сентября. Опыт работы 

в верхней палате у Савченко 
уже есть. Он в силу должности 
был членом Совфеда с 1996 года 
по 2001 год, когда в палате засе-
дали губернаторы и спикеры ре-
гиональных парламентов.

Несколько известных персон 
покидают Совет Федерации. 
Среди них — Франц Клинцевич, 
представлявший исполнитель-
ную власть Смоленской обла-
сти. Вновь избранный глава ре-
гиона Алексей Островский уже 
определился с выбором нового 
сенатора — это Нина Куликов-
ских, депутат областной думы.

Сдаст мандат и первый за-
мпред комитета СФ по экономи-
ческой политике Сергей Калаш-
ников. Как сообщили в ЛДПР, он 
вернется в Госдуму и поменяет-
ся местами с депутатом Вади-
мом Деньгиным, который ста-
нет сенатором от Брянской об-
ласти.

В нижнюю палату возвраща-
ется также член международно-
го комитета СФ Олег Морозов, 
избранный депутатом Госдумы 
в Татарстане. Его место в Сов-
феде займет Ленар Сафин, быв-
ший министр транспорта ре-
спублики.

Сенаторские полномочия 
сложит и Сергей Лисовский, ко-
торый с 2004 года представляет 
здесь Курганскую областную 
думу. По информации из Генсо-
вета ЕР, он не участвовал в выбо-
рах, не вошел в новый состав 
облдумы и не может более пред-
ставлять ее в Совфеде. Имя но-
вого сенатора курганские депу-
таты должны назвать после пер-
вого заседания в новом составе, 
оно назначено на 24 сентября.

Из Совфеда уходит также 
член комитета по обороне Вя-
чеслав Мархаев. Он шел на вы-
боры вместе с кандидатом в гу-
бернаторы Иркутской области 
от КПРФ Михаилом Щаповым, 
однако тот проиграл врио главы 
региона Игорю Кобзеву.

Первое заседание осенней 
сессии Совета Федерации состо-
ится 23 сентября. В этот же день 
сенаторы ожидают встречи 
с президентом Владимиром 
 Путиным. Они начинают работу 
в новом статусе и с новым на-
званием. Согласно принятым 
в июле поправкам к Конститу-
ции, Совфед получил право со-
гласовывать кандидатуры руко-
водителей силовых ведомств. 
Кроме того, теперь члены вер-
хней палаты официально могут 
именоваться сенаторами Рос-
сийской Федерации.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Россия впервые в новейшей 
истории обладает самым совершенным оружием

Идти в «Авангарде»

Кира Латухина 

Р
азработка гиперзвуко-
вого ракетного ком-
плекса «Авангард» со-
поставима с ядерным 
и ракетным проектом 
СССР, которые осуще-
ствили Курчатов и Ко-
ролев, заявил прези-
дент Владимир Путин 

в беседе с выдающимся кон-
структором ракетной и ракет-
но-космической техники Гер-
бертом Ефремовым. Несмотря 
на непростые экономические 
условия в начале 2000-х, руко-
водство страны приняло реше-
ние начать эту важную для без-
опасности и обороноспособно-
сти работу.

В субботу Владимир Путин 
поздравил с Днем оружейника 
выдающегося конструктора, по-
четного гендиректора, почетно-
го генерального конструктора, 
советника по науке военно-про-
мышленной корпорации «НПО 
машиностроения» Герберта Еф-
ремова и объявил о награжде-
нии его орденом Святого апо-
стола Андрея Первозванного 
с мечами.

Труд оружейников прези-
дент сравнил с подвигом. «На 
протяжении десятилетий нам 
постоянно приходилось быть 
в роли догоняющих», — напом-
нил Путин. Это касалось атом-
ного, ядерного оружия, затем 
дальней стратегической авиа-
ции, а потом и ракетной меж-
континентальной техники, за-
метил он. «И это всегда ставило 
страну в очень сложное, даже 
опасное положение. По сути, 
были моменты, когда нам угро-
жали, а отвечать нам было не-
чем», — вспомнил президент. 

И это было явным, опасным на-
рушением стратегического ба-
ланса.

«И вот сейчас, впервые в на-
шей новейшей истории Россия 
обладает самыми современны-
ми видами оружия, которые 
кратно превосходят по силе, 
мощи, скорости, что очень важ-
но, по точности, все существо-
вавшие и существующие сегод-
ня. Такого оружия нет ни у кого 
в мире, во всяком случае пока 
нет», — подчеркнул Верховный 
главнокомандующий.

Система «Авангард» с ма-
неврирующим гиперзвуковым 
блоком, двигающимся со скоро-
стью, в 27 раз превышающей 
скорость звука, меняющая на-
правление по высоте и по гори-
зонтали — это новый вид страте-
гического оружия, заявил пре-
зидент. И заметил, что выход 
США из  Договора по  ПРО 
в 2002 году вынудил Россию 
приступить к разработке гипер-
звукового оружия. «Мы должны 
были создать это оружие в ответ 
на развертывание США систе-
мы стратегической ПРО, кото-
рая в перспективе была бы спо-
собна фактически нейтрализо-
вать, обнулить весь наш ядер-
ный потенциал», — сказал он.

Путин рассказал, как в июне 
2001 года в Плесецке осуществ-
лял контроль за пуском первого 
экспериментального планиру-
ющего блока. И он был успеш-
ным.

Президент объяснил, почему 
пришлось начать работу над ги-
перзвуковым оружием. Москва 
приложила все усилия для до-
стижения с США договоренно-
стей по прекращению работ по 
стратегической ПРО или о ее 
совместной реализации на ра-
кетоопасных направлениях, 
в том числе с участием европей-
ских государств. «Однако все 
наши попытки оказались тщет-
ными», — заметил он.

«И в этой связи в 2004 году 
мы развернули уже масштаб-
ную работу по реализации ва-
ших идей, о чем, кстати говоря, 
публично всех и предупреди-
ли», — заметил Путин в разгово-
ре с Ефремовым. «Судя по все-
му, нам тогда никто не поверил, 
посчитали, что мы не сможем 
этого сделать», — добавил он.

Начало 2000-х годов было 
сложным для страны временем. 
Однако работа по созданию но-
вого гиперзвукового оружия 
была начата — это стало необхо-
димо для защиты страны и обес-

печения стратегической ста-
бильности. И впоследствии до-
ведена до конца. В декабре 
2018 года состоялся завершаю-
щий пуск, а с декабря 2019 года 
первый полк ракет стратегиче-
ского назначения, оснащенный 
системой «Авангард», был по-
ставлен на боевое дежурство. 
«Это огромное событие в жизни 
страны, обеспечении ее безопа-
сности», — заявил президент.

Путин подчеркнул, что Ефре-
мов не просто стоял у истоков 
этой технологической идеи, он — 
ее автор. «В современных усло-
виях для нашей страны вопло-
щение вашей идеи, без всякого 
сомнения, сопоставимо с реали-
зацией Советским Союзом 
ядерного и ракетного проектов, 
которые осуществили выдаю-
щиеся советские ученые Курча-
тов и Королев. Сегодня для нас 
это то же самое, ваша работа», — 
сравнил глава государства.

Говоря про ОКБ, где Ефремов 
проработал многие годы, был 
гендиректором, Путин заметил, 
что смена очень достойная. 
«Уверен, что ваш преемник вам 
рассказывал об одной из наших 
дискуссий после, к сожалению, 
серии неудач, а такое тоже бы-
вает. Встал вопрос, что делать 
дальше», — вспомнил президент. 
И тогда Путин остался с ним 
с глазу на глаз и спросил: «Вы 
доведете дело до конца?» Он 
сказал очень замечательные 
слова с полной уверенностью. 
Он сказал: «Дайте нам шанс, мы 
сделаем». «И через полгода 
была поставлена точка», — рас-
сказал президент. «Он достой-
ный преемник», — согласился 
Ефремов.  

Герберт Ефремов создавал не только боевую технику. Он еще и конструктор 
мирных космических ракет, а во Вселенной есть планета «Гербефремов».

А К Ц Е Н Т

Его назвали в честь писателя-фантаста. 
Но фантазии о будущем Герберту скоро 
наскучили — проекты были интереснее

А К Ц Е Н Т

Работа над комплексом «Авангард»
сопоставима с реализацией Советским 
Союзом ядерного и ракетного проектов, 
которые осуществили выдающиеся 
советские ученые Курчатов и Королев

Приказ 
Министерства труда и социальной защиты 

Российской Федерации 
(Минтруд России)

от 28 августа 2020 г. № 542н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 16 сентября 2020 г. 

Регистрационный № 59898
Об установлении величины прожиточного 

минимума на душу населения и по основным 
социально-демографическим группам 

населения в целом по Российской Федерации 
за II квартал 2020 года

В соответствии с пунктом 1 постановления Правительства Россий-
ской Федерации от 30 декабря 2017 г. № 1702 «О порядке установления 
величины прожиточного минимума на душу населения и по основным 
социально демографическим группам населения в целом по Российской 
Федерации (Собрание законодательства Российской Федерации, 2018, 
№ 3, ст. 538) приказываю:

Установить по согласованию с Министерством экономического раз-
вития Российской Федерации и Министерством финансов Российской 
Федерации величину прожиточного минимума в целом по Российской 
Федерации за II квартал 2020 года на душу населения 11 468 рублей, для 
трудоспособного населения — 12 392 рубля, пенсионеров — 9422 рубля, 
детей — 11 423 рубля.

Министр А. Котяков

КОШЕЛЕК Утвержден 
прожиточный минимум 
на второй квартал 
2020 года

Ориентир
для
соцподдержки

Елена Манукиян

Прожиточный минимум на II квартал 2020 года на 
душу населения по России установлен в размере 
11 468 рублей. Это на 2,5% выше его прошлогоднего 
показателя за аналогичный период. Для трудоспособ-
ного населения он составил 12 392 рубля, пенсионе-
ров — 9422 рубля, детей — 11 423 рубля. Приказ минтр-
уда публикует «Российская газета».

Как пояснили в ведомстве, прожиточный минимум 
используется как индикатор бедности для оказания 
гражданам мер социальной поддержки. Как только 
устанавливается новый уровень, автоматически пере-
сматриваются возможности оказания социальной по-
мощи. Она стано-
вится доступной 
тем, кто раньше не 
мог на нее претен-
довать. Иногда про-
житочный мини-
мум может быть 
снижен. Например, 
в IV квартале 
2019 года он опу-
стился на 3,7% по 
сравнению с преды-
дущим.

Прожиточный 
минимум, установ-
ленный за II квартал для трудоспособного населения, 
определяет минимальный размер оплаты труда 
(МРОТ) на следующий год. Величина прожиточного 
минимума утверждается на основании стоимости по-
требительской корзины, в которую входит минималь-
ный набор продуктов питания, непродовольственных 
товаров и услуг, необходимых человеку для поддержа-
ния жизнедеятельности. По данным Росстата, 
во II квартале этого года она подорожала на 6,3%, а чи-
сло россиян с доходами ниже прожиточного миниму-
ма увеличилось на 1,3 млн человек по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года. Всего за чертой 
бедности оказались 13,5% жителей страны. 

Росту численности малоимущего населения спо-
собствовало снижение реальных доходов населения 
из-за падения деловой активности в период пандемии. 
По этой же причине по сравнению с прошлым годом 
сократились среднедушевые доходы населения: так, во 
II квартале 2019 года они составляли 34 513 рублей, а с 
апреля по июнь 2020 года снизились до 32 854 рублей. 
Тем не менее во II квартале 2020 года они более чем на 
1000 рублей выше, чем в первом. Это связано с тем, 
что в объеме денежных доходов населения за II квартал 
2020 года учтены 359,4 млрд рублей, выделенных пра-
вительством в качестве дополнительных мер социаль-
ной поддержки населения. Например, это выплаты на 
детей до трех лет в размере пяти тысяч рублей, начи-
сленные с апреля по июнь, единовременные выплаты 
на детей от трех до 18 лет в размере 10 тысяч рублей. 
В два раза до 6752 рублей было увеличено ежемесяч-
ное пособие по уходу за ребенком до 1,5 лет.  

Несколько
известных персон 
покидают Совфед, 
среди них —
Франц Клинцевич

Глава государства в ходе беседы 
сообщил Герберту Ефремову 
о награждении его орденом Святого 
апостола Андрея Первозванного 
с мечами.

Прожиточный 
минимум за второй 
квартал 2020 года 
вырос на 2,5% 
к прошлогоднему 
показателю

Тем временем

Президент поручил готовить руководителей
нового поколения в оборонке 
Талантливые управленцы, ученые и конструкторы должны иметь воз-

можность в полной мере проявить себя и занять «командные высоты» 

в оборонно-промышленном комплексе. Таких людей нужно много — не 

одна сотня. Об этом Владимир Путин заявил на заседании военно-про-

мышленной комиссии.

Президент обещал создавать условия для того, чтобы талантливые 

управленцы, ученые, конструкторы — кому сегодня 30, 40 лет — могли 

реализовать свои смелые идеи и в перспективе взять на себя ответст-

венность за обеспечение современной техникой армии и флота. «Важ-

но готовить руководителей именно нового поколения, которым пред-

стоит решать стоящие перед отраслью масштабные и нестандартные 

задачи: это в том числе эффективное и своевременное выполнение го-

соборонзаказа, ускоренное внедрение в серийное производство науч-

но-технических достижений и, конечно, разработка перспективных 

образцов вооружений и техники», — обозначил Путин. «Речь идет о мно-

гих сотнях специалистов самого высшего звена», — уточнил он.

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

М
И

Х
А

И
Л

 К
Л

И
М

Е
Н

Т
Ь

Е
В

 /
 Т

А
С

С



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 сентября 2020
понедельник № 211 (8265)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ИНИЦИАТИВА 

Штрафы 
за разглашение 
персональных 
данных могут 
вырасти в разы

ТАЙНУ 
ЗАЩИТЯТ 
РУБЛЕМ
Татьяна Замахина

Штрафы за разглашение персо-
нальных данных предлагают 
поднять до 50 тысяч рублей — 
законопроект об этом внесли в 
Госдуму глава комитета по без-
опасности Василий Пискарев и 
первый зампред комитета по 
развитию гражданского обще-
ства Дмитрий Вяткин. Кабмин 
документ поддержал.

Инициативой предлагается в 
разы увеличить штрафы за раз-
глашение «информации огра-
ниченного доступа». Под это по-
нятие подпадает достаточно 
много различных данных, на-
пример, коммерческая или бан-
ковская тайна, тайна усыновле-
ния или тайна завещания, адво-
катская тайна, тайна связи и 
многие другие, пояснил Васи-
лий Пискарев.

Если сейчас для граждан 
штрафы составляют от 500 ру-
блей до 1 тысячи, то поднять их 
предлагается до 10 тысяч ру-
блей. А для должностных лиц — 
до 50 тысяч вместо 4—5 тысяч.

Санкции не менялись в тече-
ние десяти лет, и теперь они пе-
рестали быть препятствием для 
того, чтобы та или иная личная 
информация, служебная, про-
фессиональная тайна не стала 
достоянием общественности, 
отметил парламентарий. Поэто-
му предожено десятикратно 
увеличить штрафы, чтобы за-
щитить граждан и их персо-
нальные данные.

 Законопроект был поддер-
жан правительством РФ.  
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НАГРАДА «Юридическая 
консультация» «РГ» 
победила в программе 
«Лучшие социальные 
проекты России»

С голубем 
в руках

Андрей Васянин

Вручение наград прошло в зале комплекса Radisson 
Resort Zavidovo.

Программа «Лучшие социальные проекты России», 
организованная компанией SP group, ежегодно соби-
рает и отмечает проекты в самых разных областях по-
мощи людям. Это крупнейшая площадка, направлен-
ная на поддержку общественных инициатив. В оргко-
митет программы подаются заявки от компаний, дела-
ющих проекты в разных областях социальной помощи 
— поддержки одаренных детей, реабилитации больных, 
развития образования и т.д. Эксперты, среди которых 
профессора вузов, руководители госслужб, бизнесме-
ны, оценивают проекты, лучшие из них награждаются 
и попадают в каталог программы, который распро-
страняется среди бизнес-, государственных и неком-
мерческих организаций.

«Российская газета» участвует в конкурсе в разделе 
«Социально ответственные СМИ». В 2020-м одним из 
лучших социальных проектов России стала «Юриди-
ческая консультация», организованная на сайте «РГ» в 
2016 году.

— Мы дали гражданам канал для прямого обращения 
с юридическими вопросами к экспертам, которые на 
нашем же портале им отвечают, — говорит руководи-
тель проекта Александр Московкин. — Консультация 
бесплатна и позволяет решать правовые проблемы лю-
бому гражданину вне зависимости от места жительства 
и возможности обратиться за юридической помощью.

Людям тут помогают лучшие юристы страны, ото-
бранные Ассоциацией юристов России, которая прове-
ряет качество ответов, прежде чем те будут опублико-
ваны. По вопросам, недостаточно разъясненным пра-
ктикой, гражданам отвечают представители мини-
стерств и ведомств, вплоть до руководителей департа-
ментов — такую возможность дает статус «Российской 
газеты». «Юридическая консультация», накопившая 
много разборов типовых ситуаций с проблемами по 
социальным вопросам, ЖКХ, проблемам семьи и т.д., 
стала настоящей базой юридических знаний для гра-
ждан. Только в этом году 350 тысяч человек воспользо-
вались услугами «Юридической консультации» «РГ».

— Мы помогаем людям добиваться справедливости, 
— говорил Александр Московкин, стоя на сцене перед 
микрофоном с наградой, памятным знаком с изобра-
жением голубя, в руках. — И я рад, что нашу работу оце-
нили по достоинству.  

АВИАЦИЯ Восстановлено 
сообщение с Беларусью, 
Казахстаном и Киргизией 

Рейс прибыл

Евгений Гайва, Владимир Кузьмин

Сегодня, 21 сентября, Россия возобновляет авиасооб-
щение с Беларусью, Казахстаном и Киргизией. Это важ-
но для восстановления гуманитарных и экономических 
связей, но не приведет к заметному улучшению ситуа-
ции в авиаотрасли, считают эксперты. Самолеты будут 
летать пока всего один раз в неделю из Москвы в столи-
цы соседних государств — Минск, Нур-Султан и Бишкек.  

Также с 21 сентя-
бря Россия прекра-
тила программу вы-
возных рейсов, ко-
торыми в страну 
возвращали гра-
ждан, лишившихся 
возможности вер-
нуться на родину, 
когда государства 
начали закрывать 
границы и авиасо-
общение из-за пан-
демии коронавируса. Такое решение связано с посте-
пенным восстановлением международных полетов. В 
качестве альтернативы вывозным рейсам будут задей-
ствованы на коммерческой основе самолеты, возвраща-
ющиеся в Россию после выполнения грузовых, грузо-
пассажирских, транзитных полетов.

Между тем, по данным Международной ассоциации 
аэропортов, в середине сентября поток пассажиров в 
российских аэропортах вновь снизился до уровня 70% 
от показателей за аналогичныйзпериод 2019 года, после 
того, как в начале сентября он восстанавливался до 83% 
от уровня 2019 года. Пассажиропоток обвалился в апре-
ле этого года до 9% от уровня прошлого года на фоне по-
чти полного прекращения авиасообщения из-за панде-
мии коронавируса. 

Как отметили в минтрансе, сейчас процесс восста-
новления доходов отрасли пока далек от завершения из-
за сохраняющихся ограничений на международные 
авиарейсы.  Это мнение разделяют эксперты. С насту-
плением периода зимней навигации с конца октября 
пассажиропоток ,скорее всего, снизится еще больше, 
считает руководитель портала «Авиация России» Анд-
рей Величко. Из традиционно массовых зарубежных на-
правлений пока открыты только Турция, Объединен-
ные Арабские Эмираты (ОАЭ) и Египет, указывает вице-
президент Ассоциации туроператоров России (АТОР) 
Дмитрий Горин.  К тому же  в Египет и ОАЭ в неделю вы-
полняются единичные рейсы.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил с главой Счетной палаты 
проект бюджета

Ближе к земле
Владимир Кузьмин 

П
одготовка проекта 
федерального бюд-
жета на 2021—2023 
стала предметом 
обсуждения в ходе 
рабочей встречи 
премьер-министра 
Михаила Мишусти-
на с главой Счетной 

палаты Алексеем Кудриным. На 
прошлой неделе правительство 
в основном одобрило подготов-
ленный на следующую трехлет-
ку главный финансовый доку-
мент страны.

Глава кабинета министров 
поблагодарил Счетную плату за 
сотрудничество при работе над 
бюджетом. «Надеюсь, что сов-
местная работа со Счетной па-
латой продолжится и в стенах 
Государственной Думы, когда 
мы будем уже в новом формате 

обсуждать проект трехлетнего 
бюджета», — сказал Мишустин. 
По его словам, документ должен 
сохранить социальную направ-
ленность и обеспечить реализа-
цию национальных целей раз-
вития, сформулированных пре-
зидентом.

Собеседники также обсуди-
ли текущую социально-эконо-
мическую ситуацию в стране и 
затронули основные направле-
ния деятельности Счетной па-
латы.

Председатель правительства 
подписал ряд постановлений, в 
том числе восполнив некоторые 
пробелы в нормативной базе. 
Так, владельцы дальневосточ-
ных гектаров узнали основания 
для дальнейшего оформления 
земли в собственность. Сделать 
это можно через пять лет без-
возмездной, но ответственной 
аренды участка. Критерии до 
сих пор не были прописаны в 
правительственных актах.

Теперь их будет четыре. Пер-
вый — на участке должен стоять 
дом или другой объект капи-
тального строительства, даже 
незавершенный. Второй — вло-
жения в землю в соответствии с 
заявленным видом ее использо-
вания не менее 30 тысяч рублей. 
Третий — доход после продажи 
товаров, работ или услуг в ре-
зультате использования земли 

не менее 30 тысяч рублей. Чет-
вертый — наличие результатов 
деятельности по выбранному 
направлению освоения участка.

Для оформления земли в соб-
ственность достаточно одного 
из этих критериев. Чтобы под-
твердить сведения, граждане 
должны предоставить уведом-
ление, составленное в произ-
вольной форме. Если участок 
получен исключительно под 
жилищное строительство, то 
подтверждением является вы-
писка из Единого государствен-
ного реестра недвижимости о 
построенном доме или техниче-
ский план, если строительство 
не завершено.

Уполномоченным органам 
предписано проводить провер-
ку сведений в течение 10 рабо-
чих дней. При этом им запреще-
но требовать от граждан каких-
то дополнительных документов.

Кроме того, Михаил Мишус-
тин утвердил правила предо-
ставления бюджетных субси-
дий под гранты на реализацию 
проектов для вовлечения моло-
дежи в активную социальную 
практику, в том числе на разви-
тие творческих способностей и 
повышение гражданской актив-
ности. Гранты  будут выдавать-
ся по итогам всероссийского 
конкурса, проведение которого 
возложено на Федеральное 
агентство по делам молодежи.

Победители конкурса полу-
чат до 1,5 миллиона рублей на 
реализацию своих инициатив. 
Участниками смогут выступать 
граждане России в возрасте 14—
30 лет включительно, негосу-
дарственные организации выс-
шего образования, зарегистри-
рованные не позднее чем за год 
до проведения конкурса. Для 
этого необходимо подать заяв-
ку в информационную систему 
«Молодежь России» федераль-
ного агентства. 

Средства гранта разрешено 
использовать на оплату работ и 
услуг, необходимых для реали-
зации проекта, кроме зарплаты 
его руководителей и команды, а 
также для приобретения нефи-
нансовых активов. Запрещено 
расходовать деньги на цели, не 
связанные непосредственно с 
реализацией инициативы.  

В столицы сосед-
них государств 
самолеты будут 
летать пока толь-
ко раз в неделю

А К Ц Е Н Т

В России утверждены критерии 
перевода «дальневосточного гектара» 
в собственность

Глава кабинета министров поблагодарил Счетную палату за сотрудничество при работе над бюджетом.

Открыто на учет
ВАДИМ ЯКОВЕНКО: Совре-
менная управленче-
ская наука идет по пути 

автоматизации анализа показа-
телей экономической деятель-
ности, исключая субъективный 
человеческий фактор при оцен-
ке финансовых результатов ра-
боты. Этот подход мы применя-
ем при анализе деятельности го-
скомпаний, такие программы 
существуют, мы их уже исполь-
зуем. Мы планируем привести 
все к единому знаменателю, 
внедрить такие программы по-
всеместно, при этом использо-
вать единый подход для расчета 
чистой прибыли. Благодаря те-
сной работе с Минфином Рос-
сии многие наши инициативы 
находят поддержку, удалось 
значительно упростить дирек-
тивную политику, выработать 
методику по ключевым показа-
телям эффективности деятель-
ности компаний, уже ощущает-
ся и финансовый результат та-
кой работы.

Приватизация таких акти-
вов государства, как «Почта 
России», «Союзмультфильм», 
«Мелодия», «Совкомфлот», 
вызывает много вопросов. 
Доля государства в экономике 
сокращается так стреми-
тельно, что все чаще говорят 
о деприватизации. Ваше мне-
ние?

ВАДИМ ЯКОВЕНКО: Глубоко убежден, 
что необходимо идти в ногу со 
временем. ФГУПы — это абсо-
лютно архаичные формы, кото-
рые не позволяют эффективно 
работать и развиваться. Речь 
идет о привлечении инвесторов, 
талантливых молодых специа-
листов, внедрении современных 
технологий, реализации интере-
сных проектов, что в рамках 
ФГУП просто невозможно. При 
этом в структуры управления 
(советы директоров, правления) 
привлекаются профессионалы, 
обладающие специальной ком-
петенцией, опытом работы, в 
том числе международным. 
Компании становятся конку-

рентоспособны, открывают для 
себя новые горизонты. При этом 
государство не теряет контроль 
над ними, выступая собственни-
ком акций. Например, 100% 
участия в уставном капитале 
«Почты России» принадлежит 
государству. В процессе прива-
тизации был задействован весь 
личный состав, все региональ-
ные подразделения, настолько 
огромен имущественный ком-
плекс компании, эта работа про-
должается и сейчас. Утверждена 
стратегия развития «Почты Рос-
сии», основанная на принципах 

модернизации. Мы стремимся к 
тому, чтобы компания стала ли-
дером рынка и вышла на между-
народный уровень в качестве 
моста товаропотока между Ази-
ей и Европой. Что касается зна-
менитых «Союзмультфильма», 
«Мелодии», то «золотая коллек-
ция», безусловно, как достояние 
русской культуры, осталась у го-
сударства. «Совкомфлот» тех-
нически готов к снижению доли 
государства и возможному IPO, 
но такое решение будет прини-
маться исходя из потребностей 
компании и состояния фондово-
го рынка.

С какими сложностями 
сталкиваетесь при управле-
нии государственным имуще-
ством в регионах?

ВАДИМ ЯКОВЕНКО: Большой клубок 
проблем в регионах связан с пе-
редачей в казну имущества об-
анкротившихся ФГУПов и акци-
онерных обществ, ранее имев-

ших различную ведомственную 
принадлежность. На нас возлага-
ется ответственность за содер-
жание, охрану самого широкого 
перечня имущества, начиная от 
затонувших судов, недостроен-
ных аэродромов, морских пор-
тов, выработанных угольных и 
газовых шахт, заканчивая поли-
гонами хранения химических и 
токсических отходов при остром 
дефиците финансирования. Та-
кие проблемы приходится ре-
шать в ручном режиме. Коллеги 
из минфина и правительства 
оказывают нам помощь и под-

держку в разрешении этих сов-
сем непростых вопросов. Я часто 
выезжаю в территориальные 
управления Росимущества, 
встречаюсь с руководителями 
региональных и муниципаль-
ных органов власти, чтобы 
иметь личное представление об 
организации работы на местах и 
существующих проблемах. Как 
руководитель, считаю себя 
очень открытым к конструктив-
ному диалогу. На это ориенти-
рую и своих заместителей.

Большое количество памят-
ников архитектуры и куль-
туры требуют мер по поддер-
жанию сохранности и ре-
ставрации. Есть ли в собст-
венности Росимущества та-
кие культурные объекты и 
что делает ведомство для их 
сохранения?

ВАДИМ ЯКОВЕНКО: Вопрос сохране-
ния культурного достояния, 
безусловно, очень важен. Мы 

активно сотрудничаем с мин-
культуры и региональными вла-
стями, общественными и рели-
гиозными организациями, 
историческими и культурными 
сообществами. У нас уже не-
сколько лет действует проект 
«Деревянное зодчество», в рам-
ках которого приняты меры по 
сохранению более 600 объек-
тов. Такие памятники культуры 
и архитектуры наиболее уязви-
мы. Многие из них уже отре-
ставрированы и переданы в без-
возмездное пользование музе-
ям и культурным сообществам.

Большая работа ведется с ре-
лигиозными организациями, от 
представителей которых за 
2019—2020 годы поступило бо-
лее 300 заявок. В результате 180 
объектов передано различным 
конфессиям. Например, в горо-
де Саров идет возрождение мо-
настыря и Росимущество пере-
дало Нижегородской епархии 
ансамбль зданий монастыря. 
Аналогичная ситуация с одним 
из самых древних монастырей 
Русского Севера в селе Фера-
понтово Вологодской епархии, 
который относится к объектам 
ЮНЕСКО и сохранил удиви-
тельные фрески иконописца Ди-
онисия. В Оренбурге передана 
региональному духовному объ-
единению мусульман мечеть. В 
городе Одинцово Московской 
области Федерации еврейских 
общин предоставлен участок 
под деятельность Еврейского 
религиозного культурного цен-
тра. Примеров очень много. Гор-
жусь тем, что среди наших со-
трудников есть волонтеры, ко-
торые проводят субботники на 
территории памятников. В част-
ности, неравнодушные работ-
ники Территориального управ-
ления Росимущества в городе 
Санкт-Петербурге патрониру-
ют дачу барона Ридингера, уни-
кальный памятник деревянного 
зодчества XX века.

Какие ключевые задачи ста-
вите для себя на ближайшую 
перспективу?

ВАДИМ ЯКОВЕНКО: В первую очередь 
завершить начатые процессы 
по цифровизации всего объема 
государственного имущества и 
формированию системы он-
лайн-мониторинга управляе-
мыми активами, создать удоб-
ные онлайн-сервисы по взаимо-
действию с бизнесом и гражда-
нами. Сейчас мы активно рабо-
таем с коллегами из Сбербанка 
над интересным проектом по 
внедрению искусственного ин-
теллекта в электронные серви-
сы Росимущества.

Впереди работа по дальней-
шей оптимизации структуры 
агентства. Мы растим кадры. В 
этом году с коллегами из РАН-
ХиГС открыли кафедру управле-
ния государственным и муници-
пальным имуществом, разрабо-
тали современную учебную про-
грамму, планируем пригласить к 
участию в работе региональные 
правительства и муниципалите-
ты. Кафедра может стать эффек-
тивной научной площадкой для 
обмена опытом и диалога. Также 
удалось обменяться компетен-
циями в вопросах управления 
государственной собственно-
стью с коллегами из Германии, 
Китая, Южной Кореи, это всегда 
очень интересно.

Имущественники со всей 
страны смогут пройти курс по-
вышения квалификации на базе 
кафедры, чтобы получить но-
вые современные знания, высо-
копрофессиональные навыки и 
выстроить единые подходы к 
управлению государственным 
имуществом на территории 
страны. На кафедре есть как ма-
гистерская программа, так и до-
полнительное профессиональ-
ное образование. Можно ска-
зать, что это будущая кузница 
кадров в такой очень узкой 
предметной области, как управ-
ление государственным имуще-
ством. В целом я вижу возмож-
ность и способность реализо-
вать начатое, чтобы государст-
во ощутило экономический эф-
фект, а проводимая работа при-
несла реальные плоды.  
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А К Ц Е Н Т

Сейчас мы активно работаем 
с коллегами из Сбербанка 
над интересным проектом по внедрению 
искусственного интеллекта 
в электронные сервисы Росимущества

Только в этом году 350 тысяч человек воспользовались услу-
гами «Юридической консультации» «РГ».

КАБМИН 

ЗДАНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА НА КРАСНОПРЕСНЕНСКОЙ 
НАБЕРЕЖНОЙ ЖДЕТ РЕМОНТ
Сергей Белов

Состояние Дома правительства признано 
аварийным, зданию требуется основатель-
ный ремонт. Он будет проходить в несколь-
ко этапов, а части сотрудников придется 
временно переехать.

Строительство на Краснопресненской 
набережной Дома Советов по проекту ар-
хитектора Дмитрия Чечулина продолжа-
лось около 15 лет. Все работы завершились 
в 1981 году, и в помещениях расположился 
Верховный Совет РСФСР и Комитет народ-
ного контроля.

За почти 40 лет надлежащей модерниза-
цией здания никто не занимался. Значи-
тельный ремонт и реконструкция потребо-
вались разве что после событий сентября-
октября 1993 года, когда в ходе путча по 
Дому Советов стреляли танки, а после 
окончания политического конфликта в по-
мещениях побывали еще и мародеры. Вос-

становление завершилось в 1994 году, и 
тогда туда въехало правительство РФ.

За эти десятилетия инженерные сети 
постепенно приходили в упадок и сейчас 
имеют не только высокий процент износа, 
но устарели технически и морально. В пер-
вую очередь необходимо восстанавливать 
гидроизоляционный слой и аварийную 
кровлю, протечки в подвальной части 
строения. 

Необходимость реконструкции на Кра-
снопресненской набережной возникла не 
вчера. Она утверждена постановлением 
правительства еще в 2017 году. В прошлом 
году все инстанции прошла проектно-
сметная документация, заключены пер-
вые контракты. Общую стоимость работ 
оценили в 5,27 миллиарда рублей. Они 
предусматривают реконструкцию стило-
батной части здания, подземных гаражей, 
тепловых пунктов, кровли, главной лест-
ницы, подпорных стен, фасадов с заменой 

светопрозрачных конструкций и облицов-
ки, ряда залов, инженерных систем и се-
тей.

Как и многим другим, ремонтным пла-
нам в этом году помешал коронавирус. Ре-
шением премьер-министра Михаила Ми-
шустина финансирование было уменьше-
но. Средства направили в резервный фонд 
правительства, чтобы обеспечить меры по 
борьбе с распространением COVID-19.

Но дальше откладывать реконструкцию 
Дома правительства невозможно. Она бу-
дет проходить поэтапно, уточнили в пресс-
службе. Часть сотрудников аппарата пра-
вительства на это время переедут с Кра-
снопресненской набережной в историче-
ское здание Наркомнаца в Трубниковском 
переулке столицы. Сейчас оно принадле-
жит министерству экономического разви-
тия, но в прошлом году министерство съе-
хало оттуда в комплекс «IQ-квартал» в де-
ловом центре «Москва-Сити».  
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ДУМА 

Предложены 
поправки 
о реновации 
в регионах

МОСКВУ 
ВОЗЬМУТ 
ЗА ОБРАЗЕЦ
Татьяна Замахина

Реновацию во всех регионах 
предлагают проводить при со-
гласии двух третей собственни-
ков квартир в доме, при этом 
переселенцам должны давать 
равнозначное жилье. Такой за-
конопроект внесен в Госдуму, 
авторами выступила группа 
парламентариев, включающая 
вице-спикера Совфеда Николая 
Журавлева, а также главу Ко-
митета Госдумы по транспорту 
и строительству Евгения Мо-
сквичева.

Ранее спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко 
поручила сенаторам разрабо-
тать законопроект о праве ре-
гионов проводить реновацию 
по аналогии с московской — при 
согласии двух третей собствен-
ников квартир. Как заявлял Ни-
колай Журавлев, сейчас изъя-
тие жилого помещения в регио-
нах возможно по соглашению с 
каждым собственником, что за-
держивает или вовсе останав-
ливает процедуры обновления 
жилья. 

Инициатива дает право ре-
гионам утверждать адресные 
программы сноса и рекон-
струкции многоквартирных до-
мов с учетом мнения граждан, а 
также с обеспечением прав соб-
ственников и нанимателей жи-
лых и нежилых помещений.

В проект программы по сно-
су и реконструкции, согласно 
поправкам, может войти толь-
ко тот многоквартирный дом, 
собственники и наниматели 
жилых помещений в котором 
проголосовали за включение 
здания в соответствующую 
программу. Решение должно 
приниматься большинством в 
две трети от общего числа 
жильцов. При этом жилая пло-
щадь в новой квартире не долж-
на быть меньше той, из которой 
переселяют граждан. Кроме 
того, жилье должно иметь 
«улучшенную отделку» и нахо-
диться в том же населенном 
пункте. Граждане также смогут 
получить денежную компенса-
цию вместо жилья.  

КОНФЛИКТ Чем закончится 
противостояние банка 
«Русский Cтандарт» 
и его кредиторов?

Нестандартный 
Тарико

Виктория Ельник

На минувшей неделе Citibank подал иск о взыскании 
49% акций банка «Русский Cтандарт», выступавших в 
качестве залога по облигационным займам. Если этот 
иск будет удовлетворен, то почти половина акций 
«Русского Cтандарта», владельцем которого является 
бизнесмен Рустам Тарико, будет продана на аукционе. 
Судебное решение может положить конец истории 
длительного противостояния владельца банка и его 
кредиторов, которые не могут получить свои деньги 
вот уже много лет.

Кредиторы «Русского Cтандарта» задаются вопро-
сом: почему интересы граждан и компаний игнориру-
ются? Ведь банк мог бы пойти на переговоры, предло-
жить варианты выплаты долга. Стоит ли вообще нару-
шать юридические договоренности и подрывать фун-
даментальные основы деловой этики, что может ска-
заться в целом на 
деловом климате 
нашей страны?

Аналитик «Фи-
нам» Алексей Сана-
ев считает, что «Та-
рико подорвал до-
верие к себе. Когда 
он попросил у кре-
диторов помощи, 
они пошли навстре-
чу и согласились на 
реструктуризацию, 
включение нового 
юридического лица 
— бермудского оф-
шора. В результате 
был списан огром-
ный долг у банка. 
Однако, видимо, Тарико быстро забыл про свои завере-
ния кредиторам и решил не платить по долгам».

Конфликт не обошла вниманием, например, амери-
канская пресса. Одно из изданий сетует, что владельца 
банка могут заклеймить как мошенника. По любым 
меркам, пишет американское СМИ, российскому мил-
лиардеру Рустаму Тарико нужен крепкий напиток — 
без сомнения, двойная водка (очевидно, намек на од-
ноименную с банком водку. — Прим. авт.), настолько 
обширны финансовые проблемы.

По мнению аналитика компании Advanced Com Ан-
дрея Гурьева, «Рустам Тарико своими действиями мо-
жет дискредитировать не только себя, но и банков-
скую систему России. Банк «Русский Cтандарт» слиш-
ком заметен, чтобы не обращать на него внимание, и 
конфликт вокруг его кредиторов может грозить стране 
серьезными имиджевыми издержками». Кредиторы 
надеются, что суд поставит точку и восстановит спра-
ведливость в этой истории.

 К судебным трудностям бизнесмена может доба-
виться обвинение в незаконном выводе средств из бан-
ка. Независимая экспертиза, проведенная несколько 
месяцев назад по заказу кредиторов экспертно-право-
вым центром «Финансовые расследования и судебные 
экспертизы», показала, что с 2015 г. из банка могло 
быть выведено в общей сложности около 23 млн ру-
блей. Возможно, такая деятельность получит не только 
судебную, но и уголовно-правовую оценку.

Арбитражный суд Москвы может рассмотреть иск 
кредиторов «Русского Cтандарта» уже в октябре. На 
его справедливое решение надеются теперь некогда 
вложившие деньги в бизнес Рустама Тарико. Как зая-
вил СМИ представитель фонда Pala Assets Дэвид Нит-
лиспах, «мы убеждены в том, что обращение взыска-
ния на заложенные акции банка и продажа акций на 
открытых и прозрачных торгах поможет хотя бы ча-
стично вернуть долг и показать, что в России в полной 
мере соблюдаются права инвесторов».  

ПРОЕКТ 

Оперативные 
машины 
предложено 
освободить 
от наказаний

«СКОРАЯ» 
БЕЗ ШТРАФА
Владимир Баршев

Депутаты предлагают не штра-
фовать водителей оперативных 
служб за нарушения правил, 
если на машине во время этого 
нарушения работал спецсиг-
нал. 

Соответствующий проект 
поправок в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
направлен в правительство для 
получения отзыва. 

Как отметил один из авторов 
этого проекта председатель Ко-
митета Госдумы по труду, соци-
альной политике и делам вете-
ранов Ярослав Нилов, Правила 
дорожного движения допуска-
ют, что водители автомобилей с 
включенным проблесковым 
маячком синего цвета, выпол-
няя неотложное служебное за-
дание, могут не соблюдать сиг-
налы светофора и скоростной 
режим при условии обеспече-
ния безопасности движения. 
Однако на деле камеры фикси-
руют их нарушения, а владель-
цам направляются штрафы. 

 — Имеются случаи, когда го-
сучреждения административ-
ную ответственность перекла-
дывают на водителей машин, 
которые, выполняя неотложное 
служебное задание, были выну-
ждены нарушать правила, — на-
поминает Ярослав Нилов. — Это 
касается даже водителей «ско-
рой помощи», которые выну-
ждены оплачивать штрафы.

Чтобы устранить эту пра-
ктику, депутаты решили доба-
вить пункт 3 в статью 2.61 
КоАП.  

Согласно этой поправке соб-
ственник автомобиля со спецо-
краской и включенным пробле-
сковым маячком синего цвета 
освобождается от администра-
тивной ответственности за на-
рушения правил в случае их 
фиксации в автоматическом 
режиме.  

УГРОЗА Эксперты 
объяснили, нужно
ли выключать Bluetooth

Хакер ловит
на часы

Иван Черноусов

Специалисты в области компьютерной безопасности из 
американского Университета Пердью обнаружили, что 
при повторном сопряжении Bluetooth-устройств друг с 
другом не требуется авторизация. Злоумышленник, ко-
торый находится рядом, может совершить атаку на 
устройство через протокол Bluetooth. Эта уязвимость 
затрагивает множество гаджетов, пишет ZDNet.

По мнению Павла Новикова, руководителя группы 
исследований безопасности телекоммуникационных 
систем Positive Technologies, в таком случае есть не-
сколько вариантов угроз — от «безобидной» подделки 
уведомлений в мобильном приложении, до чтения бан-
ковских смс и другой конфиденциальной информации, 
которые приходят в виде уведомлений на смарт-часы и 
браслеты.  Эксперт уверен, что выключать Bluetooth не 
нужно, достаточно постоянно держать смарт-устройст-
ва рядом с телефоном.   «Потенциальный злоумышлен-
ник должен находиться неподалеку от жертвы, чтобы 
успешно совершить такую атаку», — предупреждает 
Олег Скулкин, ведущий специалист Лаборатории 
компьютерной криминалистики Group-IB. Войтех Бо-
чек, старший инженер по безопасности мобильных 
устройств Avast, предупреждает, что обновления про-
граммного обеспечения надо ставить сразу же, как 
только они появляются: «Apple уже устранила эту уяз-
вимость в одном из последних обновлений, поэтому 
пользователям их устройств бояться нечего».   

Продажа акций 
на открытых 
и прозрачных тор-
гах поможет хотя 
бы частично вер-
нуть долг кредито-
рам «Русского 
Cтандарта»

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в августе 2020 года на освеще-
ние деятельности каждой парламентской партии в общероссийских и 
региональных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в августе 2020 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».

Алексей Дуэль

И
зменение климата 
повлияло на геогра-
фию лесных пожа-
ров — в этом году го-
рит и за полярным 
кругом. Где самая 
сложная обстановка 
и как на распро-
странение пожаров 

влияет погода, в интервью «РГ» 
рассказал руководитель Рослес-
хоза — заместитель министра 
природных ресурсов и экологии 
России Сергей Аноприенко.

Сергей Михайлович, какова си-
туация с пожарами в этом 
году?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Климат меняет-
ся, поэтому каждый год прино-
сит свои сюрпризы. География 
лесных пожаров постоянно рас-
ширяется на север. В этом году 
синоптики фиксировали экстре-
мально высокие температуры: 
на полюсе холода в Якутии было 
под +38 градусов — для Заполя-
рья это абсолютный рекорд за 
всю историю наблюдений. Лес 
горит за полярным кругом, там, 
где раньше подобных явлений не 
было вовсе..

Много леса сгорело?
СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Гораздо лучше 
прошли сезон самые «горимые» 
в прошлом году Красноярский 
край и Иркутская область. На на-
чало сентября площадь, прой-
денная огнем в лесах Сибири, 
была в этом году меньше на 83% 
по сравнению с прошлым годом. 
Самая сложная пожароопасная 
обстановка на землях лесного 
фонда сложилась в этом году в 
Якутии, на Чукотке, в Забайка-
лье, Магаданской области. Но 
мы во многом смогли контроли-
ровать ситуацию благодаря 
тому, что изменили принцип 
борьбы с пожарами в Сибири и 
на Дальнем Востоке — работать 
стараемся на предупреждение, 
вводим дополнительные силы из 
негоримых регионов, наладили 
взаимодействие с МЧС по пере-
броске федеральных авиапожар-
ных в самые «горячие точки». 
Профилактика пожаров намно-
го экономичнее, чем их ликвида-
ция, а оперативная реакция на 
огонь повышает эффективность 
тушения.

Насколько выросла эффектив-
ность?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: В 1,5 раза сокра-
тилась средняя площадь одного 
лесного пожара. И почти на 30% 
— общая площадь, пройденная 
огнем в лесах. Не допустили ле-

сных пожаров в 11 регионах. И 
все это несмотря на то, что каж-
дый год уровень сложности лесо-
пожарного сезона повышается 
из-за погодных условий.

Единственная причина этих 
успехов — грамотный маневр 
сил и средств?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Во многом успех 
в борьбе с лесными пожарами 
лежит в финансовой плоскости. 
В прошлом году в рамках нац-
проекта «Экология» был запу-
щен федеральный проект «Со-
хранение лесов», и в регионы на-
чали поступать средства на об-
новление лесопожарных и лесо-
хозяйственных парков. Этого не 
было уже много лет. С начала 
действия проекта в 2019 году ре-
гионы закупили около 17 тысяч 

техники и оборудования для ту-
шения лесных пожаров. В 2020 
году из федерального бюджета 
для этого было выделено 3,4 
млрд рублей, причем в регионы 
Сибири ушло 1,2 млрд рублей. 
Закупки и поставки техники сей-
час идут по всей стране. Кроме 
того, летом самые горимые реги-
оны правительство поддержало 
дополнительным финансирова-
нием. На тушение и авиамонито-
ринг по запросу Рослесхоза в 
субъекты было направлено еще 
2,6 млрд рублей.

Насколько серьезный урон на-
носят пожары лесу?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Когда мы гово-
рим, что пройдено огнем, напри-
мер, 10 гектаров леса, это не зна-
чит, что 10 гектаров и сгорело. 

Разные пожары наносят разный 
ущерб — все зависит от того, ка-
кой это был пожар, насколько 
долго продолжался. Лес, к сча-
стью, способен самовосстанав-
ливаться. Если пожаром не были 
затронуты корни дерева и огонь 
не добрался глубоко под кору, то 
оно будет жить. Так, обследова-
ния лесов этого года показали, 
что в прошлом году от лесных 
пожаров погибло немногим бо-
лее 100 тысяч гектаров леса. Тог-
да как площадь, пройденная ог-
нем, исчислялась миллионами 
гектаров.

То есть реальный ущерб прош-
лого года не такой катастро-
фический, как кажется на пер-
вый взгляд?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Сто тысяч гекта-
ров — это много. Мы делаем все, 
чтобы свести ущерб, причиняе-
мый природе, к минимуму. Глав-
ная задача федерального проек-
та «Сохранение лесов», которая 
должна быть решена к 2024 году, 
— добиться, чтобы площадь вы-
бывающего и восстанавливае-
мого леса сравнялась, чтобы мы 
как минимум не теряли, а в идеа-

ле — приумножали «зеленое зо-
лото». В прошлом году по планам 
федерального проекта от всей 
площади выбывшего леса мы 
должны были восстановить 64%. 
По факту восстановили более 
80%. В этом году перед нами сто-
ит задача восполнить лес почти 
на 73%. Пока работы идут с опе-
режением прошлогодних тем-
пов, есть все предпосылки для 
того, чтобы выполнить этот план 
и в этом году, несмотря на меры 
по профилактике коронавируса 
в регионах.

Сколько денег надо Рослесхозу 
на восстановление лесов?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Из средств феде-
рального бюджета в рамках про-
екта «Сохранение лесов» на уве-
личение площади лесовосста-
новления в этом году было выде-
лено 2,4 млрд рублей. Плюс на 
формирование запаса лесных се-
мян пошло более 40 млн рублей. 
Еще 650 млн рублей выделено на 
закупку лесохозяйственной тех-
ники и оборудования.  

А К Ц Е Н Т

Было закуплено 17 тысяч единиц техни-
ки для борьбы с лесными пожарами 
на 3,4 млрд рублей

ЭКОЛОГИЯ Лесные пожары вышли за полярный круг 

Искра климата

Аварии подорожали
Всего в корзине более 5 
тысяч наиболее часто 
бьющихся запчастей. 

Но так как корзина наполняется 
деталями разных моделей и ма-
рок, то и изменения цен по ка-
ждой детали - разные. Напри-
мер, по запчастям «Тойоты» 
рост составил более 40 процен-
тов, «Мицубиси» - около 30 про-
центов. А, например, запчасти 
«Рено» подросли только на 9 
процентов, «Фольксваген» - на 
10 процентов. Но в среднем это 
дало 23 процента. 

Запчасти дорожали и рань-
ше, но ведь не на четверть?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: У нас до этого 
был рост 1 процент, было 7 про-
центов и было 9 процентов, даже 
было один раз снижение стои-
мости корзины, когда курс дол-
лара, который в свое время вы-
рос, потом откатился назад. 
Сейчас у нас, наверное, впервые 
по корзине наиболее бьющихся 
запчастей  по нашим оценкам 
произошел существенный рост. 
Предыдущая корзина стоила 43 
миллиона рублей, а стала стоить 
53 миллиона рублей.

 Что повлияло на рост стои-
мости? 

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Первое - это су-
щественное изменение курса 
доллара.  Второе -это то, что во 
время периода пандемии, и даже 
сейчас, после ее окончания, не 
все поставщики запчастей и ма-
газины по регионам стали рабо-
тать нормально. Сокращение 
количества тех, кто участвует в 
формировании цен, сказалось 
на стоимости запчастей. Мень-
ше стало дешевых деталей. 

Как в связи с этим изменится 
размер выплаты? 

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Стоимость запа-
сных частей в общем убытке - 
это не сто процентов. Поэтому 
нельзя говорить, что уровень 
выплаты увеличится на эти же 
23 процента. Когда было повы-
шение на 9,9 процента по пре-
дыдущей версии справочника, 
итоговое увеличение уровня 
выплат составило 5,6 процента. 
То есть, статистика, которой мы 
владеем, говорит о том, что уве-
личение цены справочников 
приводит к увеличению выплат 
с коэффициентом примерно 

0,6. То есть при нынешних 23 
процентах, примерно на 14 
процентов увеличится средняя 
выплата.

Не подорожает ли ОСАГО в 
связи с этим? Не изменится 
ли тариф?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Так как увеличе-
ние выплат совпало с индивиду-
ализацией тарифа, я думаю, что 
большинство людей этого не за-
метят. Средняя премия (стои-
мость полиса ОСАГО прим. ред.) 
может вырасти. Но не сильно - 
на 5 - 6 процентов. Рост, если и 
будет, то - только для проблем-
ных  клиентов. Возможно, для 
владельцев машин, запчасти на 
которые подорожали  больше 
всего. Ведь марка и модель авто-
мобиля могут учитываться 
страховщиком при выборе та-
рифа. Но после введения инди-
видуального тарифа и расшире-
ния тарифного коридора вот 
уже две недели мы мониторим 
ситуацию, и изменений средней 
премии практически не прои-
зошло.  Она, как была в начале 
года 5500 рублей, так и стоит на 
этом уровне. 

Если авария произошла до 20 
сентября, а экспертиза прово-
дилась после, новые справоч-
ники на такую аварию будут 
распространяться?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Есть четкая фор-
мулировка: они будут распро-
страняться на ДТП, которые  
произошли после 20  сентября. 
Здесь и так пошли очень сильно 
навстречу потребителю .  Пото-
му что обычно, если что-то ме-
няется, то это действие распро-
страняется на вновь заключае-
мые договоры.  Здесь сделано 
наоборот. И справочники будут 
распространяться на договоры, 
которые заключены раньше, но 
по тем ДТП, которые произош-
ли начиная с 20 сентября. 

Такое повышение - это всплеск 
или тенденция? Может сред-
няя стоимость снизиться?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Я даже уверен, 
что это всплеск. Возвращение 
на рынок поставщиков запча-
стей, которые были закрыты, 
появление новых приведут к 
снижению цены. Сейчас курс 
доллара стабилизировался. 
Если не будет серьезных потря-

сений, этот всплеск будет скор-
ректирован и опустится до 
1514. процентов. Но повышение 
так и останется достаточно су-
щественным. 

Когда  ожидать новых спра-
вочников?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Мы уже сейчас 
заказали новый мониторинг 
цен на запчасти. Через полтора-
два месяца у нас будут новые 
данные и будем принимать ре-
шение. Если корректировок  
особых нет, цены - те же самые, 
зачем издавать новые справоч-
ники? А если цены изменятся, 
будут новые справочники. В 
единой методике указано, что 
мы должны их обновлять не 
реже, чем  раз в 6 месяцев. Но 
чаще - можем. Мы - оптимисты, 
надеемся, что экономика стаби-
лизировалась, пандемия закон-
чится, произойдет снижение 
курса доллара и евро, и рынок 
насытится запасными частями. 
Поэтому уже сейчас проводим 
этот мониторинг.   

1

В этом сезоне общая площадь 
в лесах, пройденная огнем, сократи-
лась почти на 30%.

Смотрите видео на нашем сайте
rg.ru/art/1956961
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— Четыре вредных привычки, которые «убивают» любой 
смартфон - узнайте на сайте 
rg.ru/art/1950516
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Паузу можно выдержать
В последние месяцы 
темпы роста цен в це-
лом сложились  не-

сколько выше ожиданий, кон-
статировали в ЦБ. «Это связано 
с двумя основными фактора-
ми: активным восстановлени-
ем спроса после периода само-
изоляции, а также ослаблением 
рубля из-за общего повышения 
волатильности на мировых 
рынках и усиления геополити-
ческих рисков», — подчеркива-
ется в релизе ЦБ. Хотя действие 
краткосрочных проинфляци-
онных факторов усилилось, на 
среднесрочном горизонте дез-
инфляционные риски по-преж-
нему преобладают, считают в 
Банке России. После заверше-
ния этапа активного восстано-
вительного роста, вызванного 
снятием ограничений и мера-
ми поддержки, возвращение 
мировой и российской эконо-
мики к потенциалу замедлится. 
Это будет оказывать сдержива-
ющее влияние на темпы роста 
цен.

При этом из выступления 
Набиуллиной стало очевидно, 
что по крайней мере сейчас на 
динамику восстановления рос-
сийской экономики после ко-
ронакризиса в ЦБ смотрят ме-
нее оптимистично, чем в пра-
вительстве. Так, по прогнозу 
минэкономразвития, россий-
ская экономика по итогам 2020 
года просядет на 3,9% (раньше 

там ожидали снижения на 
4,8%). Текущий прогноз Банка 
России — снижение на 4,5—
5,5%. В октябре ЦБ его улуч-
шит, сообщила Набиуллина. Но 
из ее слов следует, что карди-
нальным улучшение не будет, и 
оценка глубины падения ВВП 
просто сдвинется к верхней 
границе прогноза — то есть к 
4,5%.

Складывается впечатление, 
что новое понижение ключевой 
ставки станет возможным 
только тогда, когда регулятор 
повысит свой прогноз роста до 
более приемлемого уровня, а 
до этого момента у него будет 
возможность апеллировать к 
фактору опережающего вос-
становления спроса как к 
источнику инфляционного дав-
ления, считают аналитики Аль-
фа-Банка Наталия Орлова и 
Анна Киюцевская. 

Скорее всего, ставка 4,25% 
сохранится до конца года, пола-
гает экономист по России и СНГ 
ИК «Ренессанс Капитал» Софья 
Донец. По ее мнению, Банк Рос-
сии может пойти еще на одно 
снижение до 4% до конца года, 
если в октябре-ноябре заметно 
снизятся санкционные риски, а 
курс рубля укрепится до 73,5 
рубля за доллар. Второй, менее 
вероятный вариант нового сни-
жения ставки в этом году — воз-
можная вторая волна пандемии 
коронавируса, которая приве-

дет к новым ограничительным 
мерам и будет тормозить вос-
становление экономики, счита-
ет Донец.

В целом, по словам Набиул-
линой, основной путь смягче-
ния денежно-кредитной поли-
тики уже пройден. Более чем за 
год снижения ключевой ставки 
сильно упали проценты по бан-
ковским вкладам, в меньшей 
степени — по кредитам. В конце 
2019 года средняя ставка по 
вкладам в крупных банках пре-
вышала 6%, сейчас она опусти-
лась до 4,4% (инфляция по ито-
гам 2020 года прогнозируется 
при этом в 3,7—4,2%). Учитывая 
вероятность нового снижения 
ключевой ставки, можно ждать 
и нового снижения ставок по 
вкладам, но столь драматичным 
оно уже быть не должно. По 
мнению Набиуллиной, вклады 
остаются привлекательным ин-
струментом для сбережений.

У ставок по кредитным про-
дуктам своя специфика. Они 
снижались далеко не такими 
темпами, как ставки по вкла-
дам, но здесь стоит учитывать, 
что кредитование — основной 
профиль работы банков, от ко-
торого зависит их прибыль, а 
также что в ставки по кредитам 
закладываются различные ри-
ски, связанные с заемщиками.

При этом, например, ставки 
по ипотеке в рыночном сегмен-
те находятся на уровне 8—8,5%, 

в то время как еще год назад они 
составляли 10—10,5%, говорит 
руководитель аналитического 
центра ДОМ.РФ Михаил Гольд-
берг. На рынке новостроек сред-
ние ставки по ипотеке сейчас 
составляют около 6% — порядка 
90% общего объема ипотеки для 
покупки нового жилья выдается 
в рамках программ с господдер-
жкой, отмечает он.

Дальнейшая динамика ста-
вок по ипотеке в новостройках 
зависит от того, будет ли про-
длена программа субсидирова-
ния, подчеркивает Гольдберг. 
Текущая дата окончания дейст-
вия программы — 1 ноября. 
«Если говорить о рыночном сег-
менте, значимое снижение ста-
вок уже маловероятно, скорее 
до конца 2021 года они могут 
отыграть часть снижения 2020 
года», — допускает он.

Сохранение ключевой став-
ки также вряд ли заметно отра-
зится на рынке автокредитова-
ния, на который в большей сте-
пени влияют действие го-
спрограмм льготного автокре-
дитования и наличие автомоби-
лей на складах автодилеров, до-
бавляет коммерческий дирек-
тор Русфинанс Банка Наталья 
Русова.   
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ПРАВИЛЬНО — 
КОГДА ПРАВИЛЬНО
Театр имени Вахтангова открыл юбилейный сотый се-
зон.

Вы вообще слышали такое когда-нибудь, чтобы театр 
покупал дом? А тут — пожалуйста. Театр Вахтангова при-
обретает дом во Владикавказе. Почему такое дело вдруг 
приключилось? Потому что это не просто так себе — 
дом, а тот, в котором родился и провел первые годы жиз-
ни Евгений Багратионович. И вот теперь театр — внима-
ние! — переселяет жильцов, освобождая пространство 
для того, чтобы во Владикавказе открылся «Дом Вахтан-
гова»: музей и небольшой театральный зал.

Зачем это надо театру? Затем, что это — правильно. 
Ну вот, просто правильно, чтобы на родине великого 
режиссера существовал его музей и чтобы артисты те-
атра Вахтангова могли приезжать в гости к своему 
основателю и в честь него играть спектакли.

К открытию 
юбилейного сотого 
сезона театр от-
крыл удивительный 
памятник своему 
основателю: те-
плый и домашний. 
Спасибо скульпто-
ру Александру Ру-
кавишникову и главному художнику театра Максиму 
Обрезкову — авторам. Сидит уставший, чем-то похо-
жий на пастушка человек — совсем не патетичный и 
живой. 

Зачем это надо театру? Затем, что это — правильно. 
Правильно — когда правильно. 

Сотый сезон открылся световым шоу — так вахтан-
говцы демонстрировали свое новое, уникальное свето-
вое оборудование. Можно было без этого обойтись? 
Можно. Но это было бы неправильно.

На самом деле, столетний театр сегодня демонстри-
рует пример четко, как часы, работающего театраль-
ного коллектива. 

Я поставил в этом театре два спектакля. Более того, 
камерная симоновская сцена открылась моей поста-
новкой «Любовь у трона», на новой сцене мне разре-
шили поставить собственную интерпретацию Брюсо-
ва — «Брюсов переулок». Пишу об этом не только из 
хвастовства — не без этого, конечно, но и чтобы было 
понятно: я видел этот уникальный театр изнутри. Ска-
жу еще больше: театр Вахтангова не имеет на меня ни-
каких планов, поэтому постараюсь объективно разо-
браться в примере.

Итак, с чего началось вахтанговское чудо? С того, 
что министр культуры Александр Авдеев сначала за-
ключил контракт с Римасом Туминасом, а потом про-
длил его. Скажем прямо: не все в ту пору в театре были 
за Римаса. Но Авдеев взял на себя ответственность, за 
что ему низкий поклон.

Стоя у нового памятника Вахтангову, я думал, что у 
него и у Туминаса есть одно общее: они оба — режиссе-
ры Серебряного века. Вахтангов, кстати, единствен-
ный великий режиссер начала прошлого века, который 
не успел стать советским. Для меня в основе искусства 
Серебряного века лежит красота, умение даже про 
страшное и трагическое рассказывать так, чтобы на 
сцене открывался мир красоты. Как это сделал, напри-
мер, Туминас в своем выдающемся спектакле «Эдип». 
На самом деле, сегодня на сцене в чести не красота, а 
быт и даже просто грязь. Туминас не ограничивает дру-
гих режиссеров, и на вахтанговской сцене появляются 
и такие работы. Но сам он для меня — абсолютно чело-
век Серебряного века. Вахтанговец.

Туминас расстался с предыдущим директором и на-
чал искать нового. Кандидатов было множество, со все-
ми Римас Владимирович разговаривал. В результате, 
что называется, попал в десятку: пригласил Кирилла 
Крока.

То, что в театре есть хозяин, ощущается в мелочах. 
Например, я это понял по мелкой детали. В коридорах 
театра стоят кулеры с водой — привычное дело, но у 
каждого — всегда! — есть бумажные стаканчики. Ими все 
пользуются, но они никогда не исчезают. Потому что 
это — правильно.

За свою жизнь я 
поставил немало 
спектаклей, но ни в 
одном театре про-
цесс репетиций и 
выпуска не органи-
зован так слаженно 
и четко, как здесь. 
Такое ощущение, 
что все работают на 
то, чтобы ты спо-
койно выпускал 
премьеру.

В театре Вахтан-
гова Крок собрал 
удивительную ко-
манду профессионалов. Например, администраторы те-
атра улыбаются, монтировщики не пьют, помощники 
режиссера создают прекрасную атмосферу на репети-
циях, цеха работают без истерик… В театре Вахтангова 
нет массы. Есть отдельные, интересные и, что важно, до-
брожелательные люди, начиная с буфетчиц, которые 
кормят тебя так и тем, словно ты пришел к ним домой. И 
заканчивая… не знаю… руководителем постановочной 
частью Владимиром Довганем — абсолютным мастером 
своего дела, для которого нет невозможных задач. 

Вместе с Екатериной Симоновой и ее спектаклем 
мы открывали Симоновский филиал театра Вахтанго-
ва. Главный художник Максим Обрезков создал из быв-
шего театра Рубена Симонова потрясающее, абсолют-
но уникальное, ни на что не похожее Симоновское про-
странство.

Сейчас в театре Вахтангова — внимание! — шесть 
сценических площадок. Все спектакли, которые идут 
на них — востребованы. Это позволяло театру до панде-
мических времен играть порядка тысячи спектаклей в 
сезон. А еще гастроли. Регулярные, в том числе зару-
бежные.

Все это — заработок. И потому, когда спектакли пе-
рестали играться по известной причине, актеры про-
должали получать привычную зарплату. 

Финансово состоятельный театр — это тот, где, во-
первых, во главе стоит крупный режиссер, каждый 
спектакль которого событие. Во-вторых, уникальная 
труппа, которая каждый год пополняется, и большин-
ству находится работа. В-третьих, директор — рачи-
тельный хозяин, умеющий сохранить и собрать коман-
ду профессионалов, и понимает, что в театре нет мело-
чей.

Вот и все. И тогда случается чудо. Вахтанговское об-
ыкновенное чудо. 

Спасибо, Римас Владимирович и Кирилл Игоревич! 
Спасибо, вахтанговцы, за воплощенное чудо!   

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ
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Генпрокурор 
переходит в защиту

И поверьте, эти встречи 
не будут формальными. 

Сразу после нашего 
общения с Генпрокурором на-
чался многочасовой прием гра-
ждан, на который записались 
более 20 человек. 

Первой на прием пришла 
вдова ветерана Великой Отече-
ственной войны Антонина Ни-
колаевна и очень переживала, 
что пришла «жаловаться».

У нее еще в 2013 году сгорел 
дом. В пожаре погиб сын. С тех 
пор женщина, пережившая вой-
ну, нового жилья так и не полу-
чила.

«Постоянно ориентирую 
прокуроров на то, что ветераны 
войны и их вдовы должны неза-
медлительно обеспечиваться 
жильем», — сказал Краснов и 
продолжил: «Антонина Никола-
евна, не переживайте, мы вам 
поможем и сделаем это в крат-
чайшие сроки».

Генпрокурор спросил, чем 
он еще может ей помочь и поин-
тересовался, как она пережила 
пандемию. «Спасибо, ничего 
больше не нужно, вчера анали-
зы сдавала, вроде все хорошо, 
сказали». 

На прием пришли люди не 
просто с проблемами, а с насто-
ящей болью и горем. Например, 
вдова убитого ровно три года 
назад калининградского такси-
ста. Следствие за это время так 
и не смогло никуда продвинуть-
ся, несмотря на имеющиеся 
косвенные доказательства при-
частности к этому убийству 
уже осужденных по другому 
делу граждан.

«Дело беру под свой контр-
оль», — заявил Краснов и пору-
чил подчиненным внимательно 
изучить уголовное дело и мак-
симально оперативно доложить 
о результатах. 

Во время приема Игорю 
Краснову еще не один раз при-
шлось вспомнить, что он не 
только Генпрокурор, но и в сов-
сем недавнем прошлом высоко-
классный следователь.

Следующая заявительница 
со слезами на глазах рассказа-
ла, что два года назад ее 17-лет-
него сына жестоко избили на 
улице. Парень получил серьез-
ные травмы и чудом остался 
жив. Но уголовное дело сначала 
вообще не хотели возбуждать, а 
в этом году расследование по 
нему приостановили. 

«Я вижу, что было сделано по 
этому делу, как все затягива-
лось и к чему велось. Это непри-
емлемо. Я, как Генеральный 
прокурор, лично обещаю, что 
мы доведем это дело до логиче-
ского конца», — заявил Краснов.

Были на приеме и родители 
тяжелобольных детей, которым 
положены дорогостоящие ле-
карства, но которым их почему-
то предоставить не могут или не 
хотят. Еще одна мама сообщила, 
что приставы списали деньги со 
счета, на который ей выплатили 
часть средств материнского ка-
питала. Кроме того, списали 
деньги с карточки ее дочери-ин-
валида, на которую зачисляется 
пенсия.

«На средства материнского 
капитала нельзя обращать взы-
скание. На средства ребенка-
инвалида тоже нельзя наклады-

вать никакие обеспечительные 
меры. Эти деньги неприкасае-
мые», — твердо и жестко сказал 
Игорь Краснов. «Доведите уже 
до службы судебных приставов, 
что социальные деньги непри-
касаемы», — обратился он к сво-
ему заместителю и начальни-
кам главных управлений Ген-
прокуратуры, присутствовав-
шим на приеме.

«А где были работники про-
куратуры, когда вы к ним обра-
щались?» — уточнил у пожало-
вавшейся женщины Генпроку-
рор. «Они не виноваты они мне 
отвечали, что это все приставы 
сами», — сказала женщина.

«Не защищайте моих подчи-
ненных. Они должны были с 
первого раза отреагировать на 
вашу проблему, а не просто со-
здавать видимость работы», — 
сказал ей Краснов.

«Слева от вас сидит новый 
прокурор области, не стесняй-
тесь обращаться к нему напря-

мую», — успокоил женщину Ген-
прокурор.

С каждым из заявителей Ге-
неральный прокурор общался 
просто и в доверительной ма-
нере.

После разговора с тремя си-
ротами, которые после своего 
18-летия уже несколько лет сто-
ят в очереди, но так и не получи-
ли квартир, Генпрокурор пообе-
щал, что квартиры они обяза-
тельно получат. Он также под-
черкнул, что намерен системно 
разрешить проблему непредо-
ставления жилья детям-сиро-
там в целом по стране.

Помимо прочего, на приеме 
поднимались вопросы о лише-
нии инвалидности больного 
ликвидатора Чернобыльской 
аварии, о невозможности мате-
ри-одиночки отдать ребенка в 
детский сад, о невыплате регио-
нального материнского капита-
ла и нерасселении из аварийно-
го жилья. За помощью к главе 

надзорного ведомства обрати-
лись дольщики, а еще те, кто по-
страдал от серийного жилищно-
го мошенника, и в отношении 
которого полиция почему-то не 
собиралась возбуждать уголов-
ное дело. 

Кстати, как выяснилось, мно-
гие проблемные вопросы нача-
ли решаться ровно за два дня до 
приезда Генерального прокуро-
ра — как только стало известно, 
кто записался к нему на прием.

Отдельную тему поднял один 
из руководителей поисковых 
отрядов Калининградской обла-
сти. Он рассказал, что строите-
ли во время прокладки дорог и 
коммуникаций зачастую не со-
общают об обнаруженных 
останках и захоронениях пав-
ших солдат во время Великой 
Отечественной войны и просто 
зарывают их или вывозят с му-
сорными отвалами.

Генпрокурор назвал эту си-
туацию недопустимой и озву-
чил намерение комплексно раз-
решить вопрос о содействии по-
исковым отрядам в их работе по 
увековечиванию памяти пав-
ших воинов и патриотическому  
воспитанию подрастающего по-
коления.

Первый итог приема — ни 
один из пришедших не ушел без 
положительного ответа Генпро-
курора. При этом по всем обра-
щениям граждан Игорь Краснов 

дал срочные поручения и взял 
ход их исполнения под личный 
контроль, закрепив за каждым 
гражданином право повторно 
обратиться к нему лично.

После небольшого перерыва 
работа Генпрокурора продол-
жилась — он встретился за кру-
глым столом с представителями 
бизнес-сообщества, на котором 
присутствовал и губернатор Ка-
лининградской области Антон 
Алиханов.

«Мы готовы открыто об-
щаться с добросовестными 
предпринимателями и вместе 
решать возникающие пробле-
мы, чтобы никто не ущемлял 
ваши права», — сказал бизнес-
менам Генпрокурор.

Предприниматели, в свою 
очередь,  озвучили общую 
просьбу российских бизнесме-
нов о продлении моратория на 
проверки бизнеса до лета следу-
ющего года.

«Я вас услышал и поддержи-
ваю», — сказал Краснов. По его 
словам, за время пандемии по-
ступило почти 500 тысяч заявок 
на проверки от контролирую-
щих органов, что на 200 тысяч 
больше, чем в прошлом году. «Ко-
нечно, бизнес должен занимать-
ся бизнесом, а не отчитываться 
постоянно перед многочислен-
ными проверяющими. Наша за-
дача — уйти от административ-
ных барьеров и так называемых 

серых проверок», — подытожил 
глава надзорного ведомства. 

Пожаловались бизнесмены и 
на конкретные проблемы, кото-
рые у них возникали в период 
пандемии, и возникают сейчас. 
По итогам встречи Игорь Крас-
нов поручил помочь предпри-
нимателям и по всем изложен-
ным фактам принять необходи-
мые меры прокурорского реа-
гирования.

Уже после приема граждан 
Игорь Краснов рассказал обо-
зревателю «РГ» об интересном 
факте из семейной биографии. 

«У меня дед здесь воевал, 
участвовал в штурме Кенигс-
берга, получил ранение в сер-
дце, но выжил и так с осколком 
от ранения и прожил. Я не мог 
не почтить его память и память 
всех павших на этой земле со-
ветских воинов», — сказал он. 

Именно поэтому визит Ген-
прокурора начался с возложения 
венков к Памятнику 1200 вои-
нам 11-й Гвардейской армии — 
братской могиле воинов, погиб-
ших при штурме города и крепо-
сти Кенигсберг в апреле 1945 
года, а закончился возложением 
цветов к мемориальному камню 
советским воинам, павшим при 
взятии особо укрепленного не-
мецкого «Форта №5».  

А К Ц Е Н Т

«На средства материнского капитала 
нельзя обращать взыскание, — заявил 
Генпрокурор. — Социальные деньги 
неприкасаемы» 

1

Игорь Краснов считает одной 
из задач надзорных органов — уйти 
от «серых» проверок бизнеса.

Эльвира Набиуллина в этом году общается с рынком еще и с помощью бро-
шек. На этот раз намек прямой — знаки play и pause призваны проиллю-
стрировать паузу в цикле снижения ключевой ставки.

— ЦБ рекомендовал банкам 
по-новому раскрывать условия 
вкладов — подробности на сайте 
rg.ru/art/1954565

А К Ц Е Н Т

По мнению Эльвиры Набиуллиной,
банковские вклады все еще остаются 
привлекательным инструментом
для сбережений
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КОНФЛИКТ В Кривом Роге 
шахтеры почти три недели 
бастуют под землей

«Зе» молчит 

Петр Лихоманов

На Украине третью неделю бастуют шахтеры четырех 
железорудных шахт Кривого Рога. Почти две сотни 
горняков с 3 сентября не поднимаются на поверхность 
с километровой глубины, требуя повышения зарплаты 
и улучшения условий труда, а их коллеги и родствен-
ники в Киеве пикетируют парламент и офис президен-
та Владимира Зеленского. Однако там старательно не 
замечают протест, потому как события происходят на 
родине президента, а бастующие предприятия принад-
лежат дружественным ему олигархам.

Накануне девятерых бастующих госпитализирова-
ли — у них начали опухать ноги, появились нагноения.  
Об этом сообщил в Facebook депутат Рады и глава Не-
зависимого профсоюза горняков Украины Михаил Во-
лынец. Также, по его словам, переговоры с представи-
телями собственника шахт, Криворожского железо-
рудного комбината (КЖРК), все же начались. Причем к 
переговорам подключились и сотрудники СБУ. Вероят-
но, именно поэтому к вечеру воскресенья договорен-
ности с шахтерами достигнуты не были, а руководство 
шахт начало давить на бастующих: теперь охрана пе-
реписывает все вещи и продукты, которые им переда-
ют с поверхности.

Шахтеры показали журналистам ужасающие усло-
вия работы, доставшееся от СССР аварийное оборудо-
вание, и рассказали о наплевательском отношении 
собственников к людям: задержках зарплат, вопию-
щих нарушениях безопасности труда и многом другом. 
При этом после «революции достоинства» их зарплата 
в долларовом эквиваленте снизилась в четыре раза.  «В 
2012 году я получал 1250 долларов, сейчас получаю 
300 долларов. Не могу себе нормального мяса позво-
лить», — приводит изданиеи «Страна» слова одного из 
бастующих.   

ГЕОПОЛИТИКА Белый дом 
в обход ООН 
«восстановил» 
международные санкции 
против Ирана

Театральная 
постановка

Александр Гасюк

Госсекретарь Майк Помпео заявил, что США «восста-
навливают санкции ООН» против Ирана. При этом по-
давляющее большинство стран — членов ведущей ме-
ждународной организации с таким решением катего-
рически не согласны. В российском внешнеполитиче-
ском ведомстве отметили, что Вашингтон вводит в за-
блуждение мировое сообщество сообщениями о том, 
что в ООН якобы завершились процедуры по восста-
новлению ограничительных мер. «Факты таковы, что 
Совбез ООН не предпринимал никаких действий, ко-
торые приводили бы к возобновлению прежних сан-
кций в отношении Ирана. Все, что делает Вашингтон, — 
не более чем театральная постановка, устроенная ради 
того, чтобы подчи-
нить Совет Безопа-
сности своей поли-
тике «максималь-
ного давления» на 
Иран и превратить 
этот авторитетный 
орган в свой под-
ручный инстру-
мент», — утвержда-
ют на Смоленской 
площади.

В Белом доме за-
ранее припугнули 
всех несогласных с 
американской ли-
нией. «США ожида-
ют, что все страны — члены ООН полностью будут со-
блюдать свои обязательства по реализации этих мер», 
— заявил Помпео. Если кто-либо с ними не согласен, то 
в Вашингтоне готовы наказать непокорные государст-
ва, предупредил глава госдепа.

Напомним, что санкции ООН против Ирана были 
отменены в рамках Совместного всеобъемлющего пла-
на действий (СВПД), договоренность по которому 
была достигнута Тегераном и «шестеркой» междуна-
родных переговорщиков в июле 2015 года. Но теперь 
за полтора месяца до президентских выборов в США 
администрации Трампа понадобилась громкая внеш-
неполитическая победа с претензией на глобальное ли-
дерство. Особенно в ситуации, когда в прошлом меся-
це американская инициатива по продлению истекаю-
щего в октябре антииранского оружейного эмбарго 
провалилась при голосовании в ООН — из всех членов 
Совета Безопасности Трампа поддержала лишь Доми-
никанская Республика. Единолично анонсированное 
Америкой «восстановление санкций ООН» против 
Ирана, ничтожное с международно-правовой точки 
зрения, рискует пойти по тому же провальному для Бе-
лого дома сценарию.    

СКАНДАЛ Ожесточенные споры депутатов по содержанию «закона о животных» 
могут привести к досрочным парламентским выборам в Польше

Политика запуталась в мехах
Ариадна Рокоссовская

Р
аскол при голосовании за 
закон о защите животных 
может привести к досроч-

ным выборам в польский парла-
мент. Любители норковых шуб 
остались без членства в правя-
щей партии, а сама партия, воз-
можно, — без партнеров по пра-
вительственной коалиции. «Нор-
ки сделали больше для падения 
партии власти, чем вся оппози-
ция за пять лет», — сообщил сво-
им читателям еженедельный 
журнал Nie.

Речь идет о поправках в закон 
о защите животных, которые, в 
числе прочего, запрещают риту-
ально убивать животных, а так-

же выращивать их для получения 
меха и использовать для развле-
чения, например, в цирках. Не-
смотря на то что перед голосо-
ванием в сейме депутаты пар-
тии «Право и справедливость» 
были проинструктированы ее 
председателем Ярославом Ка-
чиньским о необходимости со-
блюдения партийной дисципли-
ны под угрозой приостановки 
членства, 75 народных избран-
ников проголосовали против 
принятия поправок. Норок и ли-
сиц, чуть не ставших жертвами 
раскола, спасла оппозиция. За-
кон был принят, а 15 ослушав-
шихся Качиньского, в том числе 
министр сельского хозяйства 
Ян Кшиштоф Ардановский, 

были лишены своих полномо-
чий.  Среди «бунтовщиков» ока-
зались также все члены входив-
шей в правящую коалицию пар-
тии «Солидарная Польша» под 
руководством министра юсти-
ции и генпрокурора Збигнева 
Зебро. Это привело к тому, что 
Качиньский и его единомыш-
ленники лишились большинст-

ва в нижней палате парламента. 
В начале этой недели глава 
«Права и справедливости» дол-
жен решить, что делать дальше 
— простить нарушителей дисци-
плины или объявить внеочеред-
ные выборы. 

Впрочем, было бы наивным 
полагать, что столь масштаб-
ный конфликт вызван исключи-

тельно любовью к братьям на-
шим меньшим. По мнению на-
блюдателей, все эти события 
происходят на фоне подготовки 
к голосованию о так называе-
мом «законе о безнаказанно-
сти», который расширяет пол-
номочия правительства на вре-
мя пандемии. Ярослав Качинь-
ский хочет «прикрыть» этим до-
кументом главу правительства 
Матеуша Моравецкого, над го-
ловой которого уже сгущаются 
тучи. А давний противник пре-
мьера  министр юстиции Зебро  
и его партия «Солидарная Поль-
ша» отказываются поддержать 
законопроект, надеясь, что 
ошибки Моравецкого позволят  
держать его «на крючке».  

ПАРАЛЛЕЛИ Из-за COVID-19 в Израиле запретили удаляться 
от дома более чем на километр

Карантин на праздник

Захар Гельман
Иерусалим — Тель-Авив

Ф
актически речь 
идет о повторном 
общенациональ-
ном карантине, ко-
т о р ы й  И з р а и л ь 
вводит первым из 
государств. Имен-
но так руководст-
во страны посчи-

тало возможным противосто-
ять ежедневному увеличению 
(иногда на порядок) количест-
ва зараженных коронавиру-
сом. Создалась пародоксальная 
ситуация: по количеству зара-
жаемых COVID-19 Израиль в 
процентном отношении к насе-
лению оказался на первом ме-
сте в мире, а по числу умерших 
от этой заразы — на одном из 
последних. Необходимость по-
вторного введения карантин-
ных мер глава правительства 
Биньямин Нетаньяху объяснил 
не только «стремительным ро-
стом количества больных коро-
навирусом, не только перегруз-
кой сверх меры отделений «ко-

роны» в больницах, но и уста-
лостью медперсонала и нехват-
кой специалистов». Израиль-
ский лидер обратил внимание и 
«на приближение зимы, когда 
вдобавок к коронавирусу мы 
столкнемся и с сезонным грип-
пом».

Согласно решению прави-
тельства при повторном каран-
тине, который по времени охва-
тывает все иудейские осенние 
праздники, гражданам разре-
шено удаляться от своих домов 
на расстоянии не более киломе-
тра (первоначально предпола-
галось до 500 метров). Исклю-
чения составляют посещение 
больниц, поликлиник, меди-
цинских лабораторий, аптек, 
участие в похоронных процес-

сиях. Сопровождать инвалида 
или нуждающегося с другими 
ограничениями разрешено 
только одному человеку. Тран-
спорт продолжает работать, но 
в особом режиме. Так, в город-
ских автобусах разрешена пере-
возка не более 32 пассажиров, а 
в междугородних — до 30.

Все госучреждения, большие 
торговые центры, парикмахер-
ские, спортивные залы и бас-
сейны закрыты. При этом раз-
решены тренировки на свежем 
воздухе. Живущим вместе чле-
нам одной семьи не возбраняет-
ся совершать совместные про-
бежки без ограничения рассто-
яния, на которое они удаляются 
от дома. Не закрываются дет-
ские площадки и парки, распо-

ложенные во дворах жилых 
кварталов.

Несомненная поблажка 
предусмотрена для израильтян, 
живущих рядом с морем. Не-
смотря на закрытие пляжей, им 
разрешено наслаждаться купа-
нием.  Но опять же нельзя нахо-
диться на пляжах. Как можно 
помочить ноги в морской воде, 
не оставив при этом следов на 
пляжном песке, в карантинном 
плане не оговаривается. 

Не удивительно, что на не-
скольких пляжах Тель-Авива 
прошли «антикарантинные» де-
монстрации. В них приняли 
участие от одного-двух до не-
скольких десятков протестую-
щих. Самая массовая протест-
ная акция состоялась на луч-
шем средиземноморском пляже 
«Фришман» в Тель-Авиве. При-
мерно сто представителей лево-
радикального движения «Чер-
ных флагов» выступили против 
пребывания на посту премьера 
Биньямина Нетаньяху. Самое 
поразительное, что именно эта 
демонстрация была разрешена. 
Однако лидеры ультралевых и 

анархистских организаций уг-
рожают митинговать и в Иеру-
салиме у резиденции премьера, 
несмотря на запрет таких де-
монстраций из-за опасения рас-
пространения COVID-19. Аэро-
порт Бен-Гурион продолжает 
принимать и отправлять рейсы, 
которые были согласованы за-
ранее. Поэтому разрешены по-
ездка в аэропорт и возвращение 
из него при наличии авиабиле-
та.

Нарушителей карантинного 
режима ждут высокие штрафы. 
За удаление от дома более чем 
на километр без уважительных 
причин нарушитель заплатит 
500 шекелей (примерно 140 
долларов). Нарушение запрета 
собираться лишь маленькими 
группами обойдется поправ-
шим карантин в 1000 шекелей. 
Владелец предприятия или биз-
неса любого профиля, которые 
не должны работать в период 
карантина, но работают, запла-
тит 5000 шекелей.  

Улицы Иерусалима (на фото) и дру-
гих городов Израиля вновь пустеют 
после возвращения карантина.

Почти две сотни криворожских горняков не поднимаются 
из шахт, требуя лучшей зарплаты и условий труда.

А К Ц Е Н Т

Норки сделали больше для падения 
партии власти в Польше, 
чем вся оппозиция за пять лет

А К Ц Е Н Т

Все госучреждения, большие торговые 
центры, парикмахерские, спортивные 
залы и бассейны закрыты

Совбез ООН 
не предпринимал 
действий 
для возобновле-
ния санкций 
в отношении 
Ирана 
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США

Горсовет Нью-Йорка разрешил местным ресторанам взи-

мать с посетителей 10 процентов от суммы счета на «вос-

становление после COVID-19». Как пишет издание Eater 

New York, руководство ресторана может потратить доход с 

этих 10 процентов на что угодно, только не на зарплаты 

персоналу — клиенту нужно четко дать понять, что эта сум-

ма не имеет ничего общего с чаевыми. Новые правила будут 

действовать в течение 90 дней с момента, когда в городе 

окончательно станет можно питаться в заведениях общепи-

та. В других американских городах давно существуют по-

добные «надбавки». Например, в Сан-Франциско некото-

рые рестораны берут с посетителей один процент от суммы 

заказа на борьбу с изменениями климата.

ФРАНЦИЯ

Французский министр экономики Брюно Ле Мэр заболел 

коронавирусом. Как он сам рассказал на своей страничке в 

Twitter, симптомов у него нет, но неделю в самоизоляции 

провести придется. При этом министр продолжит выпол-

нять свои обязанности. Где Ле Мэр мог подцепить инфек-

цию, пока неясно. По словам властей, точно не от президен-

та, премьера или других членов правительства, которые в 

минувшую среду собирались на совет министров. Как уточ-

нили в Матиньонском дворце, подобные мероприятия про-

водятся при строжайшем соблюдении «санитарного прото-

кола… в частности правил ношения маски и дистанцирова-

ния». В марте COVID-19 выявили также у тогдашнего мини-

стра культуры Франка Ристера.

БРИТАНИЯ

На фоне резко возросшей заболеваемости COVID-19 на Ту-

манном Альбионе власти вновь обязали всех жителей Англии 

с положительным корона-анализом и тех, кто контактировал с 

больными, отправляться на самоизоляцию. Более того, за пер-

вое нарушение карантина англичанам теперь грозит штраф в 

тысячу фунтов, а за последующие может набежать сумма аж 

до десяти тысяч (почти миллион рублей). Новые правила всту-

пят в силу 28 сентября. Кроме того, власти выплатят по 500 

фунтов каждому малоимущему, которому из-за новых правил 

придется отправиться на самоизоляцию, а возможности рабо-

тать и зарабатывать деньги из дома не будет. Правительство 

намерено штрафовать всех работодателей, кто будет наказы-

вать сотрудников, вынужденно отправившихся на карантин.
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Подготовила Диана Ковалева

БЕЗОПАСНОСТЬ 

На кого 
нацелены 
учения НАТО 
на Украине

ДРУЖАТ 
ПРОТИВ 
РОССИИ
Юрий Гаврилов

На Яворовском полигоне 
в Львовской области проходят 
учения Rapid Trident-2020. Кро-
ме украинских военных там за-
действованы подразделения де-
сяти стран Запада, в том числе 
США, Канады и Германии.  Всего 
около 4 тыс. человек, а также тя-
желая боевая техника и авиация. 

На открытии учений приез-
жал президент Украины Влади-
мир Зеленский много говорил 
о важности адаптации своей ар-
мии к структурам НАТО и на-
звал вступление страны в Севе-
роатлантический альянс «стра-
тегическим курсом» Украины. 
Хотя натовцы от такой перспек-
тивы не в восторге, на Западе не 
упускают возможности исполь-
зовать территорию Украины для 
решения собственных задач. 
А они главным образом направ-
лены против России. 

Чего же на самом деле доби-
ваются с помощью таких учений 
натовцы и какая роль в их пла-
нах отводится Украине? Воен-
ный эксперт, главный редактор 
журнала «Арсенал Отечества» 
Виктор Мураховский в разгово-
ре с корреспондентом «РГ» на-
помнил, что, хотя некоторые ев-
ропейские страны, в том числе 
Украина, не являются членами 
НАТО, альянс с ними активно 
взаимодействует в военной об-
ласти. Под это дело США не жа-
леют бюджетных средств. «По-
моему, на Украину они ежегодно 
выделяют 500 млн долларов. 
Примерно половина идет на 

адаптацию украинской армии 
к стандартам НАТО и на сов-
местную подготовку войск», — 
напомнил эксперт. Немало денег 
уходит и на закупку западных, 
в первую очередь американских, 
вооружений. 

Не в таком масштабе, как на 
Украине, но совместные с США 
учения проводят и вроде бы ней-
тральные Финляндия и Швеция, 
а также другие соседствующие 
с Россией государства. «Интен-
сифицировался этот процесс по-
сле 2014 года, когда альянс при-
нял стратегию, направленную 
на укрепление так называемого 
восточного фланга НАТО. Все 
это делается под лозунгом сдер-
живания России», — отметил 
 Мураховский. 

По его мнению, на восточ-
ном фланге НАТО создает 
сплошной фронт против РФ. 
Там, где блок не соприкасается 
с нашими границами, активно 
используется территория 
стран-партнеров. В частности, 
той же Украины. Территорию 
этого государства в Брюсселе 
рассматривают как возможный 
театр боевых действий в воз-
духе, на земле и море. 

Ответ Россия готовит 
с 2014 года. «Создали группи-
ровку войск на данном стратеги-
ческом направлении. Сформи-
ровали армейский корпус 
в Крыму. Плюс существенно на-
растили разведывательные воз-
можности, в том числе за счет 
загоризонтных РЛС типа «Под-
солнух» и «Контейнер». С помо-
щью этих радиолокационных 
станций наши военные засекают 
стратегические бомбардиров-
щики США практически сразу 
после их взлета с авиабазы Фэр-
форд в Великобритании», — ска-
зал эксперт.  

По сценарию уче-
ний НАТО, некая 
страна-агрессор 
(читай — Россия) 
дестабилизирует 
ситуацию в одном 
из регионов друго-
го государства 
(читай — Украины) 
и пытается окку-
пировать чужую 
территорию
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СОБЫТИЕ В Третьяковской галерее открыта выставка скульптора Сарры Лебедевой

Правда бюста
Жанна Васильева 

Т
ретьяковская галерея по-
казывает в Инженерном 
корпусе выставку Сарры 

Лебедевой (1892—1967), «пор-
третистки революции» и автора 
надгробной стелы Пастернаку, 
феноменального мастера скуль-
птурного портрета и камерного 
блистательного графика, чьи 
прекрасные рисунки обнажен-
ной натуры можно увидеть се-
годня на выставке.

Титул «портретистки револю-
ции» она получила, поскольку 
участвовала в создании памят-
ников по плану «монументаль-
ной пропаганды». Барельеф с че-
канным профилем Робеспьера, 

и сейчас, как новенький. Другого 
Неподкупного, прозванного 
«рыцарем революции» и «желез-
ным Феликсом», Лебедева лепи-
ла в его кабинете на Лубянке 
в 1925-м. Портрет получился по-
разительным — даже сотрудник 
ЧК, поколебавшись, заметил, что 
очень уж «суров». Лебедева всег-
да следовала за натурой. 

А параллельно она делает ве-
ликолепный портрет писателя 
Всеволода Иванова (1925). Его 
задорную круглую голову с чу-
бом над крутым лбом она уста-
навливает на основательный 
куб. Лепит портрет актера Вале-
рия Инкижинова — он сыграет 
главную роль у Пудовкина в «По-
томке Чингисхана». После эмиг-

рации Инкижинова в 1930-м 
в Париж бюст будет показывать-
ся как безымянная «Голова мон-
гола». Кажется, именно в этом 
бюсте она попробует прорисо-
вать линии бровей на надбров-
ных дугах, а не лепить их. Потом 
вырезанные на скульптуре бро-
ви, как на портретах древнееги-
петских принцесс XIV века до 
н.э., появятся в точеной лако-
ничной головке Цецилии Воли-
ной (1928). 

Тогда, в 1925-м, Лебедева де-
лает и автопортрет. В нем — пре-
дельная сосредоточенность, 
строгость формы, прямота из-
учающего взгляда в упор. Глядя 
на него, понимаешь, почему 
Александр Тышлер назвал ее 
«царь-бабой». Дело даже не 
в красоте и царственной посадке 
головы. Скульптура для нее — 
искусство точное. В старости, 
когда она стала терять зрение, ее 
спросили, почему она прекрати-
ла лепить. Ответ был: «Я не лю-
блю стрелять и не попадать». 
Снайперская точность глаза 
и умение создавать целостный 
образ сделали ее востребован-
ным портретистом. Ее портреты 
Чкалова и Стаханова, Твардов-
ского и Пришвина, Михоэлса 
и Книппер-Чеховой, Мухиной 
и Удальцовой, маршалов и гене-
ралов, ткачих образуют пантеон, 
в котором, кажется, еще слышно 
эхо голосов прошлого. 

Она была успешна как скуль-
птор. Ее работы участвуют в вы-
ставках Общества российских 
скульпторов (ОРС) и эпохальной 

выставке «Индустрия социализ-
ма», и в юбилейной советской 
выставке 1928 года, и на трех Ве-
нецианских биеннале. Но, как ни 
странно, ни одной ее монумен-
тальной скульптуры в городе не 
было поставлено. Ее проекты па-
мятников Пушкина, Чехова 
и даже Дзержинского (ее проект 
на конкурсе 1940 года получил 
первое место) не были реализо-
ваны. Правда, благодаря работе 
над памятником Чехова она вы-
лепила выразительнейшие не-
большие скульптуры ее коллег 
и друзей — Владимира Татлина 
и Анатолия Мариенгофа. 

Единственное исключение — 
знаменитая «Девочка с бабоч-
кой», скульптура, созданная 
Саррой Лебедевой в  1935—
1936 годах для Парка культуры 
и отдыха имени М. Горького. Эта 
любимая ее работа, которую, 
кстати, она увидела лишь в це-
менте, материале, скорее, разо-
чаровавшем скульптора. В брон-
зе «Девочка с бабочкой» была от-
лита с гипсового оригинала 
в 1968 году. Она и стала цен-
тральной работой выставки. 

Достаточно взглянуть на эту 
по-детски крепенькую «Девоч-
ку…» в купальнике, с полотен-
цем через плечо, делающую 
осторожный шаг, чтобы не спуг-
нуть севшую на ее ладонь бабоч-
ку, чтобы ощутить, как далека 
она и от монументального пафо-
са соцреализма, и от академиче-
ской красоты античных образов, 
которые вдохновляли, напри-
мер, Ивана Шадра. За 12-метро-
вой «Девушкой с веслом» Шадра 
брезжит образ Артемиды, но 
прежде всего — комсомолки, 
спортсменки, отличницы. 

Но, может быть, интереснее, 
что в «Девочке с бабочкой» нет 
ничего от точных индивидуаль-
ных скульптурных портретов 
Лебедевой. Мастер, которая 
в скульптурных портретах обна-
женных женщин умеет сохра-
нять индивидуальность персо-
нажа, в парковой скульптуре со-
здала «воображаемый» идеаль-
ный образ. Да, в нем тоже можно 
найти отсвет античности. Но 
совсем другой — античности 
древних куросов, с их углублен-
ностью в себя, с их шагом, при 

котором обе ноги крепко стоят 
на земле. Автор не акцентирует 
ни современность образа ребен-
ка в полосатом купальнике, ни 
архаику афинской древности, но 
они слиты, проступают друг 
сквозь друга. Детство тут вос-
принимается как ключ к вечно-
сти. Эту мысль, кажется, под-
тверждает головка 5-месячной 
Лены Красиной, которую Лебе-
дева вылепила из воска. Полуу-
лыбка ребенка, взгляд — прямо 
перед собой и в себя — ошеломля-
ют нездешним внутренним рав-
новесием. 

Отдельный раздел выставки 
составляют рисунки Лебедевой, 
в том числе серия знаменитых 
«ню». Блистательная рисоваль-
щица, она запечатлевает бале-
рин и домработниц, художниц... 
Женское тело тут объект внима-
ния, такое же, как лицо. Пласти-
ка каждой индивидуальна. За-
вершенность и композиционная 
целостность этих рисунков не 
оставляют сомнений, что они са-
моценны и самоцельны. 

Эти работы заставляют 
вспомнить и «нюшек» Владими-
ра Лебедева, и рисунки француз-
ских скульпторов Аристида 
Майоля и Шарля Деспио, с кото-
рыми ее часто сравнивают. Но 
кроме французского изящества 
в них видна и сочувственная те-
плота женского взгляда.  

ФЕСТИВАЛЬ На 31-м «Кинотавре» победило якутское
и чукотское кино

Пугало для исцеления

Ирина Корнеева

Г
лавный приз 31-го «Ки-
н о т а в р а »  п о л у ч и л 
фильм «Пугало». Режис-
сер и продюсер картины 
Дмитрий Давыдов не 
сдерживал удивления: 
«Якутское кино впер-
вые на этом фестивале — 
и сразу приз... Это успех 

не мой и не моей съемочной 
группы, это успех всего регио-
нального кино. Там есть замеча-
тельные режиссеры, им сложно 
пробиться. Поддержите регио-
ны, и российское кино станет 
лучше». 

Приз за лучшую режиссер-
скую работу председатель 
основного жюри Борис Хлебни-
ков вручил Филиппу Юрьеву за 
его дебютный полнометражный 
фильм «Kitoboy». «Когда в нача-
ле фестиваля я говорил, что мы 
ждем открытий, я боялся, что 
это окажется фигурой речи. Но 
сегодняшних лауреатов я по-
здравляю с огромным удоволь-
ствием», — заключил Хлебников. 

Мнение основного жюри 
и гильдии киноведов и кинокри-
тиков в этом году на «Кинотав-

ре» полностью совпало: приз 
гильдии имени Даниила Донду-
рея вручили «Пугалу», диплом — 
картине «Kitoboy». И на этом 
триумф двух самобытных лент 
в Сочи на главном российском 
кинофестивале не закончился.

Лучшую, по мнению жюри, 
женскую роль исполнила Вален-
тина Романова-Чыскыырай 
в фильме «Пугало», сыграв зна-
харку и отшельницу, спасающую 
людей от болезней ценой собст-
венной жизни. Спасительный 
для других, ее дар для нее самой 
оборачивается проклятием. 

А приз имени Олега Янков-
ского за лучшую мужскую роль, 
сыгранную в фильме «Kitoboy», 
получил Владимир Онохов — за 
магию соответствия и честно-
сти. Его герой, пятнадцатилет-
ний охотник из чукотского села, 
тоже рискует жизнью, но ради 
любви: познакомившись по ин-
тернету с девушкой из Детройта, 
он решает отправиться по Бе-
рингову проливу искать ее 
в Америке. И встречи с брако-
ньерами и пограничниками не 
сулят ему ничего хорошего...

Отправляясь на «Кинотавр», 
актер Владимир Онохов впервые 

летел на самолете. В отличие от 
ситуаций, в которые попадает 
его герой, для него это путешест-
вие стало триумфальным.

Режиссер Иван И. Твердов-
ский получил приз имени Григо-
рия Горина за лучший сценарий 
снятого им фильма «Конферен-
ция». Поднимаясь на сцену за 
своей новой наградой, он первые 
слова благодарности адресовал 
Алексею Учителю: «Спасибо мо-
ему мастеру, который сегодня 
в зале. Я совсем не любил писать, 
а теперь я сам пишу сценарии 

своих фильмов». А его благода-
рили за совершенно уникальный 
способ рассказа, граничащий 
с психотерапией: речь в его 
фильме идет о преодолении 
пост травматического синдрома 
у людей, оказавшихся в залож-
никах в Театральном центре на 
Дубровке.

Приз имени Микаэла Тари-
вердиева автору оригинальной 
музыки к фильму с формулиров-
кой «за музыку свободы, кото-
рая звучит в голосах каждого из 
создателей этого фильма» при-

судили Вадику Королеву. Соли-
сту группы OQJAV, написавшему 
и музыку к фильму «Человеку из 
Подольска», и сыгравшему в нем 
главную роль. 

Приз за лучшую оператор-
скую работу Николая Желудови-
ча получала режиссер картины 
«Трое» Анна Меликян. «Это его 
первый фильм, и я верю, что на-
града привлечет к таланту Нико-
лая новые интересные проек-
ты», — заметила она. 

Спец дипломом жюри за 
юмор, гражданскую смелость 
и любовь к зрителям отмечен 
фильм «Глубже!» Михаила Се-
гала. 

Лучшим дебютантом приз-
нали Анастасию Пальчикову 
за картину «Маша».  

Лучшую, по мнению жюри, женскую роль исполнила Валентина Романова-Чыскыырай в фильме «Пугало», сыграв знахарку и отшельницу, спасающую людей от болезней ценой собственной жизни.

А К Ц Е Н Т

Я пытался делать историю про то, 
что, если человек чего-то не понимает, 
он начинает этого бояться

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ПУШКИНИСТИКА 
ОСИРОТЕЛА
На прошлой неделе ушел из жизни Валентин Семено-
вич Непомнящий, филолог, писатель, доктор наук, 
культуролог, глава Пушкинской комиссии ИМЛИ, ар-
тист... Это все о нем. О человеке, который собирал ан-
шлаги на свои исполнения «Евгения Онегина» и «Бо-
риса Годунова», с комментариями, которые пленяли 
публику не только глубокими мыслями, но особой ма-
нерой их выражения. Человечной, изысканной, ари-
стократичной, лишенной ученого снобизма.

Да, он был артистом в «пушкинистике». Но это не 
мешало ему заниматься серьезной филологией и руко-
водить Пушкинским сектором Института мировой ли-
тературы.

Тем не менее о Непомнящем один язвиьный критик 
как-то сказал: «Какой он пушкинист? Он просто чело-
век, который всю жизнь любит Пушкина!» Слова од-
новременно злые и 
золотые. Да, именно 
эта любовь и соби-
рала вокруг Непом-
нящего влюблен-
ную в него аудито-
рию от Калинингра-
да до Владивостока, 
от ближнего до 
дальнего зарубе-
жья.

Истинно умный 
человек — не тот, кто 
высказывает оше-
ломительные мыс-
ли, с которыми не-
понятно что делать. 
Истинно умный человек высказывает твои мысли, ко-
торые ты сам не можешь сформулировать. 

Однажды Непомнящий очень просто объяснил, чем 
отличается русская культура от европейской. Русская 
культура — пасхальная, а европейская — рождествен-
ская. Для европейцев важно, что Христос родился и 
пришел в наш мир, а для нас важнее, почему Христос 
умер за нас на кресте. Да,  русский человек обречен 
страдать, нести свой крест и быть поругаемым всем 
миром. Кому-то эта мысль может не нравиться, захо-
чется поспорить. Но давайте будем благодарны Непом-
нящему за то, что он ее сформулировал. А дальше да-
вайте думать: что лучше, что хуже и «куда ж нам 
плыть»?

Уход Валентина Непомнящего — ошеломляющая но-
вость и страшная потеря. Мы потеряли человека, кото-
рый не просто знал Пушкина, рассказывал о Пушкине, 
а человека, который был с Пушкиным, жил рядом с 
ним.

Валентин Непомнящий родился 9 мая 1934 года в 
Ленинграде. Окончил филологический факультет МГУ 
(1957). В 1963—1992 годах работал редактором в жур-
нале «Вопросы литературы». С 1992 года — старший 
научный сотрудник Института мировой литературы 
РАН. Председатель Пушкинской комиссии ИМЛИ (с 
1988 года). Доктор филологических наук (1999, по до-
кладу «Феномен Пушкина как научная проблема: к ме-
тодологии историко-литературного изучения»). Лау-
реат Государственной премии России в области прос-
ветительской деятельности за книгу «Пушкин. Русская 
картина мира». Специалист по творчеству Александра 
Сергеевича Пушкина, автор книг «Поэзия и судьба. 
Статьи и заметки о Пушкине» (1983, дополненное из-
дание 1987), «Пушкин. Русская картина мира» (1999), 
«Да ведают потомки православных. Пушкин. Россия. 
Мы» (2001), «На фоне Пушкина» (2014).

Читаю соцсети: «Не могу поверить, что не стало Ва-
лентина Семеновича Непомнящего — гениального 
пушкиниста, председателя Пушкинской комиссии 
ИМЛИ РАН, выдающегося ученого. Валентин Семено-
вич — человек, который раскрыл мне мир великого поэ-
та, стал проводником в этот мир... Да что там говорить, 
именно он научил меня читать Пушкина. И только ли 
меня? Думаю, что не ошибусь, если скажу, что его ав-
торский цикл, посвященный «Евгению Онегину», в 
свое время никого 
не оставил равно-
душным. Его труды 
о «нашем всё» были 
для меня настоя-
щим откровением. 
Вечная память Ва-
лентину Семенови-
чу».

Как проникно-
венно сказано!

Но он умел быть 
и ярким полеми-
стом. Так, в ин-
тервью православ-
ному журналу 
«Фома» он, сам глу-
боко православный 
человек, сказал:

— Когда я слышу разговоры о том, что Пушкин был 
православным поэтом, я всегда возражаю: нет, он им 
не был. Православный поэт — Хомяков, потому что он 
выражает в своих стихах православную идеологию. А 
Пушкин — поэт православного народа. Чувствуете раз-
ницу? Он выражает в своих стихах душу православно-
го народа, но не декларирует и не призывает… У Пуш-
кина был интерес к духовной стороне жизни Церкви, 
но он не выпячивал его, все таилось у него внутри, 
было скрыто от посторонних взоров. Но когда он уми-
рал, раненный на дуэли, и велел позвать священника, 
то батюшка из ближайшей церкви, принимавший у 
Александра Сергеевича исповедь, вышел от него и ска-
зал: «Я себе желал бы такой кончины». Так потрясла 
священника глубина покаяния Пушкина.

В своих дневниках он был мудр:
«Очень трудно поступать правильно тогда, когда 

никто не видит, не слышит. Не увидит и не услышит ни-
когда, навечно не узнает, а надо поступать правильно 
для себя, для правды, для своего долга перед самим со-
бой».

Но порой бывал и жёсток.
«Сегодняшние либералы в отношении к 70-летней 

истории и культуре советского времени ведут себя так 
злорадно-победительно, словно это чужая история и 
чужая культура, как будто они не участвовали и не 
жили в ней, а только победили ее — только они и только 
победили».

И конечно, не могу не сказать о том, каким бесцен-
ным членом нашего жюри Литературной премии Алек-
сандра Солженицына он был. И как любил его при жиз-
ни Александр Исаевич. Однажды он даже пошутил: 
«Валентин Семенович, давайте выведем вас из жюри, 
дадим вам нашу премию, а потом введем обратно».

Прощайте, Валентин Семенович. Вечная память!  

Однажды 
Непомнящий 
очень просто 
объяснил, чем 
отличается рус-
ская культура 
от европейской

Батюшка, 
принимавший 
у Александра 
Сергеевича испо-
ведь, вышел 
от него и сказал: 
«Я себе желал бы 
такой кончины» 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

А К Ц Е Н Т

Для нее модели не безымянные герои — 
почти под каждым рисунком 
указано имя. Женское тело тут объект 
внимания, такой же, как лицо

Выставка Сарры Лебедевой в ГТГ продолжает показ музеем скульптурного 
наследия, в том числе Анны Голубкиной, Николая Андреева, Паоло Трубецкого. 
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—Читайте также: Эксперты 
рассказали, какими станут 
музеи после пандемии
rg.ru/art/1955050
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Президент фестиваля Александр Роднянский и главные победители: режиссер 
и продюсер «Пугала» Дмитрий Давыдов и Валентина Романова-Чыскыырай.

— 31-й фестиваль «Кинотавр»: 
новости и рецензии на сайте 
rg.ru/sujet/6459

ПРАВО 
Глава СКР 
поручил 
расследовать 
дело семьи 
актера Алексея 
Баталова

ЧУЖОЕ ДОБРО

Наталья Козлова 

В Москве возбуждено уголов-
ное дело по факту мошенниче-
ских действий с недвижимо-
стью семьи актера Алексея Ба-
талова

Как заявили корреспонден-
ту «РГ» в ведомстве Александра 
Бастрыкина, следственными 
органами Главного следствен-
ного управления СКР по Мо-
скве «на основании представ-
ленных материалов ГУ МВД 
России по городу Москве воз-
буждено уголовное дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 
УК РФ».

Уточним, что это статья 
о мошенничестве в особо круп-
ном размере. Срок по ней пред-
усмотрен очень немалый — ми-
нимум восемь лет в местах от-
даленных. 

По версии следствия, вдову 
и дочь известного актера Алек-
сея Баталова обманным путем 
лишили законной доли в четы-
рехкомнатной квартире, твор-
ческой мастерской актера, рас-
положенной в том же доме. По-
теряли они и еще две квартиры, 
одна из которых находится 
в центре Москвы. Родные из-
вестного актера также лиши-
лись крупной суммы, которая 
была на их счете.

Напомним, что известный 
на всю страну актер 88-летний 
Алексей Баталов умер 15 июня 
2017 года. А спустя почти три 
года его вдова написала заявле-
ние в полицию. Женщина по-
просила возбудить уголовное 
дело против знакомых их се-
мьи — Михаила Цивина и его 
жены Наталии Дрожжиной. 

Судя по заявлению вдовы 
актера, Цивин и Дрожжина 
предложили ей оформить гене-
ральную доверенность, по ко-
торой они стали распоряжать-
ся недвижимостью и банков-
скими счетами Баталовых. Итог 
известен — семья популярного 
артиста лишилась трети своей 
четырехкомнатной квартиры 
в Доме на набережной, мастер-
ской актера на 1-м этаже в том 
же доме и еще двух квартир. 

Также пропали документы 
и ордена Алексея Баталова.  

По версии следст-
вия, вдову и дочь 
Баталова обман-
ным путем лишили 
законной доли 
в четырехкомнат-
ной квартире

Дословно

Дмитрий Давыдов, режиссер фильма «Пугало», получившего главный приз «Кинотавра»:

— У нас в Якутии много снимают, в следующем году 

планируется выпустить почти 30 фильмов. Надо 

было как-то выделяться на этом фоне. Изначально 

у меня была тема белой вороны, потерянного чело-

века. Мне это было интересно. Я пытался делать 

историю про то, что, если человек чего-то не пони-

мает, он начинает этого бояться. Поэтому все оттал-

кивают героиню... 

В 2009 году возникла идея про знахарку, которая 

жертвует собой. Я попытался написать рассказ, ду-

мал над этим, а потом забыл, снимал другие филь-

мы. А снять этот удалось только в прошлом году. 

Понял: надо сделать.

Команда у меня осталась та же, что была на первых 

фильмах. Мы уже хорошо друг друга знаем. Она не-

большая. В группе человек девять от силы.

Профессиональных актеров в «Пугале» вообще нет. 

Это все мои земляки, друзья. Главную роль сыграла 

Валентина Романова, известная певица, это ее пер-

вая роль в кино. Сначала я искал героиню среди 

земляков, но среди них такой не оказалось. Роль от-

кровенная, надо было серьезно раскрыться. И вот 

я узнал, что есть такая певица, послушал, как она 

поет, очень интересные этномотивы. Предложил 

роль, она согласилась.

В сентябре вышел фильм «Нет бога кроме меня», 

а еще был короткометражный «Река». В ноябре мы 

сняли «Пугало». А летом я снял еще один фильм. При 

этом я уже 15 лет работаю в школе. Учителем началь-

ных классов. Из школы меня, наверное, скоро уво-

лят, но я продолжаю снимать, пока есть время...

В прошлом году у нас образовался частный фонд 

поддержки якутского кино. У нас есть группа IT-ком-

паний «Синет», она и создала этот фонд. Провела 

питчинг проектов, одним из них оказался мой, и за-

тем дала часть средств на производство. 

Бюджет фильма «Пугало» получился небольшой, мы 

уложились в полтора миллиона рублей. Частично 

я снимал и на свои средства. Оборудование мы при-

возили из Петербурга, арендовали, потому что его 

в Якутии либо нет, либо не хватает, так как снимает-

ся очень много всего.
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РАКУРС Всероссийская 
акция началась
с Дальнего Востока

Дежурный 
по экологии

Ольга Журман, «Российская газета», Приморский край

600 килограммов мусора собрали и вывезли с самого 
популярного пляжа в бухте Лазурная во Владивостоке 
члены Всероссийского движения школьников в ходе 
акции «Экодежурный по стране». Вместе с ними учас-
тие в акции принял и прославленный хоккеист, депу-
тат Госдумы ФС РФ Вячеслав Фетисов. «Запускаем 
здесь этот проект, который жизненно необходим и ко-
торый позволит нам очистить и сохранить природу», — 
отметил легендарный спортсмен.

Как надо работать, бывший защитник советской 
сборной показывал личным примером. Но приходи-
лось это делать с перерывами, поскольку школьники — 
юные спортсмены, в том числе и воспитанники ДЮСШ 
ХК «Адмирал», часто просили его сделать совместные 
фото на память. В бухту Лазурную приехали ребята из 
Владивостока и ближайших пригородов. Этот песоч-
ный пляж оказался завален бытовым мусором, кото-
рый вместе с огромным количеством моллюсков и во-
дорослей выбросило на берег моря во время шторма, 
вызванного недавним мощнейшим тайфуном.

Всероссийская акция «Экодежурный по стране» 
 началась 17 сентября и продлится почти до конца ме-
сяца. В ее рамках проводятся экоуроки, субботники, 
а также акции в подъездах по месту жительства.   

Татьяна Хорошилова

В 
воскресенье в Усово и Иль-
инском прошел крестный 
ход в честь святой велико-

мученицы Елизаветы Федоров-
ны Романовой (18 сентября ее 
именины). 

Ильинское унаследовал от 
матери-императрицы Великий 
князь Сергей Александрович, ге-
нерал-губернатор Москвы 
(1891—1905). Вместе с супругой 
Великой княгиней Елизаветой 
Федоровной, урожденной прин-
цессой Гессен-Дармштадтской, 
проводил здесь лето, а в сентябре 
на плотах переправлялись через 
Москву-реку из Ильинского 
в Усово в зимнюю резиденцию. 
По такому памятному маршруту 
и  прошел Елизаветинский 
крестный ход, в рамках которого 
празднуется 20-летие прослав-
ления святых царственных стра-
стотерпцев и 10-летие освяще-
ния храма Спаса Нерукотворно-
го в селе Усово, построенного 
при попечении президента.

Елизаветинский крестный 
ход, который символизирует 

жизненный путь, — единствен-
ный в России, совершаемый с пе-
реправой через реку. 

Елизавета Федоровна после 
гибели мужа в 1905 году от бом-
бы Каляева создала Марфо-Ма-
риинскую обитель и особое дви-
жение сестер милосердия. Она 
пронесла это служение через 
всю жизнь и в Алапаевске в 1918 
году большевики сбросили ее 
и ее родных в шахту.

В 1981 году царская семья 
была причислена к лику мучени-
ков Русской православной цер-
ковью за рубежом, а в 2000 году 
канонизирована. Статуя Елиза-
веты Федоровны стоит среди де-
вяти святых, канонизированных 
англиканской церковью. 

После литургии крестоходцы 
пошли мимо здания родильного 
приюта, лазарета, открытого 
в 1905 году для раненых воинов 
Русско-японской войны, мимо 
школы, основанной императри-
цей, спустились к Москве-реке. 
Здесь будут созданы музеи. Ико-
ны Спасителя, Елизаветы Федо-
ровны, царской семьи Романо-
вых, священномученика Сергия 

Махаева, расстрелянного на Бу-
товском полигоне, возглавили 
переправу.

— Елизаветинский крестный 
ход собрал «елизаветинцев» из 
Перми, Екатеринбурга, Алапа-
евска, Калуги, Подмосковья. Не 
смогли приехать зарубежные го-
сти, — рассказала председатель 
Наблюдательного совета Фонда 
содействия возрождению тради-
ций милосердия и благотвори-
тельности «Елисаветинско-Сер-
гиевское просветительское об-
щество» (ЕСПО) Анна Громова. — 
Земля эта хранит память о цар-
ской семье. Ильинское-Усово — 
единственная императорская 
усадьба в Подмосковье, которая 
сохранилась на 60%,  — это 
8 исторических объектов, кото-
рые будут восстановлены. Они 
являются национальным досто-
янием и, как в цивилизованных 
странах, должны быть доступны 
для народа. Сюда стремятся из 
Германии, Франции, Испании, 
и мы должны дать возможность 
поклониться памяти Елизаветы 
Федоровны, образ жизни кото-
рой является примером.  

ОБЩЕСТВО В Подмосковье прошел девятый Елизаветинский крестный ход

Маршрутом памяти

ТРАНСПОРТ В Германии предложили брать с автомобилистов 
сбор за вождение в городе, Россия к этому пока не готова

Налог выбивает пробку
Екатерина Забродина,
Евгений Гайва

Д
ля борьбы с пробками 
в Германии предло-
жили ввести новый 
налог — на вождение 
в городской черте, пи-
шет Die Welt. В мюн-
хенском Институте 
экономических ис-
следований Ifo пола-

гают, что сборы не станут боль-
шим обременением для автомо-
билистов, зато помогут снизить 
трафик в перегруженных мега-
полисах и принесут в их бюдже-
ты более полумиллиона евро 
в год. Эту выручку можно пу-
стить на субсидии, стимулирую-
щие граждан активнее пользо-
ваться общественным транспор-
том.

Рекомендации для муниципа-
литетов озвучил глава Центра 
индустриальной экономики 
и новых технологий Ifo Оливер 
Фальк. Его команда подсчитала, 
что ежедневная пошлина в раз-
мере 6 евро уменьшит пробки на 
23%, а в размере 10 евро — на 
30%. Расчеты делались для Мюн-
хена, где дорожные заторы при-
водят к огромным издержкам.

По данным института, в 2018 
году каждый житель баварской 
столицы в  среднем провел 
в пробках 140 часов. Индивиду-
альные убытки от такого про-
стоя оцениваются в 2500 евро. 
Чтобы мера возымела эффект, 
налог должны платить все без 
исключения — и местные жите-
ли, и путешественники, и такси-
сты, которые используют езду 
по городу для заработка. Однако 
ставку можно снизить в тех не-
мецких регионах, где платеже-
способность населения ниже, 
чем в Баварии.

Учитываются и другие фак-
торы. Если в том же Мюнхене 
на 1000 жителей приходится 460 
автомобилей, то в Берлине этот 
показатель ниже — 326 машин. 
В качестве компенсации власти 
могли бы предложить горожа-
нам некий соцпакет или годовые 
билеты на электрички и автобу-
сы. Некоторые эксперты видят 
альтернативу в повышении пла-
ты за парковку. Но экономисты 
из Ifo сомневаются, что это по-
может разгрузить уличное дви-
жение.

В России введение подобного 
налога на транспорт было бы 
весьма сомнительной мерой, 
считает заместитель председате-
ля Комитета Госдумы по тран-
спорту и строительству Влади-
мир Афонский. «У нас другая 
ментальность. Такой шаг приве-
дет лишь к дополнительной фи-
нансовой нагрузке на владель-
цев автотранспорта, но вряд ли 
приведет к тому, что количество 
машин снизится», — отметил он 
в беседе с «РГ».

В России уже есть закон, ко-
торый позволяет городским 
и региональным властям ввести 
ограничения на использование 
автомобилей, например, по эко-
логическому классу, по возрасту 
автомобиля и по другим параме-
трам, напоминает автоэксперт 
Игорь Моржаретто: «Но ни один 
регион пока этим законом не 
воспользовался».

Представители городских 
властей говорят, что даже в пер-
спективе не рассматривают та-
кую возможность, подчеркивает 
Игорь Моржаретто.

По мнению Моржаретто, об-
суждаемые в Германии меры 
вряд ли простимулируют росси-

ян больше пользоваться общест-
венным транспортом, зато мо-
гут вызвать волну социального 
протеста. Причина в том, что 
россияне еще слишком «моло-
дая автомобильная нация». Воз-
можность купить автомобиль 
у многих россиян условно поя-
вилась только в середине 1990-х 
годов, и потому многие еще хо-
тят поездить на личных автомо-
билях. Кроме того, в России рас-
пространены дачи, которые так-
же подталкивают к использова-
нию личного автомобиля.

Пересадить как можно боль-
ше россиян на общественный 
транспорт власти крупных горо-
дов сейчас стараются за счет по-
вышения стоимости парковки, 
а также обновления системы 
 общественного транспорта. 
 Например, в Москве в рамках ре-
ализуемой программы вводятся 
разветвленная сеть маршрутов, 
удобные способы оплаты прое-
зда, развивается каршеринг, ука-
зывают эксперты. 

Также повысить привлека-
тельность общественного тран-
спорта можно за счет устройст-
ва выделенных полос. С учетом 
часто возникающих в городах 
пробок поездка на автобусе по 
выделенным полосам может су-
щественно сократить время на 
передвижение по городу, гово-
рит Афонский. К тому же исполь-
зование общественного тран-
спорта должно быть привлека-
тельно с финансовой точки зре-
ния. То есть затраты на оплату 
проезда должны быть ниже за-
трат автовладельца на обслужи-

вание личного автомобиля 
и приобретение топлива. Пока 
до этого россиянам далеко.

А вот немцы уже не первый 
раз выступают с подобными иде-
ями. Год назад глава Ассоциации 
городов Германии Хельмут Деди 
призвал правительство дать 
коммунам зеленый свет на эк-
сперименты с транспортным на-
логом. В этом вопросе Берлин 
оглядывается на Лондон, где ав-
томобилисты с 2003 года долж-
ны платить за право въехать 
в центральную часть города. 
Сбор взимается с каждого авто-
мобиля, пересекающего плат-
ную зону с понедельника по пят-
ницу, с 7.00 до 18.00. Точнее, так 
было до недавних пор. Но из-за 
пандемии, которая нанесла 
большой ущерб общественному 
транспорту, мэр Лондона Садик 
Хан распорядился увеличить 
время сборов до 22.00. Выросла 
и его сумма — с 11,5 до 15 фунтов.

По пути англичан решили 
пойти в США. Как ожидается, 
в 2021 году Нью-Йорк станет 
первым американским городом, 
где водителей обяжут платить за 
въезд в самые оживленные рай-
оны. Речь идет о юге Манхэтте-
на, передает агентство Bloom-
berg. Тарифы устанавливает 
специальная комиссия тран-
спортного управления. Выру-
ченные средства пойдут на мо-
дернизацию нью-йоркского 
 метрополитена.  

Продолжение темы читайте 
в ближайшем номере 
«Российской газеты»

А К Ц Е Н Т

Чтобы мера возымела эффект, налог 
должны платить все без исключения —
и местные жители, и путешественники,
и таксисты

Мнения

У НАС ЭТО
НЕ СРАБОТАЕТ 
Пересадить россиян из личных авто на общественный транспорт, что-

бы сократить пробки, пытаются и в России. В том числе введением для 

частников платы за проезд.

Недавно в соцсетях взахлеб обсуждали инициативу минтранса сделать 

муниципальный транспорт бесплатным, а большинство дорог — платны-

ми. Несколько лет назад намеревались брать деньги за въезд в центры 

мегаполисов. Это долго обсуждали во власти и экспертном сообщест-

ве, но дальше слов дело не пошло. Корреспонденты «Российской 

 газеты» выяснили, насколько жива еще эта идея в регионах. И насколь-

ко она может быть эффективной в наших условиях.

Идея взимания платы за въезд в исторический центр на личном тран-

спорте не нова для многих городов мира, отметили в мэрии Иркутска. 

И наш город мог бы перенять этот опыт. Но…

Нужны перехватывающие парковки, которых пока нет. Также необхо-

димы комфортные условия в общественном транспорте. Только обес-

печив два этих условия, подчеркнули в мэрии, можно говорить о праве 

муниципалитета взимать плату за въезд в исторический центр.

«Да никогда не решит проблемы ликвидации автомобильных пробок 

простое введение платы за проезд по городу!» — убежден депутат Зако-

нодательного собрания Нижегородской области Юрий Лебедев. Поче-

му? По его словам, большинство российских городов, включая и Ни-

жний Новгород, в развитии городской дорожной инфраструктуры от-

стали на несколько десятилетий. «Это комплексная задача, — поясняет 

депутат свою позицию. — Она включает в себя расширение улиц, строи-

тельство дорог-дублеров основных магистралей, многоуровневых раз-

вязок, наземных и подземных парковок, в том числе платных, согласо-

вание работы такси. А если в одночасье сказать: теперь за проезд по го-

роду платите деньги, боюсь даже представить реакцию как владельцев 

авто, так и «безлошадных» горожан». 

«Мне кажется, пока мы не готовы к таким сборам. И у нас это не будет 

работать, — согласен представитель Федерации автовладельцев России 

в Республике Татарстан Рамиль Хайруллин. — В Казани тоже не первый 

год ведут разговоры о платном въезде в центральную часть города, но, 

к счастью, ничем не заканчиваются». По его мнению, у наших водителей 

менталитет отличается от европейского. «Там более законопослушные 

граждане, а у нас думают, как бы обмануть систему, — такова, по версии 

Рамиля Хайруллина, одна из главных проблем на дорогах. — Должно вы-

расти новое поколение водителей, которые будут соблюдать и чтить за-

кон независимо от полицейских и камер на дорогах».

Вообще, если честно, собеседники «РГ» более охотно обсуждали дру-

гие варианты, которые, по их мнению, реально могут пробить пробки 

на городских дорогах. Среди них есть и такие, которые помогут переса-

дить автомобилистов на общественный транспорт. Но это не связано 

с введением «сбора за предотвращение пробок».

Подготовили Олег Корякин, Наталья Решетникова,
Ирина Штерман, Андрей Чугунов

ЖКХ Когда 
в столичном 
регионе 
включат 
отопление? 

НЕСМОТРЯ 
НА ГРАДУСНИК 
Ирина Огилько,
Ирина Рыбникова

Обычно отопление включают 
тогда, когда среднесуточная тем-
пература воздуха держится 
ниже +8 градусов в течение пяти 
дней. В столичном регионе это, 
как правило, случается в первых 
числах октября. Однако в этом 
году пандемия коронавируса, 
похоже, скорректирует и сроки 
подачи тепла. 

Погода в Москве и области 
остается переменчивой: в ми-
нувший четверг на термометрах 
было +20, а в пятницу — не выше 
+13. Как рассказала «РГ» глав-
ный специалист столичного Ме-
теобюро Татьяна Позднякова, на 
этой неделе активизируется ан-
тициклон, благодаря которому 
в город придет потепление, ста-
нет больше солнца и стихнет ве-
тер. «Днем воздух будет прогре-
ваться до +20 градусов и выше, 
ночные температуры останутся 
в диапазоне от +5 до +10. Сред-
несуточная температура будет 
вполне комфортной +10 — +11 
градусов», — говорит Поздняко-
ва. А тот самый режим «пять 
дней ниже +8», по прогнозам си-
ноптиков, установится после 
28 сентября.

Но мэр столицы Сергей Со-
бянин уже заявил: выжидать 
пять дней в этом году никто не 
будет. «Как только похолодает, 
мы включим тепло, чтобы мо-
сквичи не замерзали и не болели 
простудными заболевания-
ми», — отметил градоначальник. 
Тем более что коммунальный 
комплекс столицы уже отчитал-
ся о том, что к началу отопитель-

ного сезона в городе все готово. 
«В этом году из-за карантина 
подготовка к зиме вместо при-
вычных четырех месяцев шла 
всего два. Но работы велись 
в круглосуточном режиме», — 
 говорит заммэра, руководитель 
комплекса городского хозяйства 
Москвы Петр Бирюков. В комму-
нальном комплексе напомина-
ют: первыми всегда включаются 
социальные объекты, затем жи-
лье и только после этого — адми-
нистративные здания. 

О готовности к отопительно-
му сезону отчитались и подмо-
сковные власти. Всего к началу 
осенне-зимнего периода в реги-
оне подготовлены 2,5 тысячи ко-
тельных, 10,7 тысячи киломе-
тров тепловых сетей и 53,9 тыся-
чи многоквартирных домов. 
«С 15 сентября в наших муници-
палитетах начались пробные 
топки», — утверждает министр 
энергетики Московской области 
Александр Самарин. В это время 
жителей просят быть особенно 
внимательными к тому, как ве-
дут себя батареи — именно в пе-
риод пробных топок случается 
больше всего прорывов внутри 
квартир.

В области не практикуют од-
новременное включение отопле-
ния во всех муниципалитетах — 
каждый глава подписывает рас-
поряжение о начале отопитель-
ного сезона самостоятельно. 
 Поэтому батареи в соседних го-
родах могут теплеть с разницей 
в несколько дней. Но некоторые 
муниципалитеты уже заявили 
о том, что тоже готовы начать 
отопительный сезон, не дожида-
ясь пяти холодных дней. В част-
ности, власти Богородского 
округа пообещали начать обо-
грев социальных объектов и жи-
лого сектора уже с 24 сентября.

Жители остальных округов, 
впрочем, тоже не будут пребы-
вать в неведении относительно 
того, когда именно потеплеют их 
батареи. «У нас есть интерактив-
ная карта многоквартирных до-
мов, где летом были размещены 
графики профилактических от-
ключений горячей воды. Теперь 
на нее нанесены утвержденные 
главами муниципалитетов даты 
запуска отопления в каждом 
доме», — рассказывает Самарин. 
Карта размещена по адресу: 
mvitu.arki.mosreg.ru/mkd_map/. 
Найдя на ней свой дом, можно 
дополнительно подписаться на 
электронные уведомления обо 
всех включениях-отключениях 
коммунальных ресурсов, тогда 
информация об этом будет опе-
ративно приходить на электрон-
ную почту или мессенджеры.  Елизаветинский крестный ход символизирует жизненный путь.

ВЫСТАВКА В Вологде 
представили 
105 иллюстраций к Библии 
знаменитого художника

Дали на Севере

Светлана Цыганкова,
«Российская газета», Вологда

Необычную выставку открыли в Шаламовском доме 
Вологодской областной картинной галереи — «Сальва-
дор Дали. Священное послание». На ней представлено 
105 иллюстраций к Ветхому и Новому Завету из част-
ного итальянского собрания. Это самая масштабная 
графическая серия испанского мастера, подлинность 
каждой из работ подтверждена сертификатами неза-
висимых экспертов и Минкультуры России.

Библия с иллюстрациями великого испанца полу-
чилась грандиозной. Было издано пять томов, которые 
весили почти сто килограммов. В каждом разместили 
по 21 работе художника.

Как говорят организаторы выставки в Вологде, 
ее ждали больше года. Вели переговоры, договарива-
лись о деталях и вариантах. Ни одной из 105 представ-
ленных на выставке работ Сальвадора Дали нет в со-
браниях российских музеев. Поэтому ее можно считать 
уникальной. Вернисаж в Шаламовском доме вызвал 
большой интерес. На первую экскурсию смоли попасть 
только 15 посетителей. Экскурсию для них провела ку-
ратор проекта, заведующая отделом русского искусст-
ва Юлия Синицына. Она рассказала о загадочном мире 
библейских легенд и тех идеях, которые возникали у ху-
дожника под воздействием погружения в мир челове-
ческой истории со дня сотворения мира.  

РЕЗОНАНС Пашаева 
лишили статуса адвоката 
на один год

Устроил театр?

Юрий Гень, «Российская газета», Северная Осетия

Эльмана Пашаева, защитника Михаила Ефремова, ли-
шили статуса адвоката на один год. Такое решение при-
нял Совет Адвокатской палаты Северной Осетии-Ала-
нии во Владикавказе, на котором специально рассма-
тривали действия адвоката скандального актера, ви-
новного в гибели человека во время аварии в Москве. 

Ранее Минюст России одновременно направил 
в свои территориальные управления по Северной Осе-
тии и Москве указания внести в представления на ли-
шение статуса обоих адвокатов этого нашумевшего 
процесса — Эльмана Пашаева и его визави на суде Алек-
сандра Добровинского. В итоге точку в отношении Па-
шаева поставил высший орган Адвокатской палаты — 
Совет. Сам экс-защитник актера после вынесенного 
решения заявил, что ничего не нарушил: «Главное об-
винение, из-за которого меня лишили статуса, — то, 
что я делал заявления в СМИ». 

Стоит отметить, что действия адвоката на процессе 
по делу актера Михаила Ефремова вызвали осуждение 
со стороны всего судебного и адвокатского сообщест-
ва страны.  
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Обсуждаемые меры вряд ли простимулируют россиян больше пользоваться общественным транспортом, зато могут вызвать волну социального протеста.
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Первыми всегда 
включаются соци-
альные объекты, 
затем жилье 
и только после 
этого — админи-
стративные здания

КОМПЕТЕНТНО

Президент Федеральной палаты адвокатов РФ Юрий 

 Пилипенко назвал соответствующее решение наиболее 

адекватным сложившейся ситуации. «Если бы не тот уро-

вень скандализации, который задал сам Эльман Пашаев, 

дисциплинарное производство могло бы не состояться 

или закончиться другой мерой наказания», — подчеркнул 

президент ФПА РФ.

Здесь важно, подчеркнуть, что адвокатура — саморегули-

руемая организация.  Ни министерство юстиции, ни руко-

водство Федеральной палаты не вправе наказать конкрет-

ного адвоката. Они полномочны только инициировать со-

ответствующие процедуры, чтобы поведение адвоката 

рассмотрели его коллеги в региональной палате, где он 

состоит. Такой сложный порядок является гарантией за-

щиты независимости адвоката. Никто не сможет лишить 

его статуса за честную и принципиальную позицию. Но и к 

адвокату предъявляются строгие требования. Президент 

ФПА особо отметил, что все участники дисциплинарного 

производства действовали согласно предоставленным за-

конодательством полномочиям. «Президент Федераль-

ной палаты адвокатов РФ по представлению вице-прези-

дента ФПА РФ возбудил дисциплинарное производство, 

Квалификационная комиссия Адвокатской палаты Респу-

блики Северная Осетия — Алания подтвердила наличие 

дисциплинарного проступка, на основании которого 

 Совет АП РСО принял решение о лишении статуса адвока-

та Эльмана Пашаева», — напомнил процедуру Юрий Пили-

пенко. 

Подготовил Владислав Куликов
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ДО КОНЦА ГОДА РОССИЯНЕ ПОЛУЧАТ 30 МЛН ДОЗ ВАКЦИНЫ ОТ КОРОНАВИРУСА

Елена Манукиян

М
ассовая добровольная 
вакцинация от корона-
вируса ожидается к кон-

цу года, когда отечественная 
фармпромышленность выпу-
стит новый иммунобиологиче-
ский медпрепарат в необходи-
мом объеме, сообщил глава рос-
сийского здравоохранения Ми-
хаил Мурашко. По его словам, 
это произойдет не раньше чем в 
ноябре. Уже сейчас к ее наработ-
ке приступили три крупнейших 
российских предприятия.

В их числе портфельные ком-
пании Российского фонда пря-
мых инвестиций (РФПИ) «Р-
Фарм» и «Биннофарм», которые 
входят в группу «Алиум». Сам 
фонд участвует в финансирова-
нии производства вакцины че-
рез дополнительные инвестиции 
в размере 4 млрд рублей и готов 
поддержать выпуск 30 млн доз 
«Спутник V» для внутренних по-
требностей страны, а также еще 
около 200 млн доз для зарубеж-
ных заказчиков.

«Мы изучали более чем 35 
различных вакцин от СОVID-19. 
И главным критерием, почему 
решили поддержать именно вак-
цину НИЦЭМ им. Гамалеи, стало 
то, что платформа на основе аде-
новирусного вектора человека, 
которая используется при ее 
производстве, доказала свою эф-
фективность и долгосрочную 

безопасность на протяжении по-
следних 20 лет. Понимание без-
опасности и эффективности сыг-
рало ключевую роль», — расска-
зал «РГ» директор РФПИ Кирилл 
Дмитриев.

По его словам, предваритель-
ных заявок фонд получил на 1 
млрд доз «Спутник V». Всего ин-
терес к вакцине проявили 50 
стран. Однако объемы производ-
ства ограничены, поэтому пока 
в приоритете лишь 20 госу-
дарств. Во многих из них уже за-
пускаются свои клинические ис-
пытания и одобрение препарата 
возможно в ближайшие 2—3 ме-
сяца. Предварительно подписа-
но соглашение с бразильским 
штатом Баия о поставках до 50 
млн доз и возможностью его 
пролонгации. Российскую вак-
цину ждет Мексика, заказавшая 
32 млн доз: их хватит на то, что-
бы привить четверть населения 
страны. Еще 100 млн доз просит 
Индия, где начались исследова-
ния на добровольцах. Поставка в 
объеме более 2 млн доз планиру-
ется в Казахстан. Вакцину от ко-
ронавируса, считает Дмитриев, 
можно произвести и в больших 
дозах благодаря налаживанию 
партнерства по производству 
препарата в других странах.

Так, в страны, где есть свои 
производственные мощности, 
возможен трансфер технологии. 
Предоставляться им будут ре-
зультаты клинических исследо-

ваний и технологические прото-
колы производства. Соглашение 
об этом подписано с фармпред-
приятиями бразильского штата 
Парана, которые обеспечат про-
изводство и дистрибуцию рос-
сийской вакцины не только в 
Бразилии, но и в других странах 
Латинской Америки. Свои мощ-
ности готовы задействовать 
Южная Корея, а также Индия.

«Международные партнеры 
понимают преимущество рос-
сийской вакцины «Спутник V», 
— уверен Дмитриев. — Платформа 
аденовирусных векторов чело-
века, на которой она создана, го-
раздо лучше изучена и провере-
на в более чем 250 клинических 
исследованиях в сравнении с та-
кими технологиями производст-
ва вакцин, как аденовирусные 
векторы обезьяны, или мРНК».

«Биннофарм» сегодня может 
производить до 1,5 млн ампул 
вакцины в год, но планирует рас-
ширяться. В августе его лабора-
тории впервые размножили 
опытные образцы иммунобио-
логического раствора для прове-
дения клинических испытаний, 
выпустив первые 15,5 тысячи 
доз вакцины «Гам-КОВИД-Вак».

Строительство и модерниза-
цию производственных мощно-
стей под выпуск «Cпутник V» 
организовала «Р-Фарм». Сейчас 
в ее лабораториях ведется нара-
ботка субстанции, а первые ком-
мерческие партии вакцины го-
товятся к выпуску в октябре.  

МЕДИЦИНА Как страны мира соревнуются в получении вакцины от коронавируса и прибыли от нее

Гонка на выжимание

ДОХОДЫ ОТ ШПРИЦА

Объем мирового рынка вакцин 

уже к 2024 году может достичь 

58,4 млрд долларов, говорится в 

аналитическом исследовании BAC 

Reports (41,7 млрд в 2019-м). По-

дразделения по производству вак-

цин являются одними из самых до-

ходных в фармкомпаниях.

Крупнейшие игроки в секторе вак-

цин — GlaxoSmithKline (Великобри-

тания), Pfizer (США), Merck&Co 

(США), Sanofi (Франция) и Novartis 

(Швейцария), по прогнозам эк-

спертов EvaluatePharma, они будут 

продолжат доминировать на миро-

вом рынке, удерживая долю в 80%.

Наибольшая доля мирового рынка 

приходится на Северную Америку 

(примерно 50%) и Европу (почти 

25%). В прошлом году, по оценкам 

экспертов, рынок Северной Аме-

рики заработал 24,88 млрд долла-

ров и, как ожидается, будет доми-

нировать в ближайшие годы со 

среднегодовым ростом в 6%. Pfizer 

активно занимается разработкой 

препаратов от онкозаболеваний. 

По прогнозам, рынок противора-

ковых вакцин к 2022 году достиг-

нет 7,5 млрд долларов.

Азия пока на третьем месте по по-

ставкам вакцин на мировой рынок, 

однако, по оценкам экспертов, 

именно она будет в основном раз-

виваться благодаря динамичному 

росту населения и разнообразию 

инфекционных заболеваний в ре-

гионе. В частности, Китай в бли-

жайшие пять лет сможет составить 

серьезную конкуренцию запад-

ным фармкомпаниям, считает Ву 

Юнлинь, вице-президент крупней-

шего в КНР госпроизводителя вак-

цин China National Biotec Group.

Быстрыми темпами развивается и 

индийский рынок. По оценке GBI 

Research, в 2016 году объем произ-

водства вакцин здесь составил 871 

млн долларов. Ежегодно около 

60—80% производимых препара-

тов закупает ООН. Среди разрабо-

ток — препараты для предотвраще-

ния ротавируса, ВИЧ, туберкулеза, 

малярии — все они либо уже нахо-

дятся в продаже, либо в ближай-

шее время будут выведены на фар-

мрынок.

Другой крупный игрок на рынке 

вакцин — Бразилия, она поставляет 

вакцины более чем в 70 стран. 

Фонд Oswaldo Cruz Foundation при 

минздраве страны самый крупный 

во всей Латинской Америке. Имен-

но здесь производится большинст-

во препаратов в рамках го-

спрограммы по иммунизации. В 

институте Bio-Manguinhos, кото-

рый входит в состав фонда, идет 

разработка вакцин от менингита В 

и С, а также лихорадки денге и 

улучшенная вакцина от желтой ли-

хорадки. Кроме того, разработкой 

вакцины от лихорадки денге зани-

мается и бразильский федераль-

ный университет Espirito Santo.

Впрочем, пандемия коронавируса 

может изменить существовавшую 

годами иерархию на глобальном 

рынке вакцин. Мировая потреб-

ность в вакцинах от COVID-19 пре-

вышает 3—5 млрд доз, что оценива-

ется более чем в 75 млрд долл.

Подготовила Евгения Акулова

ЛЕКАРСТВА 

ОТПУСТИЛИ 
ЦЕНУ
Ирина Невинная

Минздрав разрешил приме-
нять противовирусный «фави-
пиравир» для амбулаторного 
лечения COVID-19 — лекарство 
уже начало поступать в аптеки. 
Продавать его должны строго 
по рецепту — препарат небез-
опасный, его, например, нель-
зя применять беременным — 
можно навредить будущему 
ребенку. При этом объявлен-
ная цена на препарат многих 
удивила: 12 тысяч рублей за 
упаковку.

«Фавипиравир» в России 
выпускают три производителя 
— под разными названиями. В 
аптеках будут продавать «Аре-
пливир» (производства «Про-
момед») — отпускная цена на 
него 12,3 тысячи рублей, а так-
же «Коронавир» (его выпуска-
ет «Р-Фарм») — 11,5 тысячи ру-
блей. Третий аналог «Авифа-
вир» (от «ХимРара» и РФПИ) 
пока поступает только в стаци-
онары.

Для сравнения: если в ин-
тернет-аптеке заказать «фави-
пиравир» из Индии — его доста-
вят по цене в 130 долларов, то 
есть около 10 тысяч рублей.

Отвечая на вопросы о стои-
мости, глава «Промомеда» Ан-
дрей Младенцев объяснил, что 
лекарство отпускают в розни-
цу по той же цене, по которой  
до сих пор его закупали стаци-
онары. Цена, по сути, договор-
ная.

Другое дело, если лекарство 
будет включено в перечень 
жизненно необходимых и важ-
нейших лекарственных препа-
ратов (ЖНВЛП), здесь уже го-
сударство жестко контролиру-
ет цены. Минздрав обещает это 
сделать.

«Фавипиравир» будет 
включен в перечень ЖНВЛП, 
после чего предельные цены на 
него будут зарегистрированы 
по утвержденной методике, 
она включает и экономиче-
ский анализ со стороны анти-
монопольной службы», — поя-
снил помощник министра 
здравоохранения России Алек-
сей Кузнецов.  

Иностранные разработчики вакцин сотрудничают с Россией. «АстраЗенека» получила соответствующее разрешение минздрава и заключила договор с «Р-Фарм» о проведении третьей фазы клинических испытаний вакцины, 
разработанной совместно с Оксфордским университетом. Второй проект — соглашение китайского фармгиганта CanSino Biologics с  нашим «Петроваксом». Также получено разрешение минздрава на проведение третьей фазы 
клинических испытаний в восьми медцентрах в Ярославле, Санкт-Петербурге, Москве и Екатеринбурге. По итогам будет принято решение о производстве китайской вакцины на подмосковной площадке «Петровакса».

ТЕНДЕНЦИЯ

МИР ГОТОВ
К ЗАКРЫТИЮ
Алексей Чуриков

Пандемия коронавируса после 
передышки вновь набирает 
обороты в разных уголках 
мира. Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) заяви-
ла о новом суточном рекорде 
случаев заражения COVID-19 в 
мире — почти 308 тысяч чело-
век. Уже на этой неделе общее 
количество заболевших на пла-
нете может достичь 30 млн.

Израиль на фоне резкого ро-
ста числа заболевших, более 
4000 человек в сутки, возвра-
щается к самоизоляции. Мини-
мум на три недели в стране сно-
ва закроют школы и детсады, 
рестораны, гостиницы и далее 
по списку. По подсчетам, огра-
ничения будут «стоить» госказ-
не не менее 6,5 млрд шекелей, 
то есть около 141 млрд рублей.

Ряд стран Европы уже пере-
живает вторую волну корона-
вируса. Во Франции было за-
фиксировано более 20 тысяч 
положительных тестов на 
COVID-19. Рекордные показа-
тели заболеваемости, которых 
не наблюдалось даже весной, 
фиксируются и в Испании. Ве-
ликобритания, Нидерланды, 
Италия, Австрия и Венгрия на-
ходятся в схожей ситуации. Бу-
дет еще сложнее, заявил в ин-
тервью AFP директор европей-
ского бюро ВОЗ Ханс Клюге.

Латинская Америка — один 
из наиболее пострадавших от 
COVID-19 регионов — там заре-
гистрировано почти 8 млн слу-
чаев и более 300 тысяч смер-
тей. По некоторым оценкам, 
экономики латиноамерикан-
ских стран потеряют более 
7,2% уже к концу года. В «лиде-
рах»  — Бразилия, где в сутки 
выявляют до 30—40 тысяч забо-
левших. В Аргентине около 10 
тысяч случаев ежедневно, как в 
Колумбии и Перу.

Эпицентром пандемии ста-
ла Индия, где фиксируется бо-
лее 90 тысяч заболевших в сут-
ки. В стране насчитывается по-
чти 5 млн (80 тыс. скончалось) 
заразившихся. Индия догоняет 
США с 6,5 млн заболевших и 
194 тыс. умерших.  

ИСПЫТАНИЯ

БИТВА АМПУЛ 

Диана Ковалева

Сегодня в разработке находят-
ся 180 вакцин от коронавируса 
по всему миру, но только десять 
из них добрались до финальной 
— третьей — фазы клинического 
тестирования, которое должно 
окончательно выявить эффек-
тивность и возможные побоч-
ные эффекты препарата.

Среди них вакцина от бри-
танско-шведской компании 
AstraZeneca и Оксфордского 
университета, испытания кото-
рой уже дважды приостанавли-
вались из-за болезни добро-
вольцев. В обоих случаях у во-
лонтеров фиксировались «не-
врологические симптомы». У 
первого в итоге диагностирова-
ли «рассеянный склероз», а ди-
агноз второго — «поперечный 
миелит». Решением независи-
мых проверяющих испытания 
вакцины возобновились. Руко-
водство компании пообещало, 
что вакцина будет готова к кон-
цу 2020-го. Стоимость дозы 
препарата составит несколько 
долларов. В Латинской Амери-
ке, в частности, цена не должна 
превысить 4 доллара за инъек-
цию, а в Европе — 2,5 доллара.

К этому же сроку намерены 
успеть разработчики из амери-
канской компании Pfizer, не-
мецкой BioNTech и китайской 
Fosun Pharma, объединивших 
усилия. По словам руководства 
Pfizer, уже в октябре будет по-
нятно, работает ли их новая 
прививка, и если ответ будет 
положительный, то первые 100 
млн доз разойдутся по миру в 
конце года. А к концу 2021 года 
планируют продать в общей 
сложности 1,3 млрд доз. Власти 
США, заранее заключившие 
контракт на поставку их буду-
щей вакцины, договорились о 
цене в 19,5 доллара за дозу.

Китайские ученые из Ухань-
ского и Пекинского институтов 
биологических продуктов сов-
местно с Sinopharm перешли к 
третьему этапу клинических 
испытаний своих вакцин. А 
прививка от другой китайской 
фирмы под названием Sinovac и 
вовсе получила от правительст-
ва КНР разрешение на экстрен-
ное применение, сообщило 
агентство Reuters.  

РЕГИОНЫ

КТО В КИНО,
А КТО
В БОЛЬНИЦУ
Андрей Полынский

Сегодня ситуация с распро-
странением COVID-19 в стране 
неравномерная. В одних регио-
нах темпы роста замедляются, 
в других вспыхивают с новой 
силой. В одних субъектах РФ 
власти ослабляют гайки, в дру-
гих закручивают.

Так, с 21 сентября в Татарс-
тане снимается ряд ограниче-
ний. Например, до 200 увеличе-
но число зрителей на открытых 
площадках, а на закрытых — до 
100 зрителей. Заполняемость 
помещений общепита, а также 
аквапарков, цирков, спортив-
ных арен, кинотеатров и теа-
тров разрешили увеличить до 
70%.

В Хабаровске отменена шах-
матная рассадка в кинозалах и 
театрах, но зрители должны но-
сить защитные маски. Также 
шахматную рассадку отменили 
и в петербургских театрах и 
концертных комплексах. Одна-
ко при этом театрам и концер-
тным залам Северной столицы 
рекомендуется временно отка-
заться от сцен, где участвуют 
одновременно более 70 чело-
век, а также от хора. 

В ряде регионов России 
вновь ужесточаются меры. За-
прещен въезд на территорию 
семи муниципалитетов Башки-
рии, до 4 октября объявлен ре-
жим повышенной готовности в 
Челябинской области. В Крыму 
из-за вспышки коронавируса 
отменили Международный фе-
стиваль античных искусств 
«Боспорские агоны» и кинофе-
стиваль «Евразийский мост». 
Мэрия Симферополя вновь 
прекратила прием граждан, а 
многофункциональные центры 
стали принимать только по 
предварительной записи. В Да-
гестане новый всплеск корона-
вируса связали с возобновив-
шимися после карантина свадь-
бами.

Не повезло двум руководи-
телям регионов — коронавирус 
диагностировали у губернато-
ров Саратовской области и 
Пермского края.  

Ирина Невинная

Три российские вакцины от 
COVID-19 — на разной степени 
готовности. Отставание мини-
мально — несколько месяцев.

Ставшая первой зарегистри-
рованной в России и мире вакци-
на Гам-Ковид-Вак (Sputnik V) 
НИЦЭМ им. Гамалеи минздрава 
сейчас проходит пострегистра-
ционные исследования (реги-
страционное удостоверение вре-
менное, действует до конца 
года). Постоянную регистрацию 
препарат получит в конце декаб-
ря. При этом производство идет, 
и первые партии вакцины уже 
поступают в регионы.

Вторая вакцина, которую 
сделали в ГНЦ «Вектор» Роспо-
требнадзора, — на завершающей 
стадии клинических исследова-
ний. Все привитые добровольцы 
уже дома, иммунитет против ко-
ронавируса у них появился. Ре-
гистрация этой вакцины (ее на-
звали ЭпиВакКорона) намечена 
на начало октября, а производ-
ство, как заявляют на «Векторе», 
готовы начать уже в ноябре. ей 

также предстоит пройти постре-
гистрационные исследования на 
широком круге участников.

Третью вакцину разработали 
в Центре Чумакова РАН — сейчас 
она на старте клинических ис-
следований. Они завершатся осе-
нью, а начало производства (по-
сле регистрации) намечено на 
конец 2020 — начало 2021 года.

В обычных условиях разница 
в 2—3 месяца по времени вывода 
препарата на рынок — это не 
столь важно. Но сейчас панде-
мия не прекращается, вакцину 
ждут с нетерпением во всем 
мире. Ускоренный порядок вы-
вода новых вакцин (и лекарств) в 
обращение уникален: никогда 
раньше не начиналась широкая 
иммунизация новым препара-
том с одновременным продол-
жением заключительной фазы 
ее клинических испытаний. Но 
правительство пошло на это: 
еще в апреле оно разрешило про-
изводителям новых лекарств и 
вакцин проводить их клиниче-
ские испытания и упрощенную 
регистрацию в связи с чрезвы-
чайными обстоятельствами.  

Ирина Невинная

Все мировые вакцины против 
COVID-19, которые будут заре-
гистрированы в ближайшие год-
два, зарегистрируют с наруше-
ниями привычных процедур. 
Смягчение обычной схемы вы-
вода на рынок первой россий-
ской вакцины стало поводом для 
жесткой критики, но со стороны 
стран, которые и сами разраба-
тывают вакцины против «коро-
ны». При этом большинство 
компаний, чьи препараты выш-
ли на заключительную стадию 
клинических исследований, го-
товят мощности и заключают 
предварительные договоры на 
поставки еще не зарегистриро-
ванного препарата.

Для нормальной ситуации 
это абсурд, а вдруг препарат не 
получится. Но мы в условиях 
пандемии. «Все препараты, кото-
рые могут быть зарегистрирова-
ны теоретически, будут зареги-
стрированы. Если бы нормаль-
ные процедуры свято соблюда-
лись, препараты в лучшем слу-
чае были бы готовы к концу 

2020-х годов, — поясняет глава 
Экспертного совета Экспертно-
го института социальных иссле-
дований Глеб Кузнецов. — Между 
поступлением заказа на вакцину 
препаратов от Эболы и их реги-
страцией прошло минимум 6 лет. 
Считается нормальным, если 
препарат выходит на рынок че-
рез 10 лет после изобретения».

Получить первыми регистра-
ционные документы НИЦЭМ 
им. Гамалеи помогли особенно-
сти регулирования в РФ, отмеча-

ет эксперт: «Возмущение фана-
тов биотехнологических старта-
пов понятно. Получилось как бы 
«нечестно» по отношению к дру-
гим участникам гонки».

Регистрация препарата в дру-
гих странах и юрисдикциях про-
ходит по их правилам, именно 
поэтому РФПИ организует кли-
нические испытания за рубежом 
— начать экспорт вакцины или 
технологии ее производства 
можно только после регистра-
ции в другой стране.  

Ц И Т А Т А

Кирилл Дмитриев, 
глава Российского фонда прямых инвестиций:
«Мы надеемся, что наши критики будут 
соответствовать тем же строгим стандартам 
безопасности и прозрачности, которых они 
придерживались, критикуя российскую вакцину».

ИННОВАЦИИ

ТРИ ШАГА ДО ИММУНИТЕТА

ПРАВИЛА ИГРЫ

КАК ПРОХОДИТ РЕГИСТРАЦИЯ
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— Разработка и испытания 
вакцины от коронавируса: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6433

В цифрах

За восемь месяцев 2020 года 

российский фармрынок вырос 

на 16,5%, сообщили в Росстате. В 

августе 2020 года изготовлено 

лекарственных средств на 36,5 

млрд рублей больше, чем за ана-

логичный период 2019-го. И на 

8,2% больше, чем в июле этого 

года. Вдвое увеличилось произ-

водство антибиотиков и на 20% 

сывороток и вакцин в ампулах: 

их выпущено 333,98 тысячи 

штук. По данным Национального 

рейтингового агентства, основ-

ными драйверами роста фар-

мрынка стали растущие инвести-

ции в закупки фармацевтиче-

ской и медицинской продукции, 

а также реализация стратегии 

«Фарма-2030», которую приня-

ли в апреле 2019 года. При этом 

значительная доля госсредств 

направляется на закупку вакцин. 

Так, на иммунизацию населения 

в 2019 году было выделено бо-

лее 18 млрд рублей. А прививоч-

ная кампания, направленная на 

профилактику гриппа, обошлась 

государству в 2020 году в 4,1 

млрд рублей.

Доля отечественных вакцин на 

фармрынке РФ растет. По дан-

ным минпромторга, за послед-

ние пять лет наша вакцина про-

тив гриппа практически полно-

стью вытеснила с него зарубеж-

ные аналоги. 

Ц И Т А Т А

Михаил Мурашко,  
министр здравоохранения РФ:
«К концу ноября — в декабре первая отечественная 
вакцина от COVID-19 «Спутник V» будет доступна 
не только тем, кто попадает в группы риска, 
а более широкому потребителю».
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ПАРТНЕРСТВО Китай и Россия сотрудничают в развитии глобальных спутниковых навигационных систем

На космической высоте
Кэлици Мушабаифу, 
Эрмине Антаранян

Техника и инновации по-
степенно выходят на глав-
ные позиции в развитии 

двусторонних отношений Рос-
сии и Китая, а сотрудничество 
глобальных спутниковых нави-
гационных систем «Бэйдоу» и 
«ГЛОНАСС» становится основ-
ным направлением взаимодей-
ствия в этой сфере. О перспек-
тивах этого сотрудничества 
рассказывают заместитель ге-
нерального директора госкор-
порации «Роскосмос» по кос-
мическим комплексам и систе-
мам Михаил Хайлов и замести-
тель генерального директора 
госкорпорации «Роскосмос» по 
международному сотрудниче-
ству Сергей Савельев.

Каких успехов достигло со-
трудничество двух стран в 
авиационно-космической об-
ласти за последние годы?

СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: Сегодня КНР за-
нимает одну из лидирующих 
позиций среди ведущих косми-
ческих держав.

Учитывая общий курс Рос-
сии и Китая на взаимовыгодное 
стратегическое партнерство, 
двустороннее сотрудничество 
между государствами в косми-
ческой сфере является перспек-
тивным и сулит выгоду обеим 
сторонам. Созданная двусто-
ронняя нормативно-правовая 
база позволяет сотрудничать по 
всем видам космической дея-
тельности. Наиболее перспек-
тивными являются такие на-
правления взаимодействия, как 
исследование Луны и дальнего 
космоса, ракетное двигателе-
строение, сотрудничество в об-
ласти низкоорбитальных си-
стем спутниковой связи, разра-
ботка и создание космических 

аппаратов и их электронной 
компонентной базы, обмен 
спутниковыми данными ди-
станционного зондирования 
Земли, мониторинг космиче-
ского мусора, совместное раз-
витие и использование навига-
ционных систем «ГЛОНАСС» и 
«Бэйдоу».

В ноябре 2017 года в рамках 
22-й встречи глав правительств 
РФ и КНР подписана Программа 
сотрудничества в области кос-
моса на 2018–2022 годы. В рос-
сийско-китайской комиссии по 
подготовке регулярных встреч 
глав правительств действуют 
подкомиссия по сотрудничест-
ву в области космоса и комитет 
проектов по важному стратеги-
ческому сотрудничеству в обла-
сти спутниковой навигации. 
Они являются эффективным и 
постоянным механизмом коор-
динации совместных действий 
как на уровне Госкорпорации 
«Роскосмос» и соответствую-
щих китайских космических ве-
домств, так и на уровне россий-
ских и китайских ракетно-кос-
мических промышленных пред-
приятий. Услуги и технологии 
на основе глобальных навигаци-
онных спутниковых систем 
(ГНСС) играют важную роль в 
мировом экономическом разви-
тии. Одновременное использо-
вание нескольких ГНСС, в част-
ности, «ГЛОНАСС» и «Бэйдоу», 
повышает точность и надеж-
ность навигации. Поэтому гос-
корпорация «Роскосмос» заин-
тересована в расширении со-
трудничества по системам 
«ГЛОНАСС» и «Бэйдоу», по сов-
местному применению и разви-
тию навигационных техноло-
гий, использующих одновре-
менно обе системы. Правитель-
ство Российской Федерации 
уделяет большое внимание раз-
витию и совершенствованию 

системы «ГЛОНАСС». Для под-
держки ее функционирования и 
развития утверждена федераль-
ная целевая программа, которая 
действует по 2020 год. В настоя-
щее время завершается работа 
над программой дальнейшего 
развития системы «ГЛОНАСС» 
на период до 2030 года.

Осуществляется взаимодей-
ствие для взаимного размеще-
ния станций «ГЛОНАСС» и 
«Бэйдоу» на территориях Китая 
и России. К настоящему момен-
ту назначенные организации с 
российской и китайской сторон 
определили взаимоприемлемые 
места для потенциального раз-
мещения своих навигационных 
наземных станций и ведут рабо-
ты по заключению соответству-
ющих контрактов.
МИХАИЛ ХАЙЛОВ: Одним из важных 
направлений российско-ки-
тайского сотрудничества в 
космической области является 
сотрудничество в сфере спут-

никовой навигации. В 2015 г. в 
соответствии с поручением 
российско-китайской Комис-
сии по подготовке регулярных 
встреч глав правительств со-
здан Комитет проектов по важ-
ному стратегическому сотруд-
ничеству в области спутнико-
вой навигации. В рамках дея-
тельности данного Комитета 
российскими и китайскими 
специалистами обсуждается и 
реализуется сотрудничество 
по четырем направлениям, та-
ким как обеспечение совме-
стимости и взаимодополняе-
мости систем «ГЛОНАСС» и 
«Бэйдоу», развитие функцио-
нальных дополнений, монито-
ринг и оценка характеристик 
навигационных спутниковых 
систем, а также применение 
навигационных технологий. 
Достигнута договоренность о 
реализации ряда совместных 
проектов, в том числе по вза-
имному размещению россий-

ских и китайских измеритель-
ных станций на территориях 
Китая и России, обеспечению 
взаимодополняемости систем-
ных шкал времени, разработке 
международной глобальной 
системы высокоточной нави-
гации на основе использова-
ния двух систем.

Обеими сторонами прово-
дится активная работа по мо-
дернизации национальных си-
с т е м  к о о р д и н а т  П 3 - 9 0  и 
CTRF2000, распространяемых  
в рамках «ГЛОНАСС» и «Бэй-
доу», их более точному согласо-
ванию с текущей реализацией 
Международной земной систе-
мой координат ITRF2014, что 
повышает качество навигацион-
ного обслуживания потребите-
лей при использовании двух си-
стем. Одним из практических 
результатов сотрудничества 
стало проведение совместного 
эксперимента по мониторингу 
характеристик «ГЛОНАСС» и 

«Бэйдоу» вдоль границ России и 
Китая на участках экономиче-
ского пояса Шелкового пути. 
Начата реализация проекта сов-
местного использования систем 
«ГЛОНАСС» и «Бэйдоу» в сфере 
международных автомобиль-
ных перевозок, создается пилот-
ная зона внедрения системы на-
вигационно-информационного 
обеспечения пассажирских и 
грузовых автомобильных мар-
шрутов, проходящих через два 
пограничных пункта пропуска — 
Краскино—Хуньчунь и Полтав-
ка—Дуннин.

Какими преимуществами 
обладает российская глобаль-
ная спутниковая навигаци-
онная система «ГЛОНАСС»?

МИХАИЛ ХАЙЛОВ: Система «ГЛО-
НАСС», как и глобальные на-
вигационные спутниковые си-
стемы «Бэйдоу», GPS и «Гали-
лео», является самодостаточ-
ной и независимой системой, 

позволяющей самостоятельно 
решать национальные задачи 
навигационно-временного 
обеспечения. Опыт показыва-
ет, что одновременное исполь-
зование двух и более навигаци-
онных систем повышает каче-
ство навигационных услуг — их 
т оч н о с т ь ,  д о с т у п н о с т ь  и 
надежность. В частности, нали-
чие у систем «ГЛОНАСС» и 
«Бэйдоу» навигационных сиг-
налов в разных частотных диа-
пазонах позволяет обеспечить 
более устойчивую работу на-
вигационных приемников в 
условиях повышенного уровня 
промышленных помех, что 
особенно актуально в крупных 
индустриальных районах. Си-
стема «ГЛОНАСС» излучает 
навигационные сигналы с так 
называемым частотным разде-
лением FDMA (Fre quency 
Divisionmultiple Access), кото-
рые более устойчивы к внеш-
ним помехам, чем сигналы с 
кодовым разделением CDMA 
(Code Division Multiple Access), 
излучаемые другими навига-
ционными спутниковыми си-
стемами. Орбитальное постро-
ение системы «ГЛОНАСС» вы-
брано таким образом, что не 
требует регулярной корректи-
ровки орбит спутников в отли-
чие, скажем, от орбитального 
построения системы GPS. Кро-
ме того, система «ГЛОНАСС» 
обеспечивает хорошую до-
ступность навигации в север-
ных широтах, что необходимо 
для использования навигаци-
онных систем, например, на 
протяжении Северного мор-
ского пути.

Как, по вашему мнению, бу-
дет развиваться деловое со-
трудничество между китай-
ской «Бэйдоу» и российской 
«ГЛОНАСС»?

МИХАИЛ ХАЙЛОВ: Совместное ис-
пользование двух и более нави-
гационных систем позволяет 
повысить качество и надеж-
ность навигации, особенно в 
крупных городах с высокими 
застройками, в горной и леси-
стой местности, северных рай-
онах на высоких широтах. Поэ-
тому мы полагаем, что основ-
ным направлением развития 
нашего партнерства будет со-
трудничество в совместном ис-
пользовании двух систем, реа-
лизации совместных проектов, 
одновременно использующих 
обе ГНСС. Это отражено в меж-
правительственном Соглаше-
нии о сотрудничестве по при-
менению систем «ГЛОНАСС» и 
«Бэйдоу» в мирных целях, кото-
рое было подписано в ноябре 
2018 года в Пекине. Россия и 
Китай уже реализуют ряд про-
ектов, основанных на совмест-
ном использовании систем 
«ГЛОНАСС» и «Бэйдоу». На-
пример, реализуется проект по 
навигационно-информацион-
ному обеспечению трансгра-
ничных переходов между Рос-
сией и Китаем в рамках инициа-
тивы «Один пояс, один путь». 
Представляется перспектив-
ным применение обеих систем 
для навигации по Северному 
морскому пути, создание сов-
местного сервиса по предостав-
лению услуг высокоточной на-
вигации на территории России 
и Китая. 

КОСМОС  Китай и Россия укрепляют сотрудничество в сфере  
спутниковой навигации 

На службе всей планеты 
Сян Хаоян

«К
итай готов 
д е л и т ь с я 
достижени-
ями в раз-
витии си-
с т е м ы 
« Б э й д о у » 
с о  в с е м и 
ст р а н а м и 

мира и содействовать бурному 
прогрессу глобальной спутни-
ковой навигации» — так напи-
сал в 2018 году председатель 
КНР Си Цзиньпин в поздрави-
тельном письме в адрес 13-го 
совещания Международного 
комитета по глобальным нави-
гационным спутниковым си-
стемам Организации Объеди-
ненных Наций (МКГ ООН). 

Официальное введение в эк-
сплуатацию глобальной навига-
ционной спутниковой системы 
(ГНСС) «Бэйдоу-3» ознаменова-
ло наступление эпохи служения 
этой системы всей планете. Не 
только в Китае, но и за рубежом, 
как в отдельных регионах, так и в 
мировом масштабе, «Бэйдоу» 
предоставляет услуги все боль-
шему количеству государств и 
народов мира. Об истории 
вступления «Бэйдоу» в мировое 
семейство систем спутниковой 
навигации и ее вкладе в прогресс 
этих систем рассказала дирек-
тор Центра международного со-
трудничества при Китайской 
канцелярии по спутниковой на-
вигации Ван Ли.

«Бэйдоу» должна быть не 
только китайской, но и пер-
воклассной мировой систе-
мой» — сегодня эта концепция 
лежит в основе развития 

ГНСС. Как начиналось ме-
ждународное сотрудничество 
в этом вопросе, в частности, 
с американской системой 
GPS, российской «ГЛОНАСС» 
и европейской Galileo?

ВАН ЛИ: Интернационализация — 
природное свойство системы 
«Бэйдоу», ведь ее миссия — об-
служивание людей в глобаль-
ном масштабе и работа на благо 
всего человечества. Междуна-
родное сотрудничество мы на-
чали развивать с момента осно-
вания проекта «Бэйдоу». 

Как страна, располагающая 
действующей системой «Бэй-
доу-1» и имеющая в стадии 
строительства ГНСС «Бэйдоу» 
следующего поколения, в 2005 
году Китай был приглашен в 
Международный комитет по 
глобальным навигационным 
спутниковым системам (МКГ). 
В 2006 году Китай направил 
своих представителей для уча-
стия в первом совещании МКГ в 
Вене (Австрия). После успеш-
ного запуска Китаем первого 
навигационного спутника на 
среднюю околоземную орбиту 
и по мере дальнейшего разви-
тия нашей национальной систе-
мы МКГ признал возможным 
включить китайскую навигаци-
онную систему в список по-
ставщиков услуг ГНСС. И в 
2007 году на втором совещании 
МКГ были внесены исправле-
ния в его устав: система «Бэй-
доу» была признана в качестве 
одного из четырех основных 
мировых поставщиков ГНСС.

Китай постоянно придержи-
вается основных принципов от-
крытости и сотрудничества, го-
тов укреплять двустороннее и 
многостороннее взаимодейст-

вие с поставщиками навигаци-
онных систем. Китайская си-
стема «Бэйдоу» сформировала 
механизм двустороннего взаи-
модействия с системами нави-
гаций GPS (США), «ГЛОНАСС» 
(РФ) и Galileo (ЕС). При этом 
упор был сделан на совмести-
мость, взаимодополняемость и 
упрощение совместного обслу-
живания.

Механизм по взаимодейст-
вию между КНР и РФ в области 
спутниковой навигации был со-
здан в октябре 2014 года. На 19-й 
очередной встрече глав прави-
тельств Китая и России стороны 
подписали «Меморандум о взаи-
мопонимании между Комиссией 
по китайской спутниковой на-
вигационной системе и Феде-
ральным космическим агентст-
вом РФ о сотрудничестве в обла-
сти глобальных навигационных 
спутниковых систем». После 
подписания документа и основа-
ния Китайско-российского ко-
митета проектов по важному 
стратегическому сотрудничест-
ву в области спутниковой нави-
гации наша совместная работа в 
этой области была официально 
введена в рамки механизма ре-
гулярных встреч глав прави-
тельств КНР и РФ.

Китайско-американское со-
трудничество в области спутни-
ковой навигации началось так-
же в 2014 году. При общих уси-
лиях КНР и США прошел пер-
вый диалог по сотрудничеству в 
области спутниковой навига-
ции, в итоге которого было под-
писано «Заявление о сотрудни-
честве КНР и США в области 
гражданской навигационной 
спутниковой системы». Это не 
только ознаменовало офици-
альное создание механизма вза-
имодействия, но и продемон-
стрировало всему международ-
ному сообществу готовность 
двух навигационных систем к 
совместной работе в целях пре-
доставления услуг ГНСС всему 
человечеству. В 2017 году стра-
ны подписали «Совместное за-
явление о совместимости и вза-
имодополняемости сигналов 
«Бэйдоу» и GPS».

Китай и ЕС основали рабо-
чую группу для продолжитель-
ной координации совместимо-
сти и взаимодополняемости си-
стем «Бэйдоу» и Galileo в 2008 
году. А в 2015 году в рамках 
Международного союза элек-
тросвязи (МСЭ) Китай и ЕС за-
вершили первый раунд частот-
ной координации. В будущем 
стороны обязались продолжать 
углублять двустороннюю коор-
динацию в соответствии с по-
следними достижениями тех-
нического прогресса.

Будучи ответственной стра-
ной, располагающей ГНСС, Ки-
тай активно интегрируется в 
мировое семейство спутнико-
вой навигации и делится свои-
ми достижениями в этой обла-
сти. В последние годы предста-
вители системы «Бэйдоу» при-
нимали активное участие в 
международных совещаниях, 
участвовали в работе МКГ 
ООН, МСЭ и Американского 
института навигации, а также 
международных форумов — 
Мюнхенского международного 
саммита по спутниковой нави-
гации, Международного фору-
ма по спутниковой навигации в 
Москве и других. Содейство-
вать развитию глобальных на-
вигационных систем призвана 
и ежегодная Китайская научная 
конференция по спутниковой 
навигации, которая формирует 
благоприятные условия для 
развития системы «Бэйдоу» и 
мировой спутниковой навига-
ции в целом.

Китайско-российскому со-
трудничеству в области 
спутниковой навигации всег-
да уделяют большое внима-
ние наши правительства. Ка-
кие успехи были достигнуты, 
в каких областях нам нужно 
приложить больше усилий 
для реализации имеющегося 
потенциала?

ВАН ЛИ: Взаимодействие между 
Китаем и Россией в области 

спутниковой навигации нача-
лось не вчера: еще в конце 
прошлого и начале этого века 
наши страны развивали техни-
ческое сотрудничество в этой 
сфере. По мере постоянного со-
вершенствования своих спут-
никовых навигационных си-
стем правительства Китая и 
России придают все большее 
значение совместной деятель-
ности в этой области. С момен-
та основания Китайско-Россий-
ского комитета проектов по 
важному стратегическому со-
трудничеству в области спут-
никовой навигации правитель-
ственные органы, научно-ис-
следовательские учреждения и 
предприятия двух стран прило-
жили большие усилия для коор-
динации ресурсов. Развивается 
взаимодействие в сферах сов-
местимости и взаимодополняе-
мости, функциональных допол-
нений и измерительных стан-
ций, мониторинга и оценки ха-
рактеристик и применения тех-
нологий систем «Бэйдоу» и 
«ГЛОНАСС». 

Для практического продви-
жения десяти знаковых проек-
тов комитет провел шесть засе-
даний, была создана платформа 
мониторинга и совместного 
функционирования двух си-
стем. Также Китай и Россия сов-
местно провели испытания ха-
рактеристик двух ГНСС в рам-
ках проекта «Пояса и пути». 
Был выпущен многосистемный 

и многодиапазонный радиоча-
стотный чип, поддерживающий 
сигналы обеих навигационных 
систем. Результаты работы ки-
тайско-российского комитета 
были включены в итоговые до-
кументы очередных встреч глав 
правительств Китая и России и 
привлекли большое внимание 
лидеров двух стран.

В мае 2015 года в присутст-
вии председателя КНР Си 
Цзиньпина и президента РФ 
Владимира Путина стороны 
подписали «Совместное китай-
ско-российское заявление по 
совместимости и взаимодопол-
няемости между спутниковыми 
навигационными системами 
«Бэйдоу» и «ГЛОНАСС». Это 
первый межправительствен-
ный документ о совместимости 
и взаимодополняемости систе-
мы «Бэйдоу» и другой ГНСС, ко-
торый заложил прочную основу 
для углубления сотрудничества 
между двумя глобальными на-
вигационными системами.

Главы правительств двух 
стран присутствовали и в декаб-
ре 2015 года на подписании 
«Совместного заявления о со-
трудничестве по применению 
навигационных технологий с ис-
пользованием систем «Бэйдоу» 
и «ГЛОНАСС» в мирных целях», 
они активно содействовали 
углублению взаимодействия 
при применении этих систем и 
сопутствующих им систем фун-
кционального дополнения. 

7 ноября 2018 года в при-
сутствии глав правительств 
КНР и РФ было подписано но-
вое соглашение о сотрудниче-
стве в области применения 
глобальных навигационных 
спутниковых систем, которое 
вступило в силу 8 сентября 
2019 года и предоставило пра-
вовое  и  организационное 
обеспечение для продолжения 
широкомасштабного взаимо-
действия между двумя страна-
ми в области спутниковой на-
вигации.

Китай и Россия неоднократ-
но проводили мероприятия в 
рамках Международного фору-
ма по спутниковой навигации в 
Москве и ежегодной Китайской 
конференции по спутниковой 
навигации. На эту конферен-
цию приглашают представите-
лей административных ве-
домств по спутниковой навига-
ции из США, РФ, ЕС, Японии и 
других стран. Участники кон-
ференции могут познакомить-
ся с новейшими достижениями 
и перспективами развития ми-
ровых спутниковых навигаци-
онных систем. По приглаше-
нию Госкорпорации «Роскос-
мос» с 2012 года Китай ежегод-
но направляет своих экспертов 
для участия в Международном 
форуме по спутниковой нави-
гации в Москве, где они расска-
зывают о последних достиже-
ниях в развитии и применении 
ГНСС «Бэйдоу», а также о ме-

ждународном сотрудничестве 
в этой области.

Важные достижения в сов-
местной работе Китая и России 
в этой сфере демонстрируют 
традиционную дружбу наших 
государств в новую эпоху. Это 
взаимодействие уже создало 
новую модель сотрудничества 
между нашими глобальными 
системами спутниковой нави-
гации.

ГНСС «Бэйдоу» была офи-
циально полностью введена в 
эксплуатацию 31 июля 2020 
года. Это событие стало не про-
стым запуском системы, а сооб-
щило нам о ее вступлении в но-
вую эпоху глобального разви-
тия. Оно же дало нам новые воз-
можности для совместной ки-
тайско-российской работы в 
области спутниковой навига-
ции. И теперь перспективы сов-
местной работы наших стран 
стали невероятно широкими. В 
будущем Китай и Россия могут 
предоставлять еще более эф-
фективные продукты и вариан-
ты решений в применении 
спутниковых навигационных 
систем для клиентов в любой 
точке мира. Они будут совмест-
но укреплять двустороннее вза-
имодействие в развитии пер-
спективных спутниковых нави-
гационных систем, тем самым 
внося еще больший вклад в раз-
витие дела спутниковой нави-
гации не только двух наших 
стран, но и всего мира. 

РЕКЛАМА

*«Китай в фокусе».

Все материалы предоставлены 
журналом «Китай»
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Техник управляет беспилотной уборочной машиной, работающей с помощью навигационной системы «Бэйдоу».
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30 августа 2019 года в Казани состоялось шестое заседание российско-китайского Комитета проектов по важному стратегическому сотрудничеству  
в области спутниковой навигации.

Созвездие ГНСС «Бэйдоу».
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ПРИЕМНОЕ 
СЧАСТЬЕ

В частности, в доку-
менте из числа феде-
ральных органов ис-

полнительной власти, заключе-
ние которых необходимо для 
принятия решения о выдаче 
разрешения на открытие пред-
ставительства или разрешения 
на осуществление деятельнос-
ти либо об отказе в выдаче соот-
ветствующего разрешения, 
исключен МИД России, уточня-
ет Анна Кузнецова.  А также с 1 
года до 3 лет увеличен срок, в 
течение которого действитель-
но рекомендательное письмо 
компетентного органа государ-
ства, выдавшего лицензию (или 
другой документ) или осу-
ществляющего контроль за дея-
тельностью иностранной не-
коммерческой организации, о 
возможности осуществления 
деятельности по усыновлению.

Кроме того, уточняет Анна 
Кузнецова, конкретизированы 
отдельные положения, напри-
мер относительно предоставля-
емых сведений о руководстве 
представительства иностран-
ной некоммерческой организа-
ции, оснований для отказа в вы-
даче разрешений на открытие 
представительства на террито-
рии РФ и прекращения дейст-
вия соответствующих разреше-
ний. Также исключено положе-
ние о выдаче дубликата разре-
шения в случае его прихода в 
негодность (дубликат будет вы-
даваться только в случае утра-
ты) и ряд других изменений. 

Несмотря на то что боль-
шинство внесенных изменений 
носит  скорее уточняющий ха-
рактер, реализацию каких-то 
из них ( например исключение 
МИД России из числа федераль-
ных органов исполнительной 
власти, заключение которых 
необходимо для принятия 
определенных решений) еще 
нужно будет оценить с точки 
зрения того, как это в дальней-
шем повлияет на практику. 

— Также отмечу, что за по-
следние 5 лет наблюдается тен-
денция снижения количества 
усыновленных российских де-
тей иностранными граждана-
ми, — сказала РГ Анна Кузнецо-
ва. — Так, если в 2015 году доля 
таких детей от общей численно-
сти усыновленных составляла 
11,3, то в 2019 — уже 6,9. Если 
брать численные показатели, 
это 746 детей (из них 77 детей-
инвалидов) и 240 (25 детей-ин-
валидов) соответственно. 

Важно и дальше на практике 
реализовывать задачу о прио-
ритетности усыновления рос-
сийскими гражданами, уверена 
Анна Кузнецова.

— Это не первое постановле-
ние на эту тему, а скорее уточ-
нение некоторых аспектов, — 
соглашается с Кузнецовой ру-
ководитель проекта «Усынови-
те.ру»  Армен Попов. — Послед-
ние уточнения положения вы-
ходило в 2013-м году. За про-
шедшие семь лет произошли 
еще изменения, которые и учи-
тывает данный документ. Он 
упорядочивает и вносит неко-
торые технические изменения: 
например, изменился срок дей-
ствий рекомендательного пись-
ма иностранного государства 
по поводу аккредитации агент-
ства. Хоть постановление и 
исключает МИД из перечня ор-
ганизаций, которые согласовы-
вают разрешение на открытие 
представительства агентства в 
России, но при этом на россий-
ские консульства возложена 
миссия по постановке усынов-
ленных детей на учет, отмечает 
Армен Попов. Он также обра-
щает внимание на очевидную 
тенденцию: за последние годы в 
России количество междуна-
родных усыновлений сократи-
лось во много раз. «В последнее 
время государством делается 
многое, чтобы наших детей 
брали российские граждане. 
Если в 90-е годы иностранное 
усыновление было фактически 
единственной формой устрой-
ства ребенка в семью, то сейчас 
эта форма семейного устройст-
ва стала скорее редкостью. 
Приоритетное право теперь 
есть у российских граждан, и 
они очень активно им пользу-
ются. Количество детей-сирот 
сократилось в разы. Когда 15 
лет назад мы открывали наш 
портал «Усыновите.ру», в бан-
ке данных было около 180 ты-
сяч детей-сирот, а сейчас 43 ты-
сячи».   

1

1. Настоящее Положение регулирует 
деятельность иностранных государствен-
ных органов и организаций (далее ― ино-
странная государственная организация) и 
иностранных некоммерческих неправи-
тельственных организаций (далее ― ино-
странная некоммерческая организация), 
осуществляющих деятельность по усынов-
лению (удочерению) детей на территории 
Российской Федерации (далее ― усынов-
ление) через свои представительства на 
территории Российской Федерации (далее 
соответственно ― представительства, ино-
странные организации).

2. Для осуществления деятельности по 
усыновлению иностранные государствен-
ные организации должны получить в 
Министерстве просвещения Российской 
Федерации разрешение на открытие пред-
ставительства.

3. Для осуществления деятельности по 
усыновлению иностранная некоммерче-
ская организация должна уведомить Мини-
стерство юстиции Российской Федерации о 
создании представительства и получить в 
Министерстве просвещения Российской 
Федерации разрешение на осуществление 
деятельности по усыновлению.

Разрешение на осуществление дея-
тельности по усыновлению выдается пред-
ставительству иностранной некоммерче-
ской организации, осуществляющей дея-
тельность по усыновлению на территории 
своего государства не менее 5 лет на день 
подачи заявления о получении указанного 
разрешения.

4. Формы разрешений, указанных в 
пунктах 2 и 3 настоящего Положения, 
утверждаются Министерством просвеще-
ния Российской Федерации.

5. Иностранные государственные орга-
низации для получения разрешения на 
открытие представительства представляют 
в Министерство просвещения Российской 
Федерации заявление с приложением сле-
дующих документов:

а) копии учредительных документов, а 
также документы, содержащие сведения 
об организационной структуре и сотрудни-
ках иностранной государственной органи-
зации;

б) копия лицензии (или другого доку-
мента), выданной компетентным органом 
государства местонахождения иностран-
ной государственной организации на срок 
не менее 1 года и подтверждающей ее пол-
номочия по осуществлению деятельности 
по усыновлению;

в) решение руководящего органа ино-
странной государственной организации о 
создании своего представительства;

г) положение (документ, определяю-
щий статус, задачи и функции) о предста-
вительстве иностранной государственной 
организации;

д) перечень услуг, предоставляемых 
иностранной государственной организаци-
ей кандидатам в усыновители, с указанием 
их стоимости;

е) документ, подтверждающий обяза-
тельства иностранной государственной 
организации соблюдать требования зако-
нодательства Российской Федерации при 
осуществлении деятельности по усыновле-
нию, осуществлять контроль за условиями 
жизни и воспитания усыновленных детей и 
представлять отчеты и информацию в 
порядке, установленном настоящим Поло-
жением и постановлением Правительства 
Российской Федерации от 29 марта 2000 г. 
№ 275 «Об утверждении Правил передачи 
детей на усыновление (удочерение) и осу-
ществления контроля за условиями их 
жизни и воспитания в семьях усыновите-
лей на территории Российской Федерации 
и Правил постановки на учет консульскими 
учреждениями Российской Федерации 
детей, являющихся гражданами Россий-
ской Федерации и усыновленных ино-
странными гражданами или лицами без 
гражданства»;

ж) доверенность, выданная уполномо-
ченному лицу иностранной государствен-
ной организацией, на подачу документов о 
получении разрешения на открытие пред-
ставительства и получение такого разреше-
ния.

6. Представительство иностранной 
некоммерческой организации для получе-
ния разрешения на осуществление дея-
тельности по усыновлению представляет в 
Министерство просвещения Российской 
Федерации заявление с приложением 
документов, указанных в подпунктах «а» ― 
«е» пункта 5 настоящего Положения, а 
также следующие документы:

а) рекомендательное письмо компе-
тентного органа государства, выдавшего 
лицензию (или другой документ) или осу-
ществляющего контроль за деятельностью 
иностранной некоммерческой организа-
ции, о возможности осуществления дея-
тельности по усыновлению;

б) сведения о руководителе представи-
тельства иностранной некоммерческой 
организации (фамилия, имя, отчество (при 
наличии), дата рождения, гражданство, 
данные документа, удостоверяющего лич-
ность (вид документа, его номер, когда и 
кем выдан) руководителя);

в) доверенность, выданная руководи-
телю представительства иностранной 
некоммерческой организации, на подачу 
документов о получении разрешения на 
осуществление деятельности по усыновле-
нию и получение такого разрешения, а 
также на оказание содействия кандидатам 
в усыновители в усыновлении и организа-
цию деятельности указанного представи-
тельства в порядке, установленном законо-
дательством Российской Федерации.

7. Документ, указанный в подпункте 
«а» пункта 6 настоящего Положения, дей-
ствителен в течение 3 лет со дня его выдачи.

Документы, составленные и выданные 
за пределами Российской Федерации с уча-
стием должностных лиц компетентных 
органов иностранных государств или от них 
исходящие, должны быть легализованы, 
если иное не предусмотрено законодатель-
ством Российской Федерации или между-
народным договором Российской Федера-
ции, а также переведены на русский язык. 
Верность перевода документа с иностран-
ного языка на русский язык либо подлин-
ность подписи переводчика должны быть 
засвидетельствованы консульским дол-
жностным лицом Российской Федерации 
либо нотариусом на территории Россий-
ской Федерации.

Министерство просвещения Россий-
ской Федерации вправе дополнительно 
запрашивать у иностранной организации 
информацию о ее деятельности, законода-
тельные акты в области защиты прав и 
интересов детей государства местонахо-
ждения иностранной организации.

8. Решение о выдаче разрешений, ука-
занных в пунктах 2 и 3 настоящего Положе-
ния, либо об отказе в выдаче соответствую-
щих разрешений принимается Министер-
ством просвещения Российской Федера-
ции в течение 3 месяцев со дня представле-
ния в Министерство просвещения Россий-
ской Федерации документов, указанных в 
пунктах 5 и 6 настоящего Положения, при 
наличии заключений Министерства вну-
тренних дел Российской Федерации и 
Министерства юстиции Российской Феде-
рации.

Министерством юстиции Российской 
Федерации при подготовке заключения 
осуществляется проверка наличия сведе-
ний о представительстве иностранной 
некоммерческой организации в реестре 
филиалов и представительств междуна-
родных организаций и иностранных неком-
мерческих неправительственных организа-
ций (далее ― реестр филиалов и предста-
вительств), а также документов, указанных 
в подпунктах «а», «в» и «г» пункта 5 и пун-
кте 6 настоящего Положения, на соответст-
вие их требованиям, предъявляемым в 
соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации к их форме и содержанию, 
а также анализ законодательства государ-
ства местонахождения иностранной орга-
низации на предмет наличия в законода-
тельных актах норм по признанию решений 
об усыновлении и отсутствия норм, ограни-
чивающих права и законные интересы усы-
новленных детей на территории иностран-
ного государства.

Министерством внутренних дел Рос-
сийской Федерации при подготовке заклю-
чения осуществляется проверка сведений 
об иностранной организации, о представи-

тельстве иностранной организации и ее 
сотрудниках на предмет достоверности 
представленной информации и соблюде-
ния ими законодательства Российской 
Федерации в сфере усыновления ино-
странными гражданами или лицами без 
гражданства и иного законодательства 
Российской Федерации.

Указанные федеральные органы 
исполнительной власти обязаны предста-
вить в соответствии со своей компетенцией 
заключения о возможности осуществления 
представительством иностранной органи-
зации деятельности по усыновлению в 
2-месячный срок со дня поступления 
запроса из Министерства просвещения 
Российской Федерации и документов, ука-
занных в пункте 5 настоящего Положения.

9. Основаниями для отказа в выдаче 
разрешений, указанных в пунктах 2 и 3 
настоящего Положения, являются:

а) несоответствие представленных 
документов требованиям, предъявляемым 
в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации и законодательством 
иностранного государства к их форме и 
содержанию;

б) представление сведений о деятель-
ности по усыновлению, состоянии здоро-
вья и об условиях проживания усыновлен-
ных детей, сведений об иностранной орга-
низации, о представительстве иностранной 
организации и ее сотрудниках, не соответ-
ствующих действительности;

в) отрицательные заключения феде-
ральных органов исполнительной власти, 
указанных в пункте 8 настоящего Положе-
ния;

г) неблагоприятная социально-эконо-
мическая, политическая, экологическая 
обстановка, осуществление военных дей-
ствий в государстве местонахождения ино-
странной организации, затрудняющие при-
нятие мер по защите граждан Российской 
Федерации и оказанию им покровительст-
ва со стороны Российской Федерации;

д) отсутствие в законодательных актах 
государства местонахождения иностран-
ной организации норм по признанию реше-
ний об усыновлении, а также наличие в них 
норм, ограничивающих права и законные 
интересы усыновленных детей на террито-
рии этого государства;

е) истечение срока действия (отзыв) 
лицензии (или другого документа), выдан-
ной компетентным органом государства 
местонахождения иностранной организа-
ции и подтверждающей ее полномочия по 
осуществлению деятельности по усынов-
лению;

ж) ликвидация иностранной государст-
венной организации или исключение пред-
ставительства иностранной некоммерче-
ской организации из реестра филиалов и 
представительств в порядке, установлен-
ном Федеральным законом «О некоммер-
ческих организациях»;

з) отсутствие сведений о представи-
тельстве иностранной некоммерческой 
организации в реестре филиалов и пред-
ставительств.

10. Действие разрешений, указанных в 
пунктах 2 и 3 настоящего Положения, пре-
кращается по следующим основаниям:

а) наличие обстоятельств, указанных в 
подпунктах «б», «д», «е» и «ж» пункта 9 
настоящего Положения;

б) грубое или систематическое (2 и 
более раза) нарушение иностранной орга-
низацией и (или) ее представительством 
своих обязательств по осуществлению 
контроля за условиями жизни и воспитания 
усыновленных детей и представлению в 
установленном порядке отчетов и инфор-
мации, а также по осуществлению конт-
роля за постановкой в установленном 
порядке усыновленных детей на учет в кон-
сульском учреждении Российской Федера-
ции (под грубым нарушением понимается 
действие или бездействие сотрудников 
иностранной организации и (или) ее пред-
ставительства при проведении обследова-
ний условий жизни и воспитания детей в 
семьях усыновителей, повлекшее наруше-
ние прав и законных интересов усыновлен-
ных детей, в том числе причинение вреда 
жизни и здоровью детей);

в) неустранение нарушений, выявлен-
ных Министерством просвещения Россий-
ской Федерации при осуществлении конт-
роля за деятельностью представительства 
иностранной организации;

г) заявление иностранной организации 
и (или) ее представительства о прекраще-
нии деятельности представительства по 
усыновлению.

11. По решению Министерства просве-
щения Российской Федерации действие 
разрешений, указанных в пунктах 2 и 3 
настоящего Положения, может быть прио-
становлено по следующим основаниям:

а) наличие обстоятельств, указанных в 
подпункте «г» пункта 9 настоящего Поло-
жения;

б) однократное нарушение иностран-
ной организацией и (или) ее представи-
тельством законодательства Российской 
Федерации;

в) однократное нарушение иностран-
ной организацией и (или) ее представи-
тельством своих обязательств по осу-
ществлению контроля за условиями жизни 
и воспитания усыновленных детей и пред-
ставлению в установленном порядке отче-
тов и информации, а также по осуществле-
нию контроля за постановкой в установлен-
ном порядке усыновленных детей на учет в 
консульском учреждении Российской 
Федерации;

г) наличие информации о грубом или 
систематическом нарушении иностранной 
организацией и (или) ее представительст-
вом законодательства Российской Федера-
ции или законодательства иностранного 
государства, поступившей от компетен-
тных органов иностранного государства, 
федеральных органов исполнительной 
власти, иных заинтересованных органов 
государственной власти и органов местно-
го самоуправления Российской Федера-
ции.

12. В решении о приостановлении дей-
ствия разрешений, указанных в пунктах 2 и 
3 настоящего Положения, Министерством 
просвещения Российской Федерации уста-
навливается срок для устранения наруше-
ний (обстоятельств), повлекших за собой 
приостановление их действия, который не 
может быть менее 1 месяца и не превышает 
6 месяцев.

Решение Министерства просвещения 
Российской Федерации о возобновлении 
действия разрешений, указанных в пунктах 
2 и 3 настоящего Положения, принимается 
на основании документов, подтверждаю-
щих устранение нарушений (обстоя-
тельств), повлекших за собой приостанов-
ление его действия.

Если в установленный срок нарушения 
(обстоятельства), повлекшие за собой при-
остановление действия разрешений, ука-
занных в пунктах 2 и 3 настоящего Положе-
ния, не будут устранены, Министерством 
просвещения Российской Федерации при-
нимается решение о прекращении дейст-
вия указанных разрешений.

13. Разрешения, указанные в пунктах 2 
и 3 настоящего Положения, выдаются 
Министерством просвещения Российской 

Федерации в течение 10 рабочих дней со 
дня принятия решения об их выдаче.

Решение о выдаче указанных разреше-
ний (приостановлении, возобновлении или 
прекращении их действия) доводится 
Министерством просвещения Российской 
Федерации до сведения органов исполни-
тельной власти субъектов Российской 
Федерации, а также федеральных органов 
исполнительной власти, указанных в пун-
кте 8 настоящего Положения.

Решение о выдаче указанных разреше-
ний (об отказе в их выдаче, о приостановле-
нии, возобновлении или прекращении их 
действия) вступает в силу со дня подписа-
ния соответствующего приказа Министер-
ства просвещения Российской Федерации.

Решение об отказе в выдаче указанных 
разрешений (приостановлении, возобнов-
лении или прекращении их действия) 
направляется Министерством просвеще-
ния Российской Федерации в иностранную 
организацию и (или) ее представительство 
в течение 10 рабочих дней со дня его приня-
тия.

Если разрешения, указанные в пунктах 
2 и 3 настоящего Положения, утрачены, то 
по заявлению иностранной организации и 
(или) ее представительства Министерст-
вом просвещения Российской Федерации в 
течение 20 рабочих дней со дня получения 
указанного заявления выдается дубликат 
соответствующего разрешения.

14. Приостановление или прекращение 
действия разрешений, указанных в пунктах 
2 и 3 настоящего Положения, не освобо-
ждает иностранные организации от выпол-
нения принятых обязательств по осуществ-
лению контроля за условиями жизни и вос-
питания усыновленных детей и представ-
лению отчетов и информации в установ-
ленном порядке, а также по осуществле-
нию контроля за постановкой в установлен-
ном порядке усыновленных детей на учет в 
консульском учреждении Российской 
Федерации.

15. Иностранная организация, в отно-
шении которой было принято решение о 
прекращении действия либо об отказе в 
выдаче разрешений, указанных в пунктах 2 
и 3 настоящего Положения, вправе обра-
титься в Министерство просвещения Рос-
сийской Федерации для повторного рас-
смотрения вопроса о выдаче какого-либо 
из указанных разрешений, но не ранее 12 
месяцев со дня принятия решения о пре-
кращении действия либо об отказе в выда-
че таких разрешений.

При прекращении действия одного из 
указанных разрешений в соответствии с 
подпунктом «б» пункта 9, подпунктами «б» 
и «в» пункта 10 настоящего Положения 
вопрос о выдаче нового разрешения не рас-
сматривается.

16. Представительство иностранной 
организации, получившее решение о прио-
становлении или прекращении действия 
разрешения на осуществления деятельнос-
ти, обязано прекратить деятельность по 
усыновлению.

17. Представительство иностранной 
государственной организации считается 
открытым и правомочно осуществлять дея-
тельность по усыновлению со дня выдачи 
Министерством просвещения Российской 
Федерации разрешения на открытие пред-
ставительства.

18. Представительство иностранной 
некоммерческой организации правомочно 
осуществлять деятельность по усыновле-
нию со дня выдачи Министерством просве-
щения Российской Федерации разрешения 
на осуществление деятельности по усынов-
лению.

19. Сотрудник представительства ино-
странной организации для осуществления 
на территории субъекта Российской Феде-
рации своей деятельности от имени пред-
ставительства представляет в орган испол-
нительной власти субъекта Российской 
Федерации следующие документы:

а) копия разрешения на открытие пред-
ставительства, заверенная в установлен-
ном порядке;

б) удостоверение сотрудника предста-
вительства;

в) паспорт или иной документ, удосто-
веряющий личность сотрудника предста-
вительства;

г) письмо руководителя представи-
тельства о намерении осуществлять на тер-
ритории субъекта Российской Федерации 
деятельность по усыновлению и наделении 
сотрудника указанного представительства 
полномочиями на территории субъекта 
Российской Федерации по осуществлению 
деятельности по усыновлению.

20. Сотрудниками представительств 
иностранных организаций не могут быть 
работники образовательных организаций, 
медицинских организаций, организаций, 
оказывающих социальные услуги, в кото-
рые дети помещаются под надзор, дол-
жностные лица и работники органов и орга-
низаций Российской Федерации, осу-
ществляющие работу по усыновлению, а 
также их супруги и близкие родственники 
обоих супругов (родители, дети, дедушки, 
бабушки, внуки, братья и сестры).

21. Представительство иностранной 
организации вправе оказывать содействие 
в усыновлении гражданам государства 
местонахождения иностранной организа-
ции, гражданам других государств и лицам 
без гражданства, постоянно проживающим 
на территории государства местонахожде-
ния иностранной организации.

22. Представительства иностранных 
организаций в установленном порядке:

а) представляют в орган исполнитель-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции документы кандидатов в усыновители 
для подбора ребенка на усыновление, а 
также в суд для усыновления;

б) получают на основании заявления 
кандидатов в усыновители производную 
информацию о ребенке. Представительст-
во и его сотрудники не вправе передавать 
третьим лицам производную информацию 
о ребенке, полученную ими с целью предо-
ставления конкретному иностранному гра-
жданину, а также использовать ее каким-
либо иным способом;

в) оформляют приглашения и оказыва-
ют визовую поддержку кандидатам в усы-
новители;

г) организуют прием и размещение 
кандидатов в усыновители, оказывают им 
необходимую помощь в оформлении усы-
новления;

д) участвуют в судебных заседаниях 
при рассмотрении дел об усыновлении, 
получают решения суда об усыновлении, а 
также оказывают содействие усыновите-
лям в оформлении свидетельства о рожде-
нии ребенка и его паспорта для выезда за 
пределы Российской Федерации;

е) осуществляют на территории Рос-
сийской Федерации иную деятельность по 
представлению интересов кандидатов в 
усыновители, а также усыновителей, не 
запрещенную законодательством Россий-
ской Федерации.

23. Представительства иностранных 
организаций обязаны в недельный срок 
сообщать в орган исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации сведения 
об изменении местонахождения, номера 
телефона, персонального состава сотруд-

ников представительства, об изменениях в 
отношении действующей лицензии (или 
другого документа), подтверждающей пол-
номочия иностранной организации по осу-
ществлению деятельности по усыновле-
нию, сведения о реорганизации или ликви-
дации иностранной организации, а также о 
любых других изменениях, влияющих на 
осуществление деятельности по усыновле-
нию.

Министерство просвещения Россий-
ской Федерации в течение 15 рабочих дней 
со дня получения от органа исполнитель-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции сведений о приеме на работу новых 
сотрудников представительства направля-
ет указанные сведения в Министерство 
внутренних дел Российской Федерации, 
которое осуществляет проверку указанных 
сведений на предмет достоверности пред-
ставленной информации и соблюдения 
сотрудниками представительства законо-
дательства Российской Федерации и 
информирует о результатах проверки 
Министерство просвещения Российской 
Федерации.

24. Представительства иностранных 
организаций представляют в орган испол-
нительной власти субъекта Российской 
Федерации отчеты об условиях жизни и 
воспитания ребенка в семье усыновителей, 
подготовленные компетентным органом 
государства, на территории которого про-
живает усыновленный ребенок (далее ― 
отчеты об условиях жизни и воспитания 
ребенка), в которых должны быть отраже-
ны сведения о состоянии здоровья ребен-
ка, его обучении, об эмоциональном и о 
поведенческом развитии, навыках самооб-
служивания, внешнем виде и взаимоотно-
шениях в семье, а также приложены фотог-
рафии семьи и ребенка на день составле-
ния отчетов.

Первое обследование условий жизни и 
воспитания ребенка производится по исте-
чении 2 месяцев со дня вступления в закон-
ную силу решения суда об усыновлении, 
отчет об условиях жизни и воспитания 
ребенка представляется не позднее оконча-
ния 4-го месяца со дня вступления в закон-
ную силу решения суда об усыновлении.

Второе обследование условий жизни и 
воспитания ребенка производится по исте-
чении 5 месяцев со дня вступления в закон-
ную силу решения суда об усыновлении, 
отчет об условиях жизни и воспитания 
ребенка представляется не позднее окон-
чания 7-го месяца со дня вступления в 
законную силу решения суда об усыновле-
нии.

Третье обследование условий жизни и 
воспитания ребенка производится по исте-
чении 11 месяцев со дня вступления в 
законную силу решения суда об усыновле-
нии, отчет об условиях жизни и воспитания 
ребенка представляется не позднее окон-
чания 13-го месяца со дня вступления в 
законную силу решения суда об усыновле-
нии.

Четвертое обследование условий 
жизни и воспитания ребенка производится 
по истечении 23 месяцев со дня вступления 
в законную силу решения суда об усынов-
лении, отчет об условиях жизни и воспита-
ния ребенка представляется не позднее 
окончания 25-го месяца со дня вступления 
в законную силу решения суда об усынов-
лении.

Пятое обследование условий жизни и 
воспитания ребенка производится по исте-
чении 35 месяцев со дня вступления в 
законную силу решения суда об усыновле-
нии, отчет об условиях жизни и воспитания 
ребенка представляется не позднее окон-
чания 37-го месяца со дня вступления в 
законную силу решения суда об усыновле-
нии.

По истечении 3 лет со дня вступления в 
законную силу решения суда об усыновле-
нии ребенка и до его совершеннолетия 
обследование условий жизни и воспитания 
ребенка производится по истечении 23 
месяцев со дня составления предыдущего 
отчета об условиях жизни и воспитания 
ребенка. Отчет об условиях жизни и воспи-
тания ребенка представляется не позднее 
окончания 25-го месяца со дня составления 
предыдущего отчета.

Отчеты об условиях жизни и воспита-
ния детей представляются на государствен-
ном (официальном) языке иностранного 
государства.

Представляемые отчеты об условиях 
жизни и воспитания детей должны быть 
легализованы, если иное не предусмотрено 
законодательством Российской Федера-
ции или международным договором Рос-
сийской Федерации, а также переведены на 
русский язык. Верность перевода отчета с 
иностранного языка на русский язык либо 
подлинность подписи переводчика долж-
ны быть засвидетельствованы консуль-
ским должностным лицом Российской 
Федерации либо нотариусом на террито-
рии Российской Федерации.

25. Представительства иностранных 
организаций не позднее чем через один 
месяц со дня постановки ребенка на учет в 
консульском учреждении Российской 
Федерации представляют в орган исполни-
тельной власти субъекта Российской Феде-
рации справку о постановке на учет в кон-
сульском учреждении Российской Федера-
ции или копию паспорта ребенка с отмет-
кой о его постановке на учет в консульском 
учреждении Российской Федерации.

26. Органы исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации, пред-
ставительства соответствующих иностран-
ных организаций ведут учет представляе-
мых отчетов и информации о постановке на 
консульский учет в порядке, устанавливае-
мом Министерством просвещения Россий-
ской Федерации.

27. Представительства иностранных 
организаций представляют в Министерст-
во просвещения Российской Федерации:

а) ежегодно в порядке, устанавливае-
мом Министерством просвещения Россий-
ской Федерации, отчет о своей деятельнос-
ти по усыновлению;

б) информацию об отмене усыновле-
ния и (или) о переустройстве ребенка в дру-
гую семью, об изменении гражданского 
статуса или семейного положения усыно-
вителей, о гибели усыновленного ребенка, 
насилии над усыновленным ребенком, 
жестоком обращении с ним, других дейст-
виях, повлекших причинение вреда жизни 
и здоровью усыновленного ребенка, и 
иных нарушениях прав и законных интере-
сов усыновленного ребенка. Указанная 
информация представляется в Министер-
ство просвещения Российской Федерации 
и орган исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации в течение 5 рабочих 
дней со дня, когда об этом стало известно 
иностранной организации и (или) ее пред-
ставительству, но не позднее одного меся-
ца со дня случившегося или со дня установ-
ления компетентными органами государст-
ва, на территории которого проживает усы-
новленный ребенок, факта насилия над 
усыновленным ребенком, жестокого обра-
щения с ним, совершения других действий, 
повлекших причинение вреда жизни и здо-
ровью усыновленного ребенка, и иных 
нарушений прав и законных интересов усы-
новленного ребенка;

в) по запросу Министерства просвеще-
ния Российской Федерации копии догово-
ров, заключенных иностранной организа-
цией с компетентными органами государ-
ства местонахождения иностранной орга-
низации, осуществляющими подготовку 
заключений об условиях жизни кандидатов 
в усыновители и о возможности быть усы-
новителями и принимающими на себя обя-
зательства по осуществлению контроля за 
условиями жизни и воспитания усыновлен-
ных детей, по подготовке и предоставле-
нию в иностранную организацию соответ-
ствующих отчетов и информации о детях, а 
также иную информацию о деятельности 
по усыновлению.

28. Министерство просвещения Рос-
сийской Федерации осуществляет конт-
роль за деятельностью представительств 
иностранных организаций, при осущест-
влении которого учитываются:

а) наличие или отсутствие отрицатель-
ной информации о деятельности ино-
странной организации либо ее представи-
тельства, полученной от федеральных 
органов исполнительной власти Россий-
ской Федерации, иных заинтересованных 
органов государственной власти Россий-
ской Федерации, органов местного самоу-
правления Российской Федерации, ком-
петентных органов иностранных госу-
дарств, иностранных организаций, гра-
ждан, в том числе информации о наруше-
нии сотрудниками представительства 
иностранной организации законодатель-
ства Российской Федерации в области 
усыновления;

б) соблюдение иностранной организа-
цией и ее представительством обяза-
тельств по осуществлению контроля за 
условиями жизни и воспитания усыновлен-
ных детей по представлению в установлен-
ном порядке отчетов и информации, а 
также по осуществлению контроля за 
постановкой в установленном порядке усы-
новленного ребенка на учет в консульском 
учреждении Российской Федерации;

в) соблюдение представительством 
иностранной организации порядка ведения 
и представления документации, предусмо-
тренной законодательством Российской 
Федерации;

г) устранение представительством ино-
странной организации ранее выявленных 
нарушений законодательства Российской 
Федерации в его деятельности.

29. Основными формами осуществле-
ния контроля за деятельностью представи-
тельств иностранных организаций являют-
ся мониторинг и проверка.

30. Мониторинг включает в себя сбор, 
учет, обработку и анализ информации, 
поступающей в Министерство просвеще-
ния Российской Федерации от федераль-
ных органов исполнительной власти, иных 
заинтересованных органов государствен-
ной власти и органов местного самоуправ-
ления Российской Федерации, компетен-
тных органов иностранных государств, 
иностранных организаций и от граждан, о 
деятельности представительств иностран-
ных организаций, в том числе:

а) об отмене усыновления и (или) о 
переустройстве детей в другую семью;

б) о нарушении прав и законных инте-
ресов усыновленного ребенка, гибели усы-
новленных детей, насилии над усыновлен-
ными детьми, жестоком обращении с ними 
и других действиях, повлекших причинение 
вреда жизни и здоровью усыновленных 
детей;

в) о случаях нарушения иностранной 
организацией и (или) ее представительст-
вом, а также их сотрудниками законода-
тельства Российской Федерации в области 
усыновления.

31. Министерство просвещения Рос-
сийской Федерации направляет в течение 5 
рабочих дней:

а) информацию, предусмотренную 
подпунктом «а» пункта 30 настоящего 
Положения, ― в Министерство иностран-
ных дел Российской Федерации и орган 
исполнительной власти субъекта Россий-
ской Федерации;

б) информацию, предусмотренную 
подпунктом «б» пункта 30 настоящего 
Положения, ― в Министерство иностран-
ных дел Российской Федерации, Генераль-
ную прокуратуру Российской Федерации, 
Следственный комитет Российской Феде-
рации и орган исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации;

в) информацию, предусмотренную 
подпунктом «в» пункта 30 настоящего 
Положения, ― в федеральные органы 
исполнительной власти, указанные в пун-
кте 8 настоящего Положения, в случае, 
если такая информация не поступила из 
этих органов.

32. Проверка деятельности представи-
тельства иностранной организации осу-
ществляется путем выезда проверяющих 
лиц по месту нахождения и (или) осущест-
вления деятельности представительства 
иностранной организации.

Порядок и периодичность осуществле-
ния проверок определяются Министерст-
вом просвещения Российской Федерации.

33. Орган исполнительной власти субъ-
екта Российской Федерации:

а) в течение 5 рабочих дней со дня 
поступления сведений о случаях наруше-
ния иностранной организацией и (или) ее 
представительством законодательства 
Российской Федерации в области усынов-
ления, а также об отмене усыновления и 
(или) о переустройстве детей в другую 
семью, о гибели усыновленных детей, 
насилии над усыновленными детьми, 
жестоком обращении с ними, других дейст-
виях, повлекших причинение вреда жизни 
и здоровью усыновленных детей, и об иных 
нарушениях прав и законных интересов 
усыновленного ребенка информирует 
Министерство просвещения Российской 
Федерации (в случае, если указанная 
информация поступила не из Министерст-
ва просвещения Российской Федерации);

б) в течение 3 рабочих дней со дня 
поступления сведений об изменении 
местонахождения, номера телефона, пер-
сонального состава сотрудников предста-
вительства, об изменениях в отношении 
действующей лицензии (или другого доку-
мента), подтверждающей полномочия ино-
странной организации по осуществлению 
деятельности по усыновлению, сведений о 
реорганизации или ликвидации иностран-
ной организации, а также о любых других 
изменениях, влияющих на осуществление 
деятельности по усыновлению информи-
рует Министерство просвещения Россий-
ской Федерации;

в) ежегодно в порядке, устанавливае-
мом Министерством просвещения Россий-
ской Федерации, представляет в Мини-
стерство просвещения Российской Феде-
рации информацию о работе представи-
тельств иностранных организаций, а также 
иную информацию о деятельности на тер-
ритории субъекта Российской Федерации 
представительств иностранных организа-
ций по усыновлению.

34. Федеральные органы исполнитель-
ной власти, указанные в пункте 8 настояще-
го Положения, в течение 5 рабочих дней со 
дня поступления информации о случаях 
нарушения иностранной организацией и 
(или) ее представительством законода-
тельства Российской Федерации в области 
усыновления, а также о случаях отмены 
усыновления и (или) переустройства детей 
в другую семью, гибели усыновленных 
детей, насилия над усыновленными деть-
ми, жестокого обращения с ними, соверше-
ния других действий, повлекших причине-
ние вреда жизни и здоровью усыновлен-
ных детей, и об иных нарушениях прав и 
законных интересов усыновленного ребен-
ка сообщают об этом в Министерство про-
свещения Российской Федерации. Гене-
ральной прокуратуре Российской Федера-
ции и Следственному комитету Российской 
Федерации рекомендуется информиро-
вать Министерство просвещения Россий-
ской Федерации об указанных случаях в 
течение 5 рабочих дней со дня поступления 
указанной информации.

Министерство юстиции Российской 
Федерации в письменной форме инфор-
мирует Министерство просвещения Рос-
сийской Федерации об исключении пред-
ставительства иностранной некоммерче-
ской организации из реестра филиалов и 
представительств.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 11 сентября 2020 г. № 1396 г. Москва

О деятельности органов и организаций иностранных государств по усыновлению (удочерению) 
детей на территории Российской Федерации и контроле за ее осуществлением

В соответствии с абзацем вторым пункта 2 статьи 1261 Семейного кодекса Российской Федерации Правительство Российской 
Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемое Положение о деятельности органов и организаций иностранных государств по усыновлению (удочере-
нию) детей на территории Российской Федерации и контроле за ее осуществлением.

2. Возложить на Министерство просвещения Российской Федерации полномочия по выдаче разрешений на открытие представи-
тельств иностранных государственных органов и организаций по усыновлению (удочерению) детей на территории Российской Феде-
рации и разрешений на осуществление деятельности по усыновлению (удочерению) детей на территории Российской Федерации 
представительствами иностранных некоммерческих неправительственных организаций и контролю за их деятельностью.

3. Министерству внутренних дел Российской Федерации и Министерству юстиции Российской Федерации оказывать в пределах 
своей компетенции содействие Министерству просвещения Российской Федерации в выдаче разрешений, указанных в пункте 2 насто-
ящего постановления.

4. Установить, что иностранные некоммерческие неправительственные организации, осуществляющие деятельность по усыновле-
нию (удочерению) детей на территории Российской Федерации, аккредитованные в установленном порядке и подавшие уведомления 
о создании на территории Российской Федерации своих представительств в порядке и сроки, которые установлены Федеральным 
законом «О некоммерческих организациях», вправе осуществлять свою деятельность без получения разрешения, предусмотренного 
пунктом 3 Положения, утвержденного настоящим постановлением, до истечения срока аккредитации.

5. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2021 г. и действует до 1 января 2027 г.
Председатель Правительства Российской Федерации М. Мишустин

Положение о деятельности органов и организаций иностранных государств по усыновлению 
(удочерению) детей на территории Российской Федерации и контроле за ее осуществлением

Важно и дальше 
на практике 
реализовывать 
приоритетность 
усыновления 
детей-сирот рос-
сийскими гражда-
нами, уверена 
Анна Кузнецова

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-
 Нефтепроект» (далее — Заказчик) в соответствии с Федераль-
ным законом от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» и «Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации», утвержденным при-
казом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г., инфор-
мирует граждан, общественные организации (объединения), 
органы исполнительной власти и всех заинтересованных лиц 
о проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) 
по Оценке воздействия намечаемой деятельности на окружа-
ющую среду (ОВОС) при реализации проекта «Строитель-
ство нефтепровода товарной нефти УППН «Баклановка» —  
УППН «Оса» (включая все этапы проведения ОВОС, в том 
числе Уведомление, предварительная оценка и составление  
Технического задания на проведение ОВОС).

Целью строительства нефтепровода УППН «Баклановка» 
— УППН «Оса» является транспорт нефти. 

В административном отношении объект расположен в Кун-
гурском, Пермском муниципальных районах и Осинском го-
родском округе Пермского края.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 614990, 
Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, ул. Лени-
на, 62. Куратор проекта: Каракулова Татьяна Владимировна, 
тел. 8(342) 235-66-55.

Примерные сроки проведения ОВОС: 30.10.2020 — 
30.11.2020.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Управление имущественных, земельных отношений 
и градостроительства Кунгурского муниципального района 
Пермского края, 617470, г.Кунгур, ул. Ленина, 95 (каб.302).

Общественные обсуждения состоятся 23.10.2020 
в 14.00 в форме общественных слушаний в электрон-
ном формате на площадке социальной сети «ВКонтакте»  
(https://vk.com/kizokungur).

Замечания и предложения можно направлять письменно 
по адресу: Пермский край, 617470, г. Кунгур, ул. Ленина, 95, 
каб. 302, либо по адресу: 617442, Пермский край, Кунгурский 
район, с. Калинино, ул. Кабалевского, д. 15, в рабочие дни, 
либо на электронный адрес Управление имущественных, зе-
мельных отношений и градостроительства Кунгурского муни-
ципального района: kizokungur@yandex.ru с указанием темы 
письма «Предложения (замечания) по Проекту обществен-
ных обсуждений в форме слушаний» (с пометкой замечания и 
предложения «ОВОС»).

С проектом технического задания на ОВОС и с материалами 
по оценке воздействия на окружающую среду можно ознако-
миться с 22.09.2020 по 23.10.2020 в администрации Калининс-
кого сельского поселения по адресу: Пермский край, Кунгурс-
кий район, с. Калинино, ул. Кабалевского, д. 15, с 10.00 до 13.00 
и с 14.00 до 16.00 и в Управлении имущественных, земельных 
отношений и градостроительства Кунгурского муниципально-
го района по адресу: Пермский край, г. Кунгур, ул. Ленина, 95, 
каб. 302, с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00 в рабочие дни или по 
ссылке: https://cloud.mail.ru/public/3HKi/3qZJvEzXj. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение
Управляющая компания АО «ВИнКо» сообщает о земельных 

участках, находящихся в государственной, муниципальной собс-
твенности, расположенных в границах ОЭЗ ППТ «Центр» на тер-
ритории Новоусманского муниципального района Воронежской 
области и не сданных в аренду по состоянию на 21.09.2020 г., с ка-
дастровыми номерами: 36:16:5500006:192, площадь 363033 кв. м; 
36:16:5500006:115, площадь 100000 кв. м; 36:16:5500006:132, 
площадь 200272 кв. м; 36:16:5500006:133, площадь 271120 кв. м; 
36:16:5500006:135, площадь 18720 кв. м; 36:16:5500006:138, пло-
щадь 199909 кв. м; 36:16:5500006:139, площадь 118513 кв. м; 
36:16:5500006:387, площадь 3155 кв. м; 36:16:5500006:142, пло-
щадь 12964 кв. м; 36:16:5500006:144, площадь 322813 кв. м; 
36:16:5500006:184, площадь 28145 кв. м; 36:16:5500006:187, 
площадь 64559 кв. м; 36:16:5500006:408, площадь 30000 кв. м; 
36:16:5500006:212 площадь 751 кв. м; 36:16:5500006:410, площадь 
65256 кв. м; 36:16:5500006:411, площадь 12570 кв. м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участ-
ки можно получить по телефону: +7 (473) 210-03-22.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-
 Нефтепроект» (далее — Заказчик) в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
и «Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372, информирует граждан, общественные органи-
зации (объединения), органы исполнительной власти и всех за-
интересованных лиц о проведении общественных обсуждений (в 
форме опроса) по оценке воздействия намечаемой деятельности 
на окружающую среду (ОВОС) при реализации проекта «Строи-
тельство нефтепровода товарной нефти УППН «Баклановка» — 
УППН «Оса» (включая все этапы проведения ОВОС, в том числе 
Уведомление, предварительная оценка и составление Техничес-
кого задания на проведение ОВОС).

Целью строительства нефтепровода УППН «Баклановка» — 
УППН «Оса» является транспорт нефти. 

В административном отношении объект расположен в Кун-
гурском, Пермском муниципальных районах и Осинском город-
ском округе Пермского края.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 614990, 
Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, ул. Лени-
на, 62. Куратор проекта: Каракулова Татьяна Владимировна,  
тел.: 8 (342) 235-66-55.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения на территории Пермского муниципального района: 
МКУ «Управление благоустройством Пермского муниципаль-
ного района», 614065, г. Пермь, ул. Шоссе Космонавтов, д. 315а, 
тел.: 8 (342) 296-33-90.

Общественные обсуждения состоятся в форме опроса. 
С проектом технического задания на ОВОС и с материала-

ми по оценке воздействия на окружающую среду можно озна-
комиться в период с 29.09.2020 по 30.10.2020 года по ссылке: 
https://cloud.mail.ru/public/ 3HKi/3qZJvEzXj. 

Дополнительную информацию по проекту техническо-
го задания на ОВОС можно получить в Проектном Центре  
«ПНИПУ-Нефтепроект» по адресу: 614000, Пермский край,  
г. Пермь, ул. Куйбышева, 95б, каб. 211. Главный инженер проек-
та: Калугин Максим Николаевич, тел.: 8 (342) 219-83-86.

Для участия в общественных обсуждениях необходимо в пе-
риод с 29.09.2020 по 30.10.2020 года заполнить опросный лист, 
который можно оформить по адресу: 614540, Пермский край, 
Пермский район, с. Нижний Пальник, ул. Советская, д. 3 (адми-
нистрация Пальниковского сельского поселения).

Замечания и предложения можно указать в опросном листе, 
либо направлять письменно по адресу: 614540, Пермский край, 
Пермский район, с. Нижний Пальник, ул. Советская, д. 3, либо 
на электронный адрес paln@permraion.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: 30.10.2020 — 
30.11.2020.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЖА ОБЪЕКТОВ НЕЗАВЕРШЕННОГО СТРОИТЕЛЬСТВА ГОСТИНИЧНОГО 
КОМПЛЕКСА С ДВИЖИМЫМ ИМУЩЕСТВОМ, РАСПОЛОЖЕННЫХ  

В СОЛНЕЧНОГОРСКОМ РНЕ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ (ПАНСИОНАТ «МОРОЗОВКА»)
извещение о проведении открытого публичного предложения  

в электронной форме
Продавец: ПАО  «Газпром»: (812) 609-78-53, (812) 609-76-24,  

e-mail: inf@adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения/оператор электронной площадки:  

ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51, доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru. 
Дата проведения публичного предложения: 23.10.2020 в 12.00 МСК.
Заявки на участие принимаются с 21.09.2020 с 12.00 по 21.10.2020  

до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 22.10.2020 до 18.00 МСК.
Цена первоначального предложения (начальная цена) / Цена отсечения 

(минимальная цена продажи): 184  504  000 рублей, кроме того НДС/  
77 458 000 рублей, кроме того НДС.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 5 947 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении  

(задаток) составляет: 18 500 000 рублей, НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организа-

тора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 

Ласицкене и Шубенков 
выступили в Сочи

Забежали 
в отпуск

Анна Бекетова

В Сочи завершился командный чемпионат России по 
легкой атлетике — последний старт в этом скомканном 
из-за пандемии сезоне для наших спортсменов, в том 
числе для лидеров команды чемпионов мира Марии 
Ласицкене и Сергея Шубенкова.

Ласицкене вышла в сектор по прыжкам в высоту 
всего во второй раз. Чемпионат России в Челябинске 
она выиграла с результатом 1,92 м, сейчас «подня-
лась» до 1,97 м. Но три попытки побить лучший резуль-
тат сезона в мире, взяв 2,01 м, были неудачными.

Сергей Шубенков стал победителем соревнований 
в беге на 110 метров с барьерами, финишировав за 
13,34 секунды. Это чуть хуже, чем на чемпионате стра-
ны (13,31). Но вряд ли Сергей расстроился, ведь высту-
пал он в приятном статусе. Спортсмен стал отцом во 
второй раз. 

— Средний результат, хотелось бежать быстрее. Так, 
как мои соперники в Европе и мире, — приводит слова 
Шубенкова пресс-служба ВФЛА. — Не все получилось. 
Но для такого сезона неудивительно. Что могли с тре-
нером, то сделали. Мы довольны. Сезон был сложным, 
дурацким. Хорошо, что он закончился.   

МЕЖДУ ТЕМ 

По столичным улицам прошел московский марафон. В жен-

ском зачете победу одержала Сардана Трофимова. Она 

установила рекорд трассы (2:28.02) и на 1,5 мин. превзошла 

олимпийский норматив. Если российские атлеты получат 

допуск на международные старты, Трофимова выступит в 

Токио-2021. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Щербакова победила 
на этапе Кубка России, 
прыгнув четверной 

Подкинула льда

Анна Козина

Двукратная чемпионка России, серебряный призер 
чемпионата Европы и финала Гран-при прошлого года 
Анна Щербакова выиграла первый турнир нового се-
зона, который пока стартовал на российском льду. Фи-
гуристка одержала победу на этапе Кубка страны в 
Сызрани, набрав 246,40 балла. Второе место заняла 
Анна Фролова (206,01), третье — Майя Хромых 
(192,62).

На соревнования Щербакова приехала только в со-
провождении Даниила Глейхенгауза и Сергея Дудако-
ва. Этери Тутберидзе осталась в Москве отрабатывать 
программы с Евгенией Медведевой, которая после 
контрольных прокатов в минувшие выходные удивила 
многих своим решением уйти от канадца Брайана Ор-
сера и вернуться к экс-наставнице. 

Неудивительно, что Ане Щербаковой пришлось от-
вечать на вопросы не только о себе и о своем прокате, 
но и громких переходах, коснувшихся группы Тутбе-
ридзе. Фигуристка призналась, что с Александрой Тру-
совой и Аленой Косторной, которые теперь готовятся в 
академии Евгения Плющенко, у нее всегда были хоро-
шие, но больше рабочие отношения. Таковым они и 
остались. В раздевалке на предсезонных прокатах про-
блем не возникло. А возвращение Медведевой действи-
тельно стало неожиданностью. «Испытала точно такой 
же шок, как и все, — призналась Щербакова журнали-
стам. — Но мы с Женей много лет катались и до этого, 
поэтому обстановка привычная, все хорошо».

Так что эта нестандартная ситуация на выступле-
нии Щербаковой не сказалась. В короткой программе 
судьи не поскупились, и 82,13 балла обновили личный 
рекорд спортсменки. Хотя сама она осталась недоволь-
на исполнением фирменного каскада «тройной лутц — 
тройной риттбергер». 

В произвольной тоже не обошлось без недочетов, но 
самое главное — Щербаковой удался четверной пры-
жок. На контрольных прокатах она упала с лутца, на 
Кубке России заменила его на флип, который на трени-
ровках получается более стабильно. Но и этот «квад» 
подводил фигуристку, в том числе и на разминке. Од-
нако на соревнованиях элемент получился чисто.

— Вариант катать программу без четверных я вооб-
ще не рассматриваю, потому что всегда можно со-
браться и выдать хотя бы один, — отметила Щербакова. 
— На тренировках отрабатываю и лутц, и флип. На сле-
дующих соревнованиях хочу прыгать больше четвер-
ных. Турниров мне хватает, надеюсь, что другие этапы 
Кубка России и Гран-при состоятся. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Спартаковцы выиграли в Казани и догнали в таблице «Зенит»

С лидером на равных
Артур Нанян

М
осковский «Спартак» 
добился победы в цен-
тральной встрече вось-

мого тура Премьер-лиги. Ко-
манда Доменико Тедеско обыг-
рала на выезде «Рубин» со сче-
том 2:0. 

Справедливости ради ка-
занцы провели неплохой матч. 
Они создали достаточно мо-
ментов хотя бы для одного 
гола, но очень надежен был 
голкипер гостей Александр 
Максименко. Он несколько раз 
выручил своих партнеров, осо-
бенно в концовке, когда «Спар-
так» остался в меньшинстве 
после удаления Павла Масло-
ва.

— Если бы мы были готовы к 

такому началу и тому, что про-
пустим дважды в течение 20 
минут, явно выбрали бы иную 
тактику. «Рубин» не смог реа-
лизовать несколько моментов, 
а соперник нас наказал. Чего 
не хватает нам? Если бы я знал, 
мы бы в этом прибавили. Ду-
маю, что Максименко совер-
шил самое большое количество 
сэйвов в своей жизни, — отме-
тил главный тренер «Рубина» 
Леонид Слуцкий. 

Благодаря победе «Спар-
так» догнал лидера чемпиона-
та «Зенит», оступившийся в 
этом туре в гостевом поединке 
с «Уралом». Интересно, что 
«красно-белые» обыграли «Ру-
бин» со счетом 2:0, нанеся в 
створ ворот лишь один удар.

— Очень рады результату. 

Всегда непросто играть против 
Казани, особенно на их поле. 
Команда хорошо организова-
на, четкая структура. При та-
ких атаках сложно найти про-
странство, при отборе мяча 
они хороши на контратаках, 
футболисты могут быстро убе-
жать, — подчеркнул рулевой 
«Спартака» Доменико Тедеско.

Также Тедеско ответил на 
вопрос, почему в очередной 
раз на скамейке запасных 
остался Александр Кокорин. С 

момента перехода в стан «кра-
сно-белых» Кокорин лишь раз 
появился на поле с первых ми-
нут — в кубковой встрече с «Ро-
диной».

— Соболев и Кокорин сыгра-
ли в Кубке, мы решили прове-
сти ротацию. Смотрим, кто из 
игроков свежее. Поэтому вы-
бор пал на Ларссона и Понсе, 
которые отлично проявили 
себя, — сказал Тедеско.

Сам Кокорин отметил, что 
он не знает, почему не вышел 
на поле в Казани. Проблем со 
здоровьем, из-за которых он 
вынужден был пропустить пер-
вые матчи после перехода в 
«Спартак», по словам форвар-
да, у него нет.

— После встречи тренера не 
видели, он ушел на пресс-кон-
ференцию. Почему не вышел, 
не знаю. Со здоровьем все в по-
рядке, — рассказал Кокорин.

Тем временем на третью 
строчку поднялся ЦСКА, побе-
дивший на выезде «Уфу» (1:0) 
благодаря голу Кристияна Би-
стровича. Армейцы выиграли в 
третьем матче Премьер-лиги 
подряд. Ранее были повержены 
«Ахмат» (3:0) и «Спартак» 
(3:1). 

— Знали, как действует со-
перник, как он хорошо умеет 
обороняться. Также понимали, 
каким образом хозяева соби-
раются атаковать. Не думаю, 
что для нас было что-то неожи-
данное, но и для «Уфы» мы хо-
рошо изучены, — подчеркнул 
главный тренер ЦСКА Виктор 
Гончаренко. — У нас было до-

статочно предпосылок, чтобы 
забить второй мяч, но мы этого 
не сделали. И потому до конца 
матча сохранялось напряже-
ние. Количеством созданных 
моментов и действиями в за-
щите я доволен.   

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О              
1. «Зенит» 8 5 2 1 14—5 17

2. «Спартак» 8 5 2 1 13—8 17

3. ЦСКА 8 5 1 2 14—7 16

4. «Сочи» 8 4 3 1 12—9 15

5. «Краснодар» 8 4 2 2 17—6 14

6. «Локомотив» 8 3 3 2 8—6 12

7. «Динамо» 7 3 2 2 6—4 11

8. «Рубин» 8 3 2 3 11—11 11

9. «Ростов» 7 3 2 2 4—5 11

10. «Ахмат» 7 3 1 3 8—10 10

11. «Урал» 8 2 4 2 7—7 10

12. «Арсенал» 8 2 2 4 10—13 8

13. «Тамбов» 8 2 1 5 7—11 7

14. «Уфа» 8 1 2 5 5—14 5

15. «Химки» 8 0 3 5 7—18 3

16. «Ротор» 7 0 2 5 3—12 2

Павел Зарудный 

Н
овый сезон баскет-
больной Единой 
л и г и  с т а р т о в а л 
матчем между под-
московными «Хим-
ками» и «Зенитом» 
из Санкт-Петер-
бурга.

Поединок  на-
верняка понравился любителям 
баскетбола — три четверти на 
площадке шла равная борьба, а 
вот в решающем отрезке матча 
питерцы смогли предпринять 
рывок — 16:0! 

К несчастью для игроков 
«Химок», организовать погоню 
они не смогли. Одной из причин 
этому стало огромное количе-
ство потерь мяча, которых за 
игру набралось два десятка. В 
итоге «Зенит» добился успеха 
со счетом 79:67 (18:15, 19:20, 
14:20, 28:12). 

В составе победителей са-
мым результативным игроком 
стал Билли Бэрон, набравший 
16 очков. 11 очками отметились 
Кей Си Риверс и Уилл Томас. У 
«Химок» 12 очков набрал Дай-
рис Бертанс.

Стоит отметить, что из-за 
травм в матче не принимал уча-
стия лидер хозяев Алексей 

Швед, у которого диагностиро-
вали повреждение задней по-
верхности бедра. Также в соста-
ве «желто-синих» отсутствова-
ли Стефан Йович, Эррик Мак-
Коллум и Егор Вяльцев. В свою 
очередь у «Зенита» не сыграли 
Кевин Пангос, Артурас Гудай-
тис и Дмитрий Хвостов.

Подводя итоги матча, глав-
ный тренер БК «Зенит» Хави 
Паскуаль отметил, что доволен 
счетом, но не качеством игры:

— Отлично, что начали с по-
беды, но при этом мне понятно, 
что команда не полностью гото-
ва к сезону. Есть еще где прибав-
лять. Но здорово, что не позво-
лили сопернику набрать много 
очков и провели отличную чет-
вертую четверть. 

А вот наставник «Химок» Ри-
мас Куртинайтис, раздосадо-
ванный поражением, в выраже-
ниях не стеснялся.

«Я как бывший спортсмен не 

понимаю некоторых ребят, не-
которые травмы не понимаю. 
Мы стали такие нежные, что 
каждый контакт, каждое паде-
ние — это сразу на две недели 
травма. У меня большие претен-
зии к докторам. Мы мужики в 
первую очередь! Во-вторых, ба-
скетбол — это контактная и 
жесткая игра. Я не говорю про 
единоборства, там, наверное, 
людям больно, но они выходят 
на паркет и бьются. К большому 
сожалению, мужских качеств 
не хватает у некоторых наших 
игроков», — цитирует Курти-
найтиса агентство «Р-Спорт».

В свою очередь президент 
Единой лиги Сергей Кущенко 
порадовался долгожданному 
возвращению игры:

— У нас была непростая исто-
рия с подготовкой этого матча. 
Спасибо хозяйскому клубу 
«Химки». Пока мы наблюдаем, 
что все требования, которые 

лига прописала конкретно для 
этого матча и нового регламен-
та, соблюдаются. Все аккреди-
тованные люди имеют справки, 
полученные за 48 часов до нача-
ла матча, всем замеряют темпе-
ратуру, протирают руки, выда-
ют маски. Стратегически мы на-
блюдаем, как играют другие 
лиги. Все меняется ежедневно. 
Накануне появилась отличная 
новость, что границы с Мин-
ском и Казахстаном открыва-
ются. Мы немедленно отреаги-
ровали, и наши клубы могут 
туда полететь в ближайшее вре-
мя. Но самое главное, что матч 
«Химок» и «Зенита» будет ката-
лизатором старта всего сезона. 
Надеюсь, он будет по-спортив-
ному таким же интересным, как 
и незаконченный прошлый. Хо-
тим отыграть его до конца и 
ждем плей-офф.

Тем временем ЦСКА стал по-
бедителем традиционного тур-
нира на Кубок Гомельского. Ар-
мейцы в финале справились с 
пермской «Пармой» — 91:51. В 
турнире также принимали учас-
тие столичные МБА и ЦСКА-2.

По итогам турнира все инди-
видуальные награды достались 
игрокам армейского клуба. 
Лучшим защитником признали 
игрока ЦСКА-2 Юрия Умрихи-

на, лучшим форвардом — Торни-
ке Шенгелию, MVP — Уилла 
Клайберна, лучшим тренером — 
Димитриса Итудиса.

Греческий наставник «кра-
сно-синих» поблагодарил все 
команды, которые сыграли в 
турнире:

— С огромным уважением от-
носимся к «Парме», МБА и 
ЦСКА-2. Мы играли на своем 
уровне, чем, собственно, и по-
казали уважение к соперникам. 

Было здорово вновь сыграть 
перед нашими болельщиками. 
Мне достался приз лучшему 
тренеру, но я сказал в раздевал-
ке, что хотел бы разделить его со 
своим штабом — Андреасом, Ан-
тоном, Дэррилом, Денисом, 
Костасом и Павлом, ведь имен-
но они готовили команду значи-
тельную часть межсезонья, дер-
жали ее на высоком уровне. 
Этот год особенный, важно, что 
нет матчей национальных ко-
манд, и у нас команда в полном 
составе, но в то же время нет 
возможности проверить себя 
против сильных соперников из 
Евролиги. Предстоит выстроить 
правильную «химию», но мы 
идем по верному пути.  

В дуэли двух российских участников 
Евролиги удачливее оказались 
баскетболисты «Зенита».

«Спартак» обыграл «Рубин» со счетом 2:0, нанеся при этом только один удар в створ ворот соперника.

А К Ц Е Н Т

«Спартак» обыграл в гостях «Рубин» 
во второй раз за два месяца

А К Ц Е Н Т

Раздосадованный поражением настав-
ник «Химок» Римас Куртинайтис назвал 
игроков своей команды неженками

На Кубке России в Сызрани Анна Щербакова была главной 
звездой. Спортсменка прекрасно справилась с этой ролью. 

НОВОСТИ Токио 
частично 
снимает 
ограничения 
по зрителям

СТАНОВИТСЯ 
ГРОМЧЕ
Николай Долгополов

Почти что весь мир принимает 
экстренные меры из-за воз-
можной второй волны корона-
вируса. А в Токио ослабляют ог-
раничения — пока для болель-
щиков.

Мало того, что уже сейчас на 
трибуны спортивных арен до-
пускаются с 10 июля по пять 
тысяч зрителей. Теперь же про-
фессиональные спортивные 
лиги — футбольная и необыкно-
венно популярная в Японии 
бейсбольная — попросили влас-
ти поднять планку допустимой 
посещаемости до 20 тысяч или 
до 50 процентов от вместимо-
сти стадионов.

Как сообщает агентство Ки-
одо Ньюс, на днях за матчем 
бейсбольных команд в Иокога-
ме вживую наблюдали 13 106 
фанатов. Это своеобразный ре-
корд с момента начала панде-
мии. Организаторы Олимпиа-
ды и Паралимпиады в восторге. 
Японцы за время запретов не 
потеряли интереса к спорту. 
Ясно, что и в будущем году зри-
тель пойдет на стадион.

Но только если перенесен-
ная на 2021 год Олимпиада со-
стоится. Пока цифры свиде-
тельствуют, что благодаря се-
рьезным дисциплинарным ме-
рам и сознательности населе-
ния пандемия идет на спад. А 
что будет дальше? Специали-
сты, представляющие прави-
тельство Японии и токийские 
власти, вместе с оргкомитетом 
по проведению Игр объедини-
лись в единую команду. Она и 
оценивает развитие ситуации с 
COVID-19, намечает меры по 
противодействию распростра-
нению болезни, пытается де-
лать прогнозы. 

Многие с нетерпением ждут, 
примет ли 23 сентября прави-
тельство Японии предложение 
о снятии некоторых ограниче-
ний на въезд в страну. И отме-
нят ли строгости хотя бы для го-
стей — олимпийцев. Кажется, 
шанс на это есть. 

Недавно и в МОК намекну-
ли: Олимпиада должна состо-
яться. Однако «должна» — не 
значит будет. И все же новости с 
японских арен внушают опре-
деленный оптимизм на фоне 
мрачной картины, складываю-
щейся в Европе.     

«Ливерпуль»
в большинстве
одолел «Челси» 

УДАЛЕНИЕ
ПОМОГЛО
Сергей Литвинов 

В центральном матче второго 
тура английской Премьер-лиги 
обновленный «Челси» прини-
мал чемпиона страны «Ливер-
пуль». Встреча закончилась по-
бедой гостей — 2:0. Дубль офор-
мил Садио Мане. 

Этим летом «Челси» потра-
тил около 100 миллионов евро 
на новичков. Пришли такие иг-
роки, как Тимо Вернер, Хаким 
Зиеш, Кай Хаверц. Серьезное 
усиление. Вот только, по край-
ней мере пока, недостаточное, 
чтобы на равных бороться с «Ли-
верпулем».

Конечно, большую роль в ре-
зультате вчерашнего матча сыг-
рало удаление защитника лон-
донской команды Андреаса Кри-
стенсена. Датчанин получил 
красную карточку в компенси-
рованное к первому тайму вре-
мя. И «Ливерпуль» блестяще 
воспользовался этим шансом: 
уже в начале второго тайма, в 
промежутке с 50-й по 54-ю ми-
нуты, два мяча забил Мане. Как 
итог — 2:0 в пользу подопечных 
Юргена Клоппа.

Тем временем в чемпионате 
Англии крайне неудачно стар-
товал «Манчестер Юнайтед». В 
поединке второго тура «кра-
сные дьяволы» проиграли на 
своем поле лондонскому «Кри-
стал Пэлас» со счетом 1:3. От-
метим, что «манкунианцы» 
прервали 14-матчевую беспро-
игрышную серию в Премьер-
лиге, проиграв впервые с янва-
ря. В то же время вторую побе-
ду подряд одержал лондонский 
«Арсенал», одолевший в дерби 
«Вест Хэм» (2:1).

Крупную выездную победу 
одержал «Тоттенхэм». Команда 
Жозе Моуринью разгромила в 
гостях «Саутгемптон» со сче-
том 5:2. Покер в этой встрече 
оформил Сон Хын Мин, еще 
один мяч у «шпор» провел Гар-
ри Кейн, а у хозяев отличился 
Дэнни Ингз.    

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АК «АЛРОСА» (ПАО) приглашает все заинтере-
сованных к участию в аукционе по реализации не-
профильного актива — 3-х ком. квартиры по адресу: 
г.  Москва, пр. Берёзовой Рощи, д. 12, общ. площ. — 
122,2 кв. м (ком. 1 — 33,5 кв. м, ком. 2 — 14,3 кв.м, 
ком. 3 — 11,1 кв.м, кухня — 18,2 кв. м), ЖК бизнес-
класса,  р-н Хорошевский (САО), м. ЦСКА. Началь-
ная цена реализации — 33 578 000 руб. Подробная 
информация о характеристиках квартиры и условиях 
реализации размещена на сайте Компании www.alrosa.ru 
в разделе «Реализация непрофильных активов, иму-
щества и ТМЦ».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СТАТИСТИКА

«Краснодар» — «Химки» — 7:2
Голы: Берг, 19, Классон, 23, 45, де 

Вильена, 52, Кабелла, 62, Уткин, 

74, Сулейманов, 89 — Корян, 27, 

42 — пен.

«Урал» — «Зенит» — 1:1
Голы: Панюков, 69 — Дзюба, 4.

«Уфа» — ЦСКА — 0:1
Гол: Бистрович, 64

«Арсенал» — «Сочи» — 3:2
Голы: Ткачев, 20, 71, Кангва, 45+3 

— Нобоа, 10 — пен., Мевля, 65.

«Рубин» — «Спартак» — 0:2
Голы: Ларссон, 4, Меркулов, 21 — 

автогол.

«Локомотив» — «Тамбов» — 1:0
Гол: Смолов, 7. 

— Чемпионат России по футболу: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6438

БАСКЕТБОЛ «Зенит» начал сезон Единой лиги с победы

«Химки» теряют мяч
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